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Монополия потеряла  
юридический контроль над СП

10	 Лицензионное приглашение
Коллекторы ищут посредников  
для покупки банковских долгов

11	 Железным дорогам оставят вагоны
Но привлеченный парк ОАО РЖД 
будет уменьшаться

Роман с продолжением
Владимира Потанина и Олега Дерипаску мирит Роман Абрамович

Как стало известно ”Ъ“, основным акционерам ГМК 
«Норильский никель» Владимиру Потанину и Олегу 
Дерипаске удалось достичь прогресса в перегово-
рах об урегулировании конфликта. До 3 декабря они 
могут подписать меморандум о намерениях с пер-
спективой заключения соглашения акционеров. Его 
участником и «белым рыцарем» в конфликте готов 
выступить Роман Абрамович, который может купить 
7–10% акций «Норникеля». При этом сторонам уда-
лось найти компромисс в отношении одного из клю-
чевых спорных вопросов — фигуры гендиректора 
компании: ГМК возглавит лично Владимир Потанин.

Как рассказали ”Ъ“ источники, близкие акционерам 
ГМК «Норильский никель», активизировавшиеся 
в октябре переговоры Владимира Потанина (контроли-
рует 28% акций) и Олега Дерипаски (25%) получили 
шанс завершиться успехом. Стороны начали обсуждать 
и согласовывать текст соглашения о намерениях по 
урегулированию конфликта, продолжающегося с 2009 
года. Документ может быть подписан уже до конца те-
кущей недели, уверяет один из собеседников ”Ъ“.

Дело в том, что 3 декабря в Лондоне начнутся слуша-
ния по иску господина Дерипаски к господину Потани-
ну о нарушении их предыдущего соглашения, подпи-
санного в ноябре 2008 года. «Конечно, к этому сроку не-
возможно окончательно договориться и полностью 
прекратить разбирательство,— уточняет источник 

”Ъ“.— Но стороны могут приостановить его для продол-
жения переговоров». В дальнейшем, добавляет он, мо-
жет быть заключено полноценное соглашение акцио-
неров «Норникеля» по британскому праву, чтобы избе-
жать проблем с трактовками менее строгого документа, 
которые и легли в основу нынешнего судебного разби-
рательства. Другой собеседник ”Ъ“ сомневается, что сто-
роны успеют заключить соглашение до 3 декабря, под-
черкивая, что команда юристов «Русала» уже в Лондоне 
и активно готовится к слушаниям, но подтверждает, что 
«удалось достичь прогресса в переговорах».

По словам одного из собеседников ”Ъ“, третьей сто-
роной в соглашении выступит Millhouse Capital Рома-
на Абрамовича, которая войдет в состав акционеров 
«Норникеля». Скорее всего, речь идет о приобретении 
как минимум казначейского пакета акций, который 
после частичного погашения составит 6,9% (по рыноч-

ным котировкам стоит $1,97 млрд). В перспективе доля 
может вырасти до 10%. Источник ”Ъ“ поясняет, что Ро-
ман Абрамович вошел в переговоры акционеров «Нор-
никеля» в последних числах октября. Он должен стать 
«белым рыцарем», способствующим примирению сто-
рон, облегчающим их диалог и гарантирующим со-
блюдение переговорных позиций. В результате по со-
глашению Millhouse получит в «Норникеле» больше 
прав по влиянию на ситуацию в компании, нежели 
формально обеспечивает миноритарный пакет.

В «Интерросе» Владимира Потанина ”Ъ“ подтверди-
ли факт подготовки соглашения о намерениях, участие 
в переговорах Millhouse в холдинге не комментируют. 
В «Русале» от комментариев отказались, но источник 

”Ъ“, близкий к компании, подтверждает, что приход 
Millhouse является «одним из возможных вариантов». 
В самой Millhouse также воздержались от комментари-
ев, но информацию ”Ъ“ не опровергли. В холдинге «Ме-
таллоинвест» Алишера Усманова (владеет менее 5% ак-
ций «Норникеля») «Ъ» сказали, что поддерживают план 
урегулирования корпоративного конфликта.

Как и предполагал ”Ъ“, ключевым элементом дого-
воренностей сторон стала фиксация минимального 
уровня дивидендов «Норникеля» на три года. Кроме 
того, им удалось найти выход из казавшегося тупико-
вым вопроса об увольнении гендиректора ГМК Влади-
мира Стржалковского. На этом настаивал «Русал» Олега 
Дерипаски, а Владимир Потанин поддерживал главу 
«Норникеля». В результате господин Стржалковский 
уступит место самому господину Потанину, который 
и пригласил его в компанию в августе 2008 года. Эту 
информацию подтвердили в «Интерросе» и «Норнике-
ле». Источник ”Ъ“, близкий к «Русалу», пояснил, что на-
значение Владимира Потанина «не вызывает отторже-
ния», хотя и назвал ситуацию «небезальтернативной».

Владимир Стржалковский передал ”Ъ“, что знает 
о «данном варианте кадровых решений». «Я с понима-
нием отношусь к желанию основного акционера воз-
главить компанию,— пояснил он.— Это распростра-
ненная практика в металлургической отрасли, что под-
тверждается опытом ”Северстали“ и ряда других ком-
паний». Представитель президента Владимира Путина 
(в пятницу стало известно о его встрече с Владимиром 
Потаниным) Дмитрий Песков пояснил ”Ъ“, что смена 
главы «Норникеля» «не требует согласования с руковод-
ством страны». Однако источники ”Ъ“ в Белом доме 
знают о планируемых перестановках.
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Как стало известно ”Ъ“, Россия и НАТО гото-
вят соглашение о сотрудничестве по утилиза-
ции устаревших боеприпасов и вооружений. 
В рамках этого проекта арсеналы РФ плани-
руется уничтожать на российские деньги, 
но с применением натовских технологий. 
 Россия надеется таким образом резко сокра-
тить количество ЧП при подрыве боеприпа-
сов, а НАТО — укрепить отношения с Москвой, 
ухудшившиеся на фоне разногласий по ПРО. 
Если соглашение будет подписано, это ста-
нет самым важным проектом РФ—НАТО после 
 сотрудничества по Афганистану.

О том, что Россия и НАТО готовят соглашение 
о сотрудничестве по утилизации устаревших бое-
припасов и вооружений, ”Ъ“ сообщили источни-
ки в Минобороны РФ и штаб-квартире НАТО 
в Брюсселе. По словам собеседников ”Ъ“, соответ-
ствующие переговоры с участием вице-премьера 
РФ Дмитрия Рогозина идут уже несколько меся-
цев, но интенсифицировались они в последние 
недели — после смены главы Минобороны РФ. 
До конца года группа специалистов российского 
военного ведомства планирует посетить завод по 

утилизации боеприпасов в турецком Яхшихане, 
после чего будет принято решение об оптималь-
ном формате сотрудничества и разработан про-
ект соглашения между правительством РФ 
и агентством НАТО о техническом обслуживании 
и снабжении (NAMSA).

Участившиеся ЧП при утилизации боеприпа-
сов стали настоящей головной болью для властей 
РФ (см. справку). «Уничтожение боеприпасов ме-
тодом подрыва непродуктивно и слишком ри-
скованно для солдат,— признает источник ”Ъ“ 
в Генштабе РФ.— Пути решения проблемы мы на-
чали прорабатывать еще в начале года. Однако 
последовавшие затем взрывы на полигонах по-
казали, что медлить нельзя. Поэтому мы решили 
позаимствовать иностранный опыт».

Первую попытку начать совместную утилиза-
цию боеприпасов РФ и НАТО предприняли (со-
вместно с ОБСЕ) в 2005 году. Стоимость работ оце-
нивалась в 73 млрд руб., из которых около 40% 
были готовы выделить США. Однако тогда сторо-
ны договориться не смогли.
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Впервые в истории Русской православной 
церкви разработан документ, регламентиру-
ющий процедуру выборов предстоятеля РПЦ. 
Проект документа под названием «Процедура 
и критерии избрания патриарха Московского 
и всея Руси» принят пленумом Межсоборного 
присутствия РПЦ. В нем представлены четы-
ре варианта сценария избрания, один из кото-
рых должен быть одобрен Архиерейским со-
бором — высшим органом церковного управ-
ления — в 2013 году.

Как рассказали ”Ъ“ в РПЦ, на заседании по-
следнего Поместного собора (съезд клириков 
и мирян, который собирается для решения во-
просов в области вероучения и канонического 
устроения церкви, в том числе выборов патри-
арха) было отмечено, что в церкви отсутствует 
нормативный акт, определяющий процедуру 
избрания патриарха. За последние 100 лет вы-
боры предстоятеля РПЦ проходили по разным 
сценариям (см. справку): открытым и тайным 
голосованием, даже жребием. «Архиерейскому 
собору перед каждыми выборами приходилось 
разрабатывать процедуру, потому что она не 

прописана ни в уставе, ни в других документах 
РПЦ»,— пояснил ”Ъ“ заместитель управляюще-
го делами Московской патриархии архиман-
дрит Савва Тутунов.

Проект такого документа разработан комисси-
ей Межсоборного присутствия по вопросам цер-
ковного управления и механизмов осуществле-
ния соборности в церкви. «Это действительно 
исторический акт, потому что наконец установит 
единые правила избрания патриарха на долгие 
годы вперед,— считает председатель православ-
ного общества ”Радонеж“, член Межсоборного 
присутствия Евгений Никифоров.— Особен-
ность этого документа еще и в том, что он разра-
ботан соборно: в работе над ним приняли уча-
стие представители разных церковных слоев — 
архиереи, священники и миряне».

К рассмотрению членами Архиерейского со-
бора (съезд епископов РПЦ; высший орган власти 
между заседаниями Поместного собора) пленум 
Межсоборного присутствия предложил четыре 
варианта выборов.
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Воле Божией  
придали избирательность
В РПЦ подготовлен  
регламент выборов патриарха

НАТО получило  
приглашение на взрыв
Москве потребовались  
подрывные технологии альянса
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Госдума в пятницу утвердила формулу компромис-
са по пенсионной реформе. С 2013 года отчисле-
ния в накопительную часть пенсии «молчунов», 
 продолжающих молчать, сократятся с 6% до 2%, 
остальное с 2014 года уйдет в солидарную часть 
пенсий. Для клиентов негосударственных фондов, 
не написавших соответствующего заявления, не 
изменится вообще ничего. Писать ли какие-либо 
заявления, станет понятно лишь после изменения 
самой пенсионной формулы — это произойдет не 
раньше весны 2013 года. Не исключено, что к 2014 
году «молчуны», а вместе с ними и ВЭБ будут лише-
ны и оставшихся 2% накопительной части.

Судьба накопительной пенсии в пятницу была в це-
лом решена. Формально ее решили депутаты Госдумы. 
Несмотря на то что перед рассмотрением законопроек-
та в думских комитетах — бюджетном и по труду — шли 
ожесточенные дискуссии преимущественно между со-
циальным и финансово-экономическим блоками пра-
вительства, Госдума в третьем, окончательном чтении 
проголосовала за снижение накопительной пенсии 
с 2014 года на 4% — до 2%. Фактически же решение было 
принято, как и предполагалось, на совещаниях у пре-
зидента Владимира Путина, заявившего 18 ноября о не-
обходимости отсрочить на год принятые изменения по 
сокращению накопительной части пенсии.

На деле компромисс еще более сложен. Принятое 
решение, по существу, в основной части пенсионной 
системы не меняет ничего на 2013 год. На 2014 год ре-
шена ровно половина проблемы — Пенсионный фонд 
получил право за счет получения накоплений граж-
дан, не высказавших иного желания, выплачивать им 
в будущем пенсию, исходя из втрое сниженного нако-
пительного компонента пенсии — в обмен на две тре-
ти уже сделанных накоплений.

Какой будет пенсия для тех, кто заявил о том, что 
остается в полноценной накопительной системе, рав-
но как и для всех остальных, еще предстоит решить. 
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Молчание  
опять знак согласия
Пенсионная реформа в 2013 году 
коснется лишь любителей  
писать заявления
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Унаи Эмери  
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главного тренера 
«Спартака»

Владимир Потанин возьмет в свои руки управ-
ление «Норникелем», а между ним и Олегом 
 Дерипаской в качестве гаранта спокойствия 
 может встать Роман Абрамович   фото РИА НоВоСтИ
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К переезду в Санкт-Петербург 
Верховного и Высшего арбит-
ражного судов готовится Ген-
прокуратура. Как стало извес-
тно ”Ъ“, надзорное ведомс-
тво намерено открыть в Пе-
тербурге свое представитель-
ство и обратилось в Росиму-
щество с просьбой подобрать 
для него здание в центре го-
рода. По данным ”Ъ“, туда пе-
реедут подразделения, отве-
чающие за обеспечение учас-
тия прокуроров в рассмотре-
нии дел Верховным судом 
(ВС). Рыночная стоимость не-
обходимых помещений со-
ставляет около 350 млн руб., 
однако более вероятно, что 
размещение Генпрокуратуры 
будет организовано на «доб-
ровольно-принудительной» 
основе — за счет изъятия пло-
щадей у одного из государс-
твенных ведомств или пере-
дачи в безвозмездное поль-
зование одного из предназна-
ченных для продажи ликвид-
ных объектов Минобороны.

О том, что в Генпрокуратуре 
обсуждается схема финансиро-
вания переезда ее подразделе-
ний в Санкт-Петербург, ”Ъ“ рас-
сказали источники в юриди-
ческом сообществе. По данным 

”Ъ“, надзорное ведомство уже 
обратилось в Росимущество с 
просьбой подобрать для разме-
щения представительства Генп-
рокуратуры здание в центре го-
рода площадью 2 тыс. кв. м. 
Официально от комментариев 
в Генпрокуратуре воздержа-
лись. Однако источник в над-
зорном ведомстве подтвердил, 
что вслед за Верховным судом в 
Санкт-Петербург могут пере-
ехать сотрудники двух подраз-
делений, входящих в главное 
управление по обеспечению 
участия прокуроров в рассмот-
рении уголовных дел судами. 
Это управление по обеспече-
нию участия прокуроров в кас-
сационном производстве ВС и 
управление по обеспечению 
участия прокуроров в надзор-
ной стадии уголовного судо-
производства. Сотрудники пер-
вого управления, согласно по-
ложению о нем, поддерживают 

кассационные представления 
на заседаниях ВС. Второе уп-
равление, в свою очередь, гото-
вит проекты надзорных пред-
ставлений на приговоры и 
иные судебные решения по 
уголовным делам. В управле-
ниях, по данным источников 

”Ъ“, работает 30–40 человек. 
Учитывая, что в ВС есть воен-
ная коллегия, для обеспечения 
участия в рассматриваемых ею 
дел в Санкт-Петербург должны 
отправиться и сотрудники Глав-
ной военной прокуратуры.

Согласно обнародованным 
планам управления делами 
президента РФ, переезд ВС на-
чнется не раньше 2014 года, 
после того как для судей будут 
построены офисы и жилье в 
бывшей промзоне на Петрог-
радской стороне, которая долж-
на превратиться в элитный 
квартал «Набережная Европы». 
Управделами президента сей-
час ведет переговоры с ВТБ, ко-
торый уже вложил в проект по 
застройке этого участка ком-
мерческой недвижимостью 
9 млрд руб., об условиях его пе-
редачи в федеральную собс-
твенность. Проект переезда су-
дов глава управделами прези-
дента Владимир Кожин оцени-
вал в 50 млрд руб.

Что касается потребностей 
Генпрокуратуры, то, как сооб-
щили ”Ъ“ источники в Росиму-
ществе, свободных зданий в 
центре города в его распоряже-
нии нет. Собеседники ”Ъ“ не 
исключают, что для представи-
тельства надзорного ведомства 
им придется потеснить одно из 
федеральных госучреждений. 
Если решение найдено не бу-
дет, Генпрокуратура вправе об-
ратиться в администрацию 
Санкт-Петербурга с просьбой 
подобрать для ее нужд объект, 
находящийся в городской собс-
твенности.

По оценке директора по раз-
витию бизнеса компании Jones 
Lang LaSalle Сергея Федорова, 
рыночная стоимость здания 
площадью 2 тыс. кв. м в центре 
Петербурга составляет 300–
320 млн руб., и такие объекты 
на рынке недвижимости есть. 

Кроме того, по данным ”Ъ“, ряд 
предназначенных для продажи 
свободных зданий в центре го-
рода есть у Минобороны, одна-
ко аукционы, на которые было 
выставлено несколько таких 
объектов стартовой стоимостью 
от 247 млн до 802 млн руб., не-
давно были признаны несосто-
явшимися из-за отсутствия по-
купателей. Новый глава депар-
тамента имущественных отно-
шений Минобороны Дмитрий 
Куракин вчера подтвердил ”Ъ“, 
что министерство после смены 
руководства намерено более эф-
фективно организовывать аук-
ционы по продаже своей сво-
бодной недвижимости для по-
полнения военного бюджета. 
Чиновник не исключил и без-
возмездную передачу объектов 
органам госвласти под обосно-
ванные нужды с гарантией их 
финансирования.

Подобная схема, в частности, 
возможна и для Генпрокурату-
ры, которой, впрочем, придется 
потратить средства на реставра-
цию этой, как правило ветхой, 
недвижимости, а также вложить 
не менее 12 млн руб. в систему 
охраны и защиты информации. 
Эксперты недвижимости отме-
чают, что более экономичным 
является в таких случаях новое 
строительство. В частности, уп-
равляющая «Набережной Евро-
пы» компания «ВТБ-Девелоп-
мент» во главе с сыном экс-губер-
натора Петербурга Сергеем Мат-
виенко строит рядом со Смоль-
ным элитный административ-
но-деловой комплекс «Невская 
ратуша», главное здание которо-
го площадью более 100 кв. м 
должна была за 10 млрд руб. вы-
купить для своих подразделе-
ний администрация города. Од-
нако губернатор Георгий Пол-
тавченко неоднократно выска-
зывался в пользу его перепрофи-
лирования — в частности, пред-
лагалось разместить в нем струк-
туры областной администрации 
или МВД. Аналогичное предло-
жение Смольный вполне может 
сделать и Генпрокуратуре.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург; 
Николай Сергеев

Генпрокуратура  
готовится к переезду
Подразделениям ведомства придется  
сменить прописку вслед за Верховным  
и Высшим арбитражным судамиЛидером учрежденной в суб-

боту Казачьей партии РФ 
(КаПРФ) избран вице-губер-
натор Ростовской области, 
бывший член «Единой Рос-
сии» Сергей Бондарев. Он за-
явил, что партия будет отста-
ивать интересы казачества 
и намерена участвовать в вы-
борах 2013 года. Сами казаки 
отнеслись к появлению пар-
тии неоднозначно. Комму-
нисты и эксперты считают но-
вый проект спойлерским.

Делегатами учредительного 
съезда Казачьей партии стали в 
основном представители каза-
чьих общественных организа-
ций. Перед началом съезда каза-
ки собрались в круг, дисципли-
нировано выслушали наставле-
ния атаманов и чуть ли не стро-
ем пошли в зал заседаний, не-
ожиданно оказавшийся закры-
тым для журналистов. Как объ-
ясняли организаторы, они ис-
пугались срыва мероприятия 
недружественными конкурен-
тами (в Минюст на регистра-
цию казачьих партий подали за-
явки шесть оргкомитетов), од-
нако проникнуть на съезд по-
пытался только один комму-
нист, заявивший, что пришел 
на съезд КПРФ. «Это не ваша 
КаПРФ»,— объяснили ему и в 
зал не пустили.

За ходом съезда наблюдал 
член совета по делам казачества 
при президенте, заместитель 
полпреда президента в Цент-
ральном федеральном округе 
(ЦФО) Андрей Ярин. Напомним, 
что в конце октября полпред пре-
зидента в ЦФО Александр Беглов 
назвал дату съезда Казачьей пар-
тии, заявив, что в первом кварта-
ле 2013 года она пройдет регист-
рацию в Минюсте. Пресс-служба 
полпредства вчера подчеркнула, 
что «работа с этой партией, как и 
с другими общественными каза-
чьими организациями, возмож-
на только в рамках совета по ка-
зачеству, который возглавляет 
Александр Беглов».

Участники съезда считают, 
что именно через полпредство 
господин Беглов мог познако-

миться с главным федеральным 
инспектором по Ростовской об-
ласти аппарата полпреда прези-
дента в Южном федеральном 
округе, ныне вице-губернато-
ром области Сергеем Бондаре-
вым. За его кандидатуру прого-
лосовало 96 делегатов (один 
против). Господин Бондарев, ко-
торый ранее состоял в «Единой 
России», сказал ”Ъ“, что «давно 
вышел» из партии власти. «Ви-
це-губернатор не мог покинуть 

”Единую Россию“ по собствен-
ному желанию. Не исключено, 

что он сделал это накануне съез-
да, поэтому у нас есть сомне-
ния, что партия будет самостоя-
тельной»,— заявили ”Ъ“ пред-
ставители ростовской делега-
ции. В руководстве «Единой Рос-
сии» назвать дату выхода Сергея 
Бондарева из партии не смогли.

На посту лидера Казачьей 
партии он намерен активно за-
ниматься подготовкой к выбо-
рам 2013 года, при этом чинов-
ник не собирается уходить в от-
ставку с поста вице-губернато-
ра. «Партия создана не только 
для казаков, но и для всех граж-
дан России. Я попрошу нас не 
относить ни к правым, ни к ле-
вым, мы прямые»,— пояснил 
господин Бондарев. В свою оче-
редь, глава оргкомитета КаПРФ 
Александр Пархоменко уверен, 
что партия сможет консолиди-

ровать не только казачество, но 
и не имеющих к нему отноше-
ния граждан. «Протестные на-
строения в обществе действи-
тельно велики. Во многом они 
обусловлены недоверием к уже 
существующим партийным 
проектам. Я уверен, наша пар-
тия будет настоящей»,— сказал 
господин Пархоменко.

У самих казаков относитель-
но новой партии противопо-
ложные мнения. «Не думаю, что 
партия окажется проектом влас-
ти и нас обманут. Нам нужна 
партия, чтобы у казаков появи-
лась лицо и мы почувствовали 
себя нужными в гражданском 
обществе»,— сказал замести-
тель войскового атамана Ени-
сейского казачьего войска, 
подъесаул Александр Цыкал. 
Гость съезда — бывший главный 

советник полпредства в ЮФО 
Сергей Попов считает, что «объ-
единительную функцию для ка-
заков эта партия нести не мо-
жет»: «С помощью нее власть хо-
чет взять под контроль нереест-
ровое, неуправляемое казачест-
во. На 100% уверен, что никаких 
реальных прав на казачье само-
управление казаки не получат». 
По мнению Сергея Попова, 
«власть пытается таким спосо-
бом перехватить казачью тему и 
использовать ее в своих интере-
сах, но вряд ли партийный меха-
низм будет эффективным».

Коммунисты считают Каза-
чью партию спойлерским про-
ектом, созданным для ослабле-
ния КПРФ. «Только наша партия 
способна взять власть в стране в 
случае изменения политичес-
кой ситуации»,— заявил ”Ъ“ сек-
ретарь ЦК КПРФ, глава юрслуж-
бы партии Вадим Соловьев. По 
его словам, с аналогичной це-
лью властью создается консер-
вативная партия РФ. «Идет раз-
мытие нашего электората»,— 
возмутился господин Соловьев. 
Политолог Сергей Черняховс-
кий согласен с коммунистом, но 
считает, что электоральных пер-
спектив у КаПРФ немного. «Под-
держка полпредства может дать 
партии только официальную ре-
гистрацию в Минюсте. Не ду-
маю, что она будет иметь боль-
шую популярность у избирате-
лей, хотя часть протестного 
электората коммунистов она за-
путает»,— считает эксперт.

Наталья Башлыкова

Казачья партия маскируется 
под коммунистическую
Ее лидером стал бывший единоросс

Сегодня исполняется 53 года  
губернатору Сахалинской области  
Александру Хорошавину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель председателя комитета Совета федерации по социальной политике 
Светлана Журова:
— Уважаемый Александр Вадимович! Примите мои самые теплые, искренние поздравления. Бла-
годаря вашему профессионализму и управленческому опыту Сахалинская область динамично раз-
вивается, максимально раскрывая свой потенциал. От всей души желаю вам здоровья, неиссякае-
мой энергии и дальнейших успехов в работе на благо России.

Рубрику ведет Анна Макеева

Лидер Казачьей  
партии Сергей  
Бондарев пообещал, 
что она будет  
«не левой, не правой,  
а прямой»   
ФОТО Юрия МарТьянОва

Сегодня премьер Дмитрий Медведев 
проведет заседание, посвященное про-
блемам космической отрасли. Руково-
дитель Федерального космического 
агентства (Роскосмос) Владимир Попов-
кин и вице-премьер Дмитрий Рогозин 
предложат ему варианты реорганиза-
ции космического ведомства в госкор-
порацию, передачу ему части полномо-
чий Росимущества и создание отде-
льного акционерного общества «Космо-
пром». По сведениям ”Ъ“, несмотря на 
то, что Дмитрий Рогозин является про-
тивником создания госкорпорации, гла-
ва Роскосмоса все равно будет настаи-
вать на ее создании.

Как сообщил Владимир Поповкин, пре-
мьеру предложат три варианта преобразо-
вания Роскосмоса. Первый вариант на-
правлен на усиление управленческой ро-
ли Роскосмоса при сохранении статуса 
агентства. «Сейчас у нас нет реальных воз-
можностей влиять как на акционерные об-
щества в целом, так и на директоров, кото-
рые их возглавляют, поскольку вся система 
замыкается на Росимуществе,— сказал со-
беседник ”Ъ“ в космическом ведомстве.— 
Если мы получим право прямого управле-
ния всеми предприятиями отрасли без со-
гласования с Минэкономразвития, Роси-
муществом и рядом других структур, тогда 
проблема будет частично решена». Отме-
тим, что именно на таком варианте настаи-
вает Дмитрий Рогозин.

По словам собеседника ”Ъ“ в космичес-
ком ведомстве, этот вариант станет первым 
шагом к созданию госкорпорации «Роскос-
мос». О планах создания госкорпорации ”Ъ“ 
сообщал 22 августа. Тогда был подготовлен 

первый вариант преобразований косми-
ческого ведомства в госкорпорацию по 
примеру «Росатома». Напомним, что из уп-
равлений агентства предлагается создать 
17 департаментов, научно-технический со-
вет, наблюдательный совет, правление, а 
вместе с этим преобразовать все имеющие-
ся предприятия отрасли в восемь холдинго-
вых структур по специальностям (пилоти-
руемые комплексы, средства выведения, 
автоматические космические комплексы, 
двигателестроение, боевая ракетная техни-
ка, космическое приборостроение, специ-
альные космические комплексы и системы 
управления). Именно этот вариант в Роскос-
мосе считают оптимальным.

Впрочем, собеседник ”Ъ“ в агентстве от-
метил, что для создания законодательной и 
правовой базы госкорпорации «Роскосмос» 
может потребоваться значительное время. 
«Для того чтобы его не терять, мы начнем с 
расширения полномочий в статусе агентс-
тва, а уже после этого начнем создавать гос-
корпорацию. От этой идеи мы отказывать-
ся не собираемся»,— сказал он. По его сло-
вам, именно комплексная реформа — и 
Роскосмоса, и ракетно-космической отрас-
ли — позволит создать понятную и четкую 
систему управления. «Перед глазами есть 
живой пример — госкорпорация ”Роса-
том“, которая работает весьма неплохо и к 
которой почти нет претензий,— отметил 
эксперт отраслевого журнала ”Новости кос-
монавтики“ Игорь Лисов.— Вполне воз-
можно, что и на примере космической от-
расли эта модель сработает».

Премьеру будет также предложен вари-
ант создания единого ракетно-космическо-
го акционерного общества. По сведениям 

”Ъ“, этот вариант разрабатывался в «откры-
том правительстве», а курировал его предсе-
датель совета директоров компании «Кас-
кол» Сергей Недорослев. «Предлагается со-
здать одно большое акционерное общество 
— ОАО ”Космопром“ — и, подчинив ему все 
предприятия отрасли, дать функции заказ-
чика,— говорит источник ”Ъ“ в военно-про-
мышленной комиссии.— Сам Роскосмос в 
таком случае сохранит статус агентства, од-
нако будет решать только вопросы опреде-
ления политики России в космической сфе-
ре». Впрочем, по словам собеседника ”Ъ“, 
вице-премьер и руководитель Роскосмоса 
выступают против такого решения. «Они 
считают, что это не решит проблему управ-
ления отрасли»,— говорит собеседник ”Ъ“.

Кроме обсуждения вариантов преобра-
зования Роскосмоса на совещании у Дмит-
рия Медведева будет поднят вопрос увели-
чения заработной платы на предприятиях 
отрасли (ее планируют поднять в среднем 
на 50%). Ее представители Роскосмоса пред-
ложат поднять частично за счет увеличения 
фонда оплаты труда, частично — за счет со-
кращения рабочих мест в отрасли на 30%. 
Напомним, что ранее Владимир Поповкин 
заявлял, что в космической отрасли работа-
ет слишком большое количество сотрудни-
ков — около 240 тыс. человек. По его расче-
там, в отрасли реально востребовано поряд-
ка 150–170 тыс. человек. Вместе с тем, как 
ожидается, господин Поповкин выдвинет 
предложение расширить штат Роскосмоса 
в два раза — до 400 человек. В сентябре он 
заявлял, что подобное увеличение числа со-
трудников ведомства позволит проще уп-
равлять всеми предприятиями отрасли.

Иван Сафронов

Дмитрия Медведева  
ждет открытый Роскосмос
Премьеру предложат три варианта судьбы ведомства

В 1990-х годах различные казачьи общественные организации и их руководители 
активно участвовали в политических процессах в рамках различных избирательных 
блоков. Осенью 1993 года Союз казаков вместе с Конгрессом русских общин, Сою-
зом нефтепромышленников и Социалистической партией трудящихся выступил уч-
редителем избирательного блока «Отечество», который не набрал необхо-
димых для регистрации подписей и в выборах не участвовал. Походный атаман Ла-
бинского отдела Всекубанского казачьего войска Анатолий Долгополов избрался 
в Госдуму по одномандатному округу. В 1995 году Союз казаков принял участие 
в думских выборах в составе блока «Наш дом — Россия», по его партийному 
списку прошел в состав Госдумы атаман Александр Мартынов. Ряд казачьих струк-
тур вошли в «Российское общенародное движение», не получившее на вы-
борах ни одного мандата.

В июне 2000 года на заседании совета атаманов казачьих обществ России было 
принято решение о создании общественно-политического движения «Ка-
заки России», однако инициатива реализована не была. В мае 2002 года 
в Самаре была учреждена одноименная народно-патриотическая партия ка-
зачьего самоуправления. Минюст отказал ей в регистрации из-за нарушений 
в уставе. В 2004 году анонсировалось проведение учредительного съезда Еди-
ной партии казаков и патриотов России, но больше о ней ничего не сообща-
лось. В июне 2006 года войсковой атаман Волжского казачьего войска Борис Гусев 
призвал казаков вступать в ряды партии власти и работать с «Единой Россией», пос-
кольку, по его мнению, момент для создания казачьей партии «упущен».

После либерализации партийного законодательства в 2012 году появились но-
вые инициативы по созданию казачьих партий. В настоящее время в Минюсте по-
мимо Казачьей партии РФ зарегистрированы оргкомитеты следующих партий-
ных организаций: народной казачьей консолидации противодействия чиновникам, 
нарушающим законы, Конституцию и природные права казаков на самоорганиза-
цию и самоуправление «Союз казачьих формирований Российской Федерации», 
всероссийской политической партии «Казачья политическая партия», казачьей на-
родной политической партии «Российская социально-экологическая держава», 
«Братья Казаки», казачьей партии «Свободная Русь», всероссийской партии «Каза-
ки России», политической партии «Казаки России».

  И С т О Р И Я  В О П Р О С а       К а К  К а з а К И  х О Д И Л И  В  П О Л И т И К у
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НАТО получило приглашение на взрыв России отказывают  
в пытках
ООН настаивает на своих рекомендациях

Комитет против пыток ООН 
обнаружил применение пы-
ток в российских правоохра-
нительной системе, армии 
и семьях. В рекомендаци-
ях комитета России, в час-
тности, предложено ввес-
ти в Уголовный кодекс (УК) 
РФ понятие «пытка» как са-
мостоятельное преступле-
ние и предусмотреть наказа-
ние чиновников всех уровней 
за ее применение. Также ко-
митет рекомендовал пере-
смотреть законодательство 
в части определения НКО как 
«иностранных агентов» и рас-
ширения понятия госизмены. 
Правозащитники не уверены, 
что эти рекомендации реаль-
но повлияют на ситуацию.

Комитет против пыток ООН 
на прошедшей в Женеве 29 ок-
тября — 23 ноября сессии рас-
смотрел представленный в кон-
це 2010 года доклад России о 
соблюдении Конвенции про-
тив пыток и других жестоких, 
бесчеловечных или унижаю-
щих достоинство видов обра-
щения и наказания. С тех пор, 
как заявил глава делегации РФ, 
уполномоченный при Евро-
пейском суде по правам чело-
века замминистра юстиции Ге-
оргий Матюшкин, достигнуты 
значительные успехи «в обеспе-
чении закрепленных в конвен-
ции гарантий». Отметив, что 
«пытки и другие запрещенные 
конвенцией деяния преследу-
ются в соответствии с УК РФ не-
зависимо от статуса лица, их 
совершившего», господин Ма-
тюшкин рассказал, что в РФ в 
2011 году по сравнению с 2009 
годом на 25% сократилось коли-
чество заключенных, взятых 
под стражу. Он отметил при-
нятие поправок к УК РФ и Уго-
ловно процессуальному кодек-
су, исключающих заключение 
под стражу обвиняемых в ря-
де экономических преступле-
ний и позволяющих заменить 
меру пресечения на более мяг-
кую «при выявлении у подозре-
ваемых тяжелых заболеваний». 
Число осужденных к лишению 

свободы, по словам господина 
Матюшкина, снизилось в 2011 
году на 20%, суды все чаще при-
меняют наказание, не связан-
ное с изоляцией.

Заместитель главы Минюс-
та отметил «улучшение поло-
жения лиц, содержащихся под 
стражей»: в СИЗО создано более 
9 тыс. дополнительных мест, 
планируется построить 26 но-
вых следственных изоляторов. 
Отметил он реформу МВД, со-
здание Следственного коми-
тета России (СКР) и обществен-
ных наблюдательных комиссий 
(ОНК), контролирующих места 
содержания под стражей.

Создание СКР, ОНК и смяг-
чение наказания комитет ООН 
приветствовал в своих реко-
мендациях. Его беспокоит 
«многие документированные 
факты применения пыток в 
СИЗО», к примеру смерть Пав-
ла Дроздова и Сергея Назаро-
ва в 2012 году, в то время как 
«государство заявляет, что слу-
чаи пыток или жестокого обра-
щения в СИЗО не были выяв-
лены». Хотя еще в 2006 году по 
итогам обсуждения доклада РФ 
комитет рекомендовал ввести 
в ст. 117 УК РФ понятие «пытка» 
как самостоятельное преступ-
ление, это не сделано, и про-
тив чиновников, подозревае-
мых в пытках, уголовное дело, 
как правило, возбуждается по 
ст. 286 (злоупотребление влас-
тью) или ст. 302 (вымогатель-
ство признательных показа-
ний) УК РФ. Власти, по мнению 
ООН, «показали неспособность 
провести быстрое и независи-
мое расследование заявлений 
о пытках со стороны госчинов-
ников». В связи с этим ООН поп-
росила представить ей данные 
о количестве жалоб на пытки 
со стороны сотрудников право-
охранительных органов и гос-
чиновников и о том, сколько из 
них было расследовано.

Комитет потребовал довести 
до конца расследование смерти 
Сергея Магнитского, одновре-
менно рекомендовав вести ви-
деозапись всех допросов и ус-

тановить видеонаблюдение во 
всех помещениях мест содер-
жания под стражей. Также ООН 
призвала бороться с дедовщи-
ной в армии, похищением лю-
дей в Чечне, насилием против 
женщин, а также дискримина-
цией в отношении этнических 
меньшинств, мигрантов.

Осудил комитет и требова-
ние к НКО, получающим зару-
бежные гранты, называться 
«иностранными агентами», рас-
ширение определения госиз-
мены, преследование правоза-
щитников. России рекомендо-
вано «изменить законодательс-
тво в этой сфере». К 23 декабря 
2013 года Россия должна пред-
ставить информацию о выпол-
нении рекомендаций.

Большинство фактов Коми-
тет против пыток ООН получил 
из доклада российских НКО по 
соблюдению РФ Конвенции 
против пыток в 2006–2012 го-
дах. Как пояснил ”Ъ“ глава меж-
регионального комитета про-
тив пыток, член президентско-
го совета по правам человека 
Игорь Каляпин, Комитет про-
тив пыток ООН не проводил 
собственного расследования, 
а принимал решение на осно-
ве приложенных к докладам — 
официальному и правозащит-
ному — документов. «Многие 
вопросы, на которые мы обра-
щали внимание в своем докла-
де, были учтены. Очень наде-
юсь, что рекомендации коми-
тета будут конструктивно вос-
приняты в России: в этот раз в 
делегацию входили чиновни-
ки, способные воспринять кри-
тику и реально повлиять на си-
туацию»,— заявил ”Ъ“ господин 
Каляпин. Эксперт отметил, что 
предыдущие рекомендации ко-
митета ООН в 2006 году реаль-
но на ситуацию не повлияли, 
из-за того что «у нас нет полити-
ческой воли». «Вместо реальных 
действий по изменению систе-
мы мы наблюдаем отдельные 
меры косметического характе-
ра»,— говорит он.

Наталья Городецкая, 
 Наталья Башлыкова

контекст 

Андрей Воробьев  
подобрал себе команду

Мособлдума утвердила кандидатов в заместители 
председателя правительства Подмосковья, предло-
женных исполняющим обязанности губернатора Анд-
реем Воробьевым. Депутаты согласовали кандидату-

ру министра образования региона Лидии Антоновой 
на пост первого вице-премьера по социальной поли-
тике — «самый чувствительный блок», по заявлению 
Андрея Воробьева. Бывший глава комитета Госдумы 
по регламенту Ильдар Габдрахманов утвержден на 
пост первого вице-премьера, курирующего финансы 
и экономическую политику. Бывший заместитель пол-
преда президента в Северо-Кавказском федераль-
ном округе Юрий Олейников стал первым заместите-
лем и. о. главы по политическим вопросам и взаимо-
действию с муниципальными образованиями. Госпо-
дин Воробьев представил его как «старого коллегу», 
работавшего «в весьма мощной профессиональной 
команде, которая затем одержала победу в красно-
ярских выборах губернатора». Кроме того, утвержде-

на кандидатура Александра Чупракова, ранее зани-
мавшего пост министра имущественных отношений 
в подмосковном правительстве, на пост вице-пре-
мьера, который будет курировать имущественный 
комплекс. «Александр Чупраков работал в команде 
Дмитрия Куракина (бывший вице-премьер регио-
на.— ”Ъ“), который теперь работает в Минобороны. 
Вот это я и имел в виду, когда говорил о преемствен-
ности»,— отметил и. о. губернатора. Бывший замес-
титель гендиректора по экономике и финансам ОАО 
МОЭК Дмитрий Пестов стал зампредом правительс-
тва, ответственным за энергетику. Кроме того, сохра-
нили должности заместителей председателя прави-
тельства Роман Филимонов, Анатолий Насонов 
и Владимир Барсуков. Таисия Бекбулатова

Эксперты поспорили о врагах отечества
и их роли в результатах «Единой России» и Владимира Путина

Грамотно подобранный «об-
раз врага» может сработать 
как безотказно эффектив-
ная пиар-технология во вре-
мя избирательной кампании. 
Но используя эту же техноло-
гию в повседневной полити-
ческой практике, российская 
власть подвергает себя зна-
чительным рискам. К тако-
му выводу пришли участни-
ки Всероссийского конгресса 
политологов, завершившего 
свою работу в минувшие вы-
ходные в Москве.

Перспективы «образа врага» 
в стратегии политической борь-
бы политологи и социологи пы-
тались оценить на специаль-
ной секции конгресса. Генди-
ректор ВЦИОМа Валерий Федо-
ров поведал краткую историю 
того, как эта технология при-
менялась в российских изби-
рательных кампаниях в новей-
шие времена. Самыми «яркими 
по эффективности» были прези-
дентские выборы 1996 года, ког-
да Борис Ельцин входил в кам-
панию «с рейтингом 4%, а потом 
выиграл». Власть тогда смогла 
внушить обществу, что побе-
да коммунистов будет означать 
«возврат во времена тотального 
дефицита, однопартийной дик-
татуры и железного занавеса». 
В 2003 году на выборах в Госду-
му «врагами» были олигархи, и 
на «борьбе с ними» очки набра-
ла не только «Единая Россия», 
но и созданный буквально в хо-
де кампании блок «Родина». На 
думских выборах 2007 года и 
последовавших за ними в 2008-

м президентских выборах экс-
плуатировался не столько образ 
врага, сколько «страх лишить-
ся стабильности, так как внут-
ренние и внешние враги, наце-
лившись на ”цветную револю-
цию“, угрожали суверенности 
России».

К выборам-2011 «Единая Рос-
сия», по мнению господина Фе-
дорова, не придумала новой 
технологии. Зато оппозиция 
безупречно отработала тему 
«партия жуликов и воров», бла-
годаря чему впервые за годы 
альтернативных многопартий-
ных выборов «образ врага» был 
связан с «партией власти». В ито-
ге ее результат понизился с 63% 
в 2007 году до 49% в 2011-м. Вла-
димир Путин выиграл прези-
дентские выборы-2012 потому, 
что дистанцировался от «Еди-
ной России», используя в качес-
тве врага «госдеп и работающих 
на его гранты агентов».

По версии вице-президента 
Института национальной стра-
тегии, бывшего советника уп-
равления внутренней полити-
ки президента Олега Матвей-
чева, Владимир Путин в кам-
панию-2012 проявил себя как 
«эффективный кризис-менед-
жер». А итог парламентских вы-
боров, вылившийся в массовые 
акции протеста против фальси-
фикаций, был во многом «ис-
кусственным». То, что популяр-
ность «Единой России» пада-
ет, было для всех очевидно. Но 
Кремль, по сведениям господи-
на Матвейчева, требовал от всех 
губернаторов «60% выдать, то 

есть обострял ситуацию наме-
ренно». Такой результат можно 
было обеспечить только за счет 
фальсификаций, которые спро-
воцировали массовые протес-
ты. В итоге, по словам господи-
на Матвейчева, «сидит мужик, 
пьет пиво, смотрит телевизор, 
видит 100 тыс. на Болотной пло-
щади, вспоминает все, что слы-
шал о ”цветных революциях“ и 

”арабской весне“, идет и голосу-
ет за Путина». В связи с этим по-
литтехнолог выразил, с одной 
стороны, благодарность людям, 
«которые стояли на Болотной и 
были против Путина, а сработа-
ли на Путина», а с другой сторо-
ны — восхищение «кризис-ме-
неджментом Путина».

Валерий Федоров заметил, 
что «образ врага» обычно отыг-
рывается властью во время вы-
боров, а после их окончания «за-
бывается через два месяца». По-
этому ему непонятно, почему 
«выборы закончились, а поиск 
и назначение врагов продолжа-
ется, хотя федеральные выбо-
ры в ближайшие четыре года не 
предвидятся». Олег Матвейчев, 
сославшись на беседу с первым 
заместителем главы президент-
ской администрации Вячесла-
вом Володиным, сообщил, что 
делается это Кремлем в целях 
«подготовки новой повестки 
дня», чтобы «использовать вра-
гов в собственных интересах». 

Не исключено, что «враги» 
будут использоваться для мани-
пулирования общественным 
сознанием, считает профессор 
кафедры социологии Российс-

кого химико-технологическо-
го университета Геннадий Ко-
зырев. Ведь «если значительное 
количество людей недоволь-
ны повседневной жизнью, то 
они на подсознательном уров-
не начинают искать виновных 
в этом врагов». В таких услови-
ях, по словам господина Козы-
рева, «достаточно кинуть ис-
корку, например Pussy Riot, вы-
нос тела Ленина из Мавзолея, и 
все общество переключает свое 
внимание на этого врага, забы-
вая свои реальные проблемы».

Президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Ви-
ноградов считает, что борьба с 
«врагом» в повседневной поли-
тической практике чревата для 
власти значительными риска-
ми, особенно в тех случаях, ког-
да власть занята борьбой с мни-
мыми «врагами». В такой ситуа-
ции борьба с реальными «внут-
ренними врагами» может стать 
в общественном восприятии 
как минимум неэффективной. 
В этой связи господин Виног-
радов привел пример с отстав-
кой министра обороны Анато-
лия Сердюкова. В первую неде-
лю на волне антикоррупцион-
ных настроений рейтинг Вла-
димира Путина вырос, по дан-
ным ФОМа, сразу на 4%, хотя 
до этого постепенно снижался. 
Но еще через неделю «рейтинг 
вновь вернулся к своему мини-
муму 42%». Потому что «тот нега-
тив, который транслируется о 
новоявленных врагах, распро-
страняется на саму власть».

Виктор Хамраев

[1] >
Зато в том же году НАТО подписало Со-

глашение об утилизации боеприпасов, 
легкого вооружения, стрелкового оружия 
и ПЗРК с Украиной. По его условиям, ра-
боты оплачиваются через специальный 
трастовый фонд, более половины которо-
го обеспечивает альянс. В 2011 году реали-
зация договора перешла во вторую фазу.

Россия же продолжила работы по унич-
тожению своих арсеналов самостоятель-
но. В конце 2011 года в РФ приняли новую 
федеральную целевую программу про-
мышленной утилизации боеприпасов на 
2011–2015 годы и на период до 2020 года с 
общим объемом финансирования 39 мл-
рд руб. По предыдущей программе 2005–
2010 годов было утилизировано более 
60 млн боеприпасов и около 800 млн пат-
ронов. Большая часть — методом подрыва. 
«Около 90% боеприпасов уничтожается во-
еннослужащими, и только 10% — специа-
лизированными организациями,— гово-
рит источник ”Ъ“ в военно-промышлен-
ной комиссии при правительстве.— Это 
недопустимо». По данным ”Ъ“, в РФ еже-
годно должно уничтожаться 2 млн тонн 
боеприпасов, однако промышленность 
может ликвидировать лишь 300 тыс. тонн. 

НАТО готово с этим помочь. «Сотруд-
ничество с РФ в этой области стало но-
вым позитивным элементом в наших от-
ношениях и укрепило бы взаимное до-
верие»,— убежден источник ”Ъ“ в штаб-
квартире альянса.

По данным собеседников ”Ъ“ в Мино-
бороны РФ и НАТО, в разрабатываемом со-
глашении участие альянса в утилизации 
российских арсеналов будет, скорее все-
го, осуществляться не по украинской мо-
дели. «Если увиденное в Яхшихане нас уст-
роит, будем решать вопрос о сотрудничес-
тве (с НАТО.— ”Ъ“) по созданию подобно-
го предприятия на территории России»,— 
пояснил источник ”Ъ“ в Генштабе РФ, до-
бавив, что Москву интересуют прежде все-
го технологии, финансировать же проект 
она готова сама.

Заинтересованность Москвы в полу-
чении технологий альянса ”Ъ“ подтвер-
дил и. о. постпреда РФ при НАТО Нико-
лай Корчунов. «Россия заинтересована 
в передовом опыте. Не видим препятс-
твий для того, чтобы это направление 
стало элементом сотрудничества РФ и 
НАТО»,— заявил он, добавив, что и у Рос-
сии «есть технологии, которыми интере-
суются наши партнеры (по НАТО.— ”Ъ“)».

«Российские специалисты научились 
уничтожать боеприпасы раздельно-ша-
шечного снаряжения и боеприпасы с 
тротиловым зарядом. Есть у РФ и техно-

логии утилизации самых массовых бое-
припасов — со смесевым разрывным за-
рядом,— пояснил ”Ъ“ эксперт ПИР-Цент-
ра Вадим Козюлин.— НАТО же могло бы 
помочь с оборудованием и технология-
ми для утилизации боеприпасов наибо-
лее сложных классов — с жидкими, плас-

тичными, эластичными взрывчатыми ве-
ществами, кассетных и кумулятивных бо-
евых частей». По мнению эксперта, спра-
виться с финансированием самих работ 
«РФ вполне по силам».

По данным ”Ъ“, итоги поездки россий-
ских военных на завод в Яхшихане пла-
нируется обсудить на заседании Совета 
Россия—НАТО на уровне глав миноборо-
ны, запланированном на начало 2013 го-
да. Там, скорее всего, и будет решена судь-
ба соглашения. Впрочем, полной уверен-

ности в том, что документ будет подпи-
сан, у собеседников ”Ъ“, нет: в январе в 
Яхшихане также произошло крупное ЧП, 
приведшее к гибели четырех солдат.

Елена Черненко, Иван Сафронов, 
Владимир Соловьев
Анна Пушкарская  
Санкт-Петербург
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6 апреля 2011 года на складе 260-й централь-
ной ракетной артиллерийской базы в поселке 
Дачный Липецкой области взорвался 40-кило-
граммовый ящик с порохом. Погибли четыре 
человека.
26–27 мая 2011 года в Башкирии пожар 
уничтожил 99-й арсенал Минобороны со 100 тыс. 
тонн боеприпасов. Погибли три человека. 
В соседнем поселке из-за разлетавшихся ракет 
сгорели 40 зданий. Эвакуировали более 2,5 тыс. 
человек.
2 июня 2011 года пожар на 102-м арсенале 
Центрального военного округа в селе Пугачево 
(Удмуртия) вызвал детонацию боеприпасов. 
Взрывы разрушили и повредили более 3,5 тыс. 
домов, было эвакуировано более 28 тыс. человек. 
При тушении погиб военнослужащий. Ущерб 
оценили в 1 млрд руб.

23 августа 2011 года в результате взрыва 
боеприпасов на полигоне Ашулук в Астраханс-
кой области погибли восемь военнослужащих, 
12 были ранены.
3 мая 2012 года на полигоне Мулино в Ни-
жегородской области при укладке боеприпасов 
с автомобиля на грунт прогремел взрыв. Погибли 
шестеро военнослужащих, четверо получили 
ранения.
18 мая 2012 года на складе боеприпасов 
вблизи поселка Сунгач (Приморский край) 
сдетонировали предназначенные для утилизации 
снаряды. Пострадали двое военнослужащих, эва-
куировали около 2 тыс. жителей. Ущерб превысил 
5 млн руб.
24 мая 2012 года на полигоне Ашулук в Аст-
раханской области при разгрузке боеприпасов 
загорелись и подорвались 145 ящиков, в кото-

рых были 840 предназначенных для утилизации 
выстрелов к гранатометам. Один военнослужащий 
получил ранения.
11 июня 2012 года на артиллерийском складе 
в Бузулукском районе Оренбургской области 
в результате пожара сдетонировали боеприпасы. 
Три человека пострадали, эвакуировано почти 
300 жителей соседних населенных пунктов.
26 июля 2012 года во время разгрузки бое-
припасов на полигоне Погоново в Воронежской 
области произошел взрыв. По версии следствия, 
боеприпас покатился и ударился о гранату. По-
гибли два солдата-срочника, один ранен.
9 октября 2012 года в Оренбургской области 
на Донгузском полигоне при выгрузке предназна-
ченных для утилизации боеприпасов взорвались 
4 тыс. тонн снарядов. Эвакуированы жители трех 
поселков.

При помощи технологий  НаТО 
Россия рассчитывает значи-
тельно сократить количество ЧП 
при уничтожении боеприпасов  

Развитие этой темы слушайте в утреннем 
эфире радио
kommersant.fm
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год после выборов

Одним из последствий выборов в Госду-
му в 2011 году и массовых протестных ак-
ций стала кадровая рокировка: первый 
замглавы администрации президента 
(АП) Владислав Сурков и глава аппарата 
правительства «поменялись» должнос-
тями. После того как господин Володин 
стал курировать внутреннюю политику, 
администрация президента пересмот-
рела порядок работы с экспертным сооб-
ществом и систему контроля за ситуаци-
ей в регионах. Прошедшие региональные 
выборы показали, что партия власти об-
новила и арсенал политтехнологий, кото-
рые применяются против оппозиции.

Прицел на регионы
По словам собеседника ”Ъ“, при Владис-
лаве Суркове работа Кремля с регионами 
строилась так: информация о ситуации 
с мест стекалась к соответствующему кура-
тору в АП, он представлял отчет Олегу Гово-
руну (в 2006–2009 годах начальник управ-
ления внутренней политики, затем полп-
ред президента в Центральном федераль-
ном округе, с мая по октябрь 2012 года — 
министр регионального развития), а тот 
уже докладывал обстановку господину Сур-
кову. С приходом в администрацию прези-
дента господина Володина эта схема начала 
видоизменяться, опрошенные ”Ъ“ экспер-
ты отмечают: Кремль выстраивает новую, 
многоступенчатую систему регионально-
го мониторинга, когда за ситуацией на мес-
тах следит несколько параллельных струк-
тур. «Закрытые исследования для первых 
лиц проводит ФСО, свои замеры регулярно 
делают ФОМ и ВЦИОМ, за ситуацией в каж-
дом регионе при этом следят еще соответс-
твующие кураторы в АП, полпредство, ЦИК 

”Единой России“, фонд Константина Кос-
тина, а во время выборных кампаний еще 
и управление внутренней политики АП — 
итого около десятка параллельных струк-
тур»,— отмечает источник ”Ъ“. «Источни-
ков информации стало значительно боль-
ше,— говорит собеседник ”Ъ“.— При при-
нятии решения опираются и на информа-
цию, поступившую от куратора, и на реги-
ональную аналитику, например, от Фонда 
развития гражданского общества Констан-
тина Костина, и на данные привлеченных 
экспертов-регионалов. С одной стороны, 
это усложняет процесс, с другой — снижа-
ет шанс пропустить историю, аналогичную 
калининградской (начало 2010 года.— ”Ъ“), 
когда митинги протеста для всех в Москве 
стали полной неожиданностью». 

Собеседник ”Ъ“ в аппарате губернато-
ра одной из сибирских областей утвержда-
ет, что при господине Володине админист-
рация президента стала активнее монито-
рить региональные СМИ. «При Владисла-
ве Суркове нас периодически запрашива-
ли: что пишут про область в федеральных 
СМИ, но отчеты эти были непериодически-
ми, и инициативу в итоге замылили,— го-
ворит собеседник.— В последние же пять-
шесть месяцев от нас ежедневно требуют от-
чета о том, что обсуждается в региональных 
СМИ. Но пишем мы не только по политике, 
если переименование какой-то улицы вы-
звало большой резонанс — это тоже попа-
дет в отчет. Итоги такого мониторинга мы 
отправляем в Москву еженедельно по втор-
никам». Губернатор Кировской области Ни-
кита Белых подтверждает: делами в регионе 
из Москвы стали интересоваться значитель-
но чаще. «Я не знаю, связано ли это с при-
ходом именно Володина в Кремль,— гово-
рит господин Белых.— Во-первых, у нас од-
новременно сменился полпред (в декабре 
2011 года Михаил Бабич сменил Григория 
Рапоту на посту полпреда президента в При-
волжском федеральном округе.— ”Ъ“) и ку-
ратор нашего региона в АП. Во-вторых, по-
мимо выборов в декабре и марте, этой осе-
нью в Кировской области было и множест-
во муниципальных выборов, то есть никог-
да прежде не было такой концентрации вы-
борных кампаний». По словам господина 
Белых, политическую ситуацию в регионе 
активно начали мониторить именно по ли-

нии полпредства. «Но и с куратором области 
в АП мы тоже находимся в постоянном кон-
такте: созваниваемся не реже раза-двух в не-
делю»,— говорит господин Белых. Из вне-
шних изменений он отмечает реформу ре-
гиональных администраций: «По рекомен-
дации из Москвы аппараты губернаторов 
в этом году были приведены в соответствие 
с федеральными образцами, у нас появи-
лись свои департаменты внутренней поли-
тики, которые большую часть информации 
по запросам из АП и предоставляют»,— от-
мечает Никита Белых.

В начале июня ”Ъ“ сообщал, что из Крем-
ля губернаторам посоветовали усилить 
блок внутренней политики в своих адми-
нистрациях. Эксперты объяснили это по-
явлением множества новых партий и воз-
вратом к прямым выборам губернаторов. 
Помимо Кировской области, соответству-
ющие департаменты или управления бы-
ли созданы тогда в Краснодарском крае, Ле-
нинградской и Московской областях, ряде 
других регионов. «Раньше заместитель гу-
бернатора по внутренней политике — это 
была такая дополнительная нагрузка,— 
объясняет смысл преобразований собесед-
ник ”Ъ“, близкий к администрации прези-
дента.— Этот заместитель мог отвечать за 
имущественные вопросы или аппарат гу-
бернатора, а внутреннюю политику ему 
пристегивали, что, конечно, било по качес-
тву работы». По его словам, необходимость 
усилить на местах блоки, отвечающие за 
внутреннюю политику, как и прицельнее 
изучать ситуацию в регионах, в Кремле по-
няли во многом благодаря интернету. «Ста-
ло понятно, что местные новости, которые 
прежде остались бы в Москве незамеченны-
ми, теперь, благодаря тем же социальным 
сетям, буквально за несколько часов могут 
стать федеральной повесткой дня,— гово-
рит собеседник ”Ъ“.— Достаточно вспом-
нить скандал в казанском ОВД ”Дальний“ 
или голодовку Олега Шеина в Астрахани 
(по итогам мартовских выборов мэра Астра-
хани Олег Шеин, занявший на них второе 
место, отказался признавать итоги голосо-
вания и с рядом сторонников объявил го-
лодовку, которую держал 40 дней.— ”Ъ“)».

Выборные новинки
Сопредседатель партии ПАРНАС Владимир 
Рыжков, участвовавший в октябре в выбо-
рах в Саратовской области и Барнауле, счи-
тает, что с приходом господина Володина 
в Кремль ничего принципиального в такти-
ке партии власти во время предвыборных 
кампаний не изменилось: «За полгода до дня 
голосования они проводят глубокие социо-
логические исследования, вырабатывают 
стратегию, а потом подключают множество 
агитаторов, проводят массу встреч с избира-
телями и в итоге бьют оппозицию и деньга-
ми, и политтехнологиями,— говорит Влади-
мир Рыжков.— Из новых установок можно 
отметить разве что курс на дробление голо-
сов. В Саратовской области в выборах учас-
твовало в итоге 14 партий, то есть регионам 
дали команду: регистрируйте всех и обма-
нывайте красиво». Из Москвы в регионы 
действительно идут сигналы о том, что ре-
гистрировать на выборах надо всех желаю-
щих, соглашается вице-губернатор Тверской 
области Сергей Дудукин, возглавлявший на 
октябрьских выборах в горсовет Твери пред-
выборный штаб «Единой России»: «Чиновни-
кам говорят, что надо отвыкать от того, что 
кого-то неугодного можно просто снять с вы-
боров». В Твери «Единая Россия» получила 
по итогам единого дня голосования 41% го-
лосов, и вице-губернатор Сергей Дудукин ут-
верждает, что приглашать приезжих пиар-
щиков партия не стала: «Притом что Тверь 
традиционно много голосов давала комму-
нистам, в этот раз мы заранее провели соци-
ологические исследования, которые пока-
зали, что жители устали от чернухи, на кото-
рой строят кампанию оппозиционные пар-
тии. Отвечая на вопрос о самоидентифика-
ции, 38% горожан говорили, что считают 
себя гражданами, с которыми должна счи-
таться власть, поэтому мы сделали упор на 

встречи с избирателями, и это дало резуль-
тат. Приглашали мы в этот раз только техно-
логов-орговиков, которые ”на земле“ рабо-
тали с агитаторами». «Это обычная тактика 
партии власти,— отмечает депутат Госдумы 
от ”Справедливой России“ Олег Пахолков, 
участвовавший в кампании по выборам За-
конодательного собрания в Краснодарском 
крае.— Привлеченные ЕР социологи делают 
социологический срез по всем районам ре-
гиона, где начинается кампания, отрабаты-
вают все проблемные точки, сильных неза-
висимых кандидатов или перекупают, или 
нейтрализуются». Так, по его словам, в Анапе 
перспективный кандидат предпочел в ито-
ге баллотироваться не по спискам СР, а по 
спискам «Единой России». Из властных по-
литтехнологических новинок Олег Пахол-
ков выделяет «поломку наблюдателей»: «На 
лидеров ячеек оппозиционных партий на 
местах заранее выходят чиновники област-
ных администраций и предлагают: ”Деньги, 
которые партия вам выделила на наблюда-
телей, оставьте себе, а наблюдать за выбо-
рами отправьте наших людей“». «Впервые, 
я с этим столкнулся два года назад на выбо-
рах в Курской области,— рассказывает гос-
подин Пахолков.— В трех районах таким об-
разом купили глав наших ячеек. Жаловаться 
на то, что твои собственные однопартийцы 
на этом поймались, никто, понятное дело, не 
станет». Раушан Валиуллин, участвовавший 
как независимый кандидат в довыборах 
в Госсовет Республики Татарстан по Апастов-
скому избирательному округу, отмечает, что 
подобная «нейтрализация» наблюдателей от 
оппозиционных партий и кандидатов в на-
циональных республиках, которые традици-
онно дают высокие проценты партии влас-
ти, использовалась давно, а теперь просто 
переносится на всю страну. «В ходе осенней 
кампании я и мои сторонники столкнулись 
с другими инновациями: на нас обкатыва-
ли действия только принятого закона ”О ми-
тингах“,— говорит господин Валиуллин.— 
Мы проводили по пять встреч с избирателя-
ми в день, на каждую являлись полицейские 
и штрафовали нас за несанкционирован-
ный митинг. Пять штрафов по 30 тысяч руб-
лей — итого один ход кампании обходился 
в 150 тысяч. До дня выборов оставалось де-
сять дней, когда с нами начали бороться та-
ким образом, то есть в итоге мне пришлось 
бы заплатить штрафов на 1,5 миллиона, по-
ловину моего избирательного фонда». «Ско-
ро в ходе кампании будут применять и воз-
вращенную в Уголовный кодекс статью ”Кле-
вета“,— предупреждает один из политтехно-
логов.— Она отлично может работать про-
тив любой печатной агитации оппозицио-
неров. В регионы возвращаются серьезные 
выборы, внимания к ним со стороны Кремля 
больше, чем раньше. Так что нет ничего уди-
вительного в том, что законодательные но-
винки здесь и применяются».

Олег Пахолков отмечает, что за послед-
ний год значительно сложнее стало нахо-
дить спонсоров для предвыборных кампа-
ний: «При Дмитрии Медведеве бизнесу по-
сылался сигнал: финансировать партии, 
даже оппозиционные, не страшно. Но ми-
нувшим летом всем ресурсным кандидатам 

было показано, что с ними может случить-
ся, на примере Геннадия Гудкова. В бизнес-
сообществе все поняли и пришли к выво-
ду: баллотироваться в любые органы влас-
ти без опаски за свои активы можно лишь 
от “Единой России“». 

Тюнинг от Володина 
Еще в начале лета 2012 года, накануне стар-
та избирательных кампаний в регионах, 
в СМИ появилась информация о том, что 
Кремль рассматривает возможность огра-
ничить пул пиар-контор, работающих в ре-
гионах. «Эта идея появилась после того, как 
излишне креативные, а попросту безответс-
твенные политтехнологи раскололи мест-
ные элиты в таких регионах, как, например, 
Тверь, Архангельск, Ярославль, до такого со-
стояния, что склеить их и помирить всех со 
всеми до сих пор никому не удается»,— ска-
зал ”Ъ“ собеседник, близкий к администра-
ции президента. Политтехнолог Лев Пав-
лючков, один из организаторов осенней вы-
борной кампании «Единой России» в облас-
тную думу Саратовской области, говорит, 
что идея в итоге так и осталась идеей и ад-
министрация президента не влияет на то, 
кого из политтехнологов региональные чи-
новники приглашают поработать на выбо-
ры: «За последние годы в регионах выросли 
хорошие заказчики на уровне вице-губер-
наторов, мэров крупных городов, лидеров 
местных отделений ”Единой России“, кото-
рые знают, кто из технологов хорошо раз-
бирается в местной специфике и кто на что 
из них способен. Но ”блокирующий голос“ 
у АП, конечно, есть, некоторые специалис-
ты на рынке некомпетентны до степени со-
циальной опасности». По его мнению, фор-
мировать пул фирм, работающих на выбо-
рах, было бы не лучшей идеей, поскольку за 
любым громким брендом на рынке полит-
технологий стоит лишь его создатель, каж-
дый из которых при появлении заказа спо-
собен оперативно сформировать команду 
из людей, в обычное время ни в каких фир-
мах не трудоустроенных. «К тому же боль-
шинство старых суперкомпаний на сегод-
няшний день — это просто громкие имена, 
сродни графским титулам, за которыми ни-
чего не стоит,— говорит господин Павлюч-
ков.— Привлекать к работе же стараются лю-
дей, у которых есть понятный бизнес и регу-
лярно загруженные работой в области жур-
налистики, аналитики, социологии сотруд-
ники». «Каких-то специальных черных спис-
ков политтехнологов, которых не допуска-
ют к участию в кампаниях, действитель-
но нет»,— подтверждает и политтехнолог 
Олег Матвеичев. По его словам, даже цены 
на рынке политтехнологий за последние де-
сять лет изменились не сильно: «Объем это-
го рынка меняется ежегодно в зависимости 
от количества проводимых кампаний,— го-
ворит Олег Матвеичев.— Посчитать его до-
статочно просто. Например, в регионе, где 
проводятся губернаторские выборы, прожи-
вает 2 млн человек, умножайте на два и по-
лучите, что цена кампании в нем — пример-
но $4 млн. Если есть хотя бы два сильных 
кандидата, они потратят на двоих $8 млн. 
Теперь, чтобы оценить объем рынка, вам ос-

тается просто посчитать население всех ре-
гионов, где выбирают в следующем году гу-
бернаторов и заксобрания, и крупных горо-
дов, где будут избирать мэров».

Опрошенные ”Ъ“ политтехнологи от-
мечают, что отдельно работу с региональ-
ными кампаниями выстраивает и «Еди-
ная Россия». «Туда, где особых политтехно-
логий не требуется, а есть задача техничес-
кого сопровождения выборов людьми, ко-
торые знают, как правильно считать голо-
са, выезжают группы технологов, куриру-
емые замсекретаря генсовета ”Единой Рос-
сии“ Виктором Кидяевым,— утверждает 
один из политтехнологов.— Кидяев в пар-
тии курирует региональное направление, 
и его люди в прошедшую кампанию рабо-
тали в Курске, Тамбове, Твери». Специаль-
ный куратор региональных выборов в бли-
жайшее время может появиться и в адми-
нистрации президента — 15 ноября ”Ъ“ со-
общал, что этот пост может занять депутат-
единоросс Валерий Гальченко, который 
в 2008–2011 годах возглавлял региональ-
ное управление центрального исполкома 
партии. Параллельно господин Гальченко 
работает над созданием собственного фон-
да, который будет выполнять роль посред-
ника между АП и экспертным сообщест-
вом. Структуры со схожими задачами — 
Институт социально-экономических и по-
литических исследований и Фонд развития 
гражданского общества — ранее уже были 
созданы Дмитрием Бадовским и Констан-
тином Костиным. В ближайшее время свой 
фонд, который будет заниматься развити-
ем региональных СМИ и новых медиа, за-
пустит и сенатор Руслан Гаттаров. «Экспер-
ты часто не понимают нужд заказчиков,— 
объясняет причину нововведений замести-
тель секретаря генсовета ”Единой России“ 
Алексей Чеснаков.— Крупные фонды долж-
ны будут адаптировать аналитику под нуж-
ды чиновников, это в некотором смысле 
сверхэкспертиза». Политолог Евгений Мин-
ченко полагает, что новая система позволит 
упорядочить работу администрации пре-
зидента с экспертным сообществом: «Если 
раньше необходимо было искать каких-то 
олигархов, которые оплачивали бы необхо-
димые власти исследования, то теперь со-
здаются институты со своими бюджетами 
на экспертные исследования».

«Если раньше по всем вопросам обра-
щались в Фонд эффективной политики 
Глеба Павловского, то теперь вместо од-
ной структуры решено создать несколько, 
в этой новой вертикали Костин будет отве-
чать за идеологию, Бадовский — за страте-
гическое развитие, Гальченко — за такти-
ку,— говорит один из кремлевских поли-
тологов.— По тем проектам, что уже запу-
щены, можно сказать, что Костин усердно 
пытается копировать ФЭП — от структуры 
до сотрудников». Вместе с тем собеседник 

”Ъ“, близкий к администрации президен-
та, отмечает, что упор в дальнейшей рабо-
те будет делаться на совместные исследова-
ния различными структурами и центрами. 
«Есть стремление расширить круг экспер-
тов, работающих с АП,— отмечает он.— Это 
не значит, что кто-то из старых политтех-
нологов окажется на обочине, работа про-
должается и с ”Николо-М“ и с ”Кроссом“. Но 
просто раньше спрос был на тех, кто разби-
рается в политтехнологиях, медиа, а теперь 
больший интерес к центрам, способным за-
ниматься стратегическим планированием, 
оценкой рисков. Отсюда привлечение мо-
лодых специалистов из лабораторий МГИ-
МО, МГУ. В этом смысл создания управле-
ния по общественным проектам, которое 
возглавил Павел Зенькович».

Эксперт фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов отмечает, что 
за последний год интерес АП к работе экс-
пертов действительно возрос, хотя во мно-
гом он связывает это с прошедшими вы-
борными кампаниями: «Повысилась ско-
рость коммуникации, появилось больше 
возможностей донести свою позицию. Но 
сказать, как экспертные оценки влияют 
на процесс принятия решений, достаточ-

но сложно. Логика принятия решений не 
всегда очевидна». По словам господина Ви-
ноградова, один из немногих случаев, ког-
да экспертное сообщество выступило еди-
ным фронтом и оказало реальное влия-
ние,— сентябрьская история с инициати-
вой в очередной раз передвинуть стрелки 
часов, но уже на зимнее время. «Эту тему ос-
тановили,— говорит политолог.— По всем 
остальным вопросам у нас слишком много 
расхождений: одни считают, что уличный 
протест выдохся, другие ждут его продол-
жения, Одни считают, что бороться с ним 
надо через лидеров, другие — что работать 
надо с рядовыми протестующими».

Депутат Госдумы от «Единой России» Ро-
берт Шлегель отмечает, что Вячеслав Воло-
дин еще во время своей работы в Госдуме не-
посредственно участвовал в выстраивании 
системы взаимодействия между Кремлем 
и экспертным сообществом, а потому ради-
кально менять прежние порядки и не стал. 
Он напомнил, что еще в январе 2012 года 
партия запустила в Госдуме новую площад-
ку «Открытая трибуна», на которую пригла-
шаются для обсуждения злободневных воп-
росов представители и непарламентских 
партий. Партийные клубы, указывает госпо-
дин Шлегель, трансформировались в плат-
формы. «Изменения, происшедшие во вза-
имодействии АП с Госдумой и ”Единой Рос-
сией“, можно определить как ”легкий тю-
нинг“,— говорит Роберт Шлегель.— Вместе 
с тем в последнее время пристальнее работа-
ют со всем, что касается интернета».

Политолог Евгений Минченко указыва-
ет, что вплоть до декабрьских акций про-
теста менять формат взаимодействия адми-
нистрации президента с экспертами прос-
то не было никакой необходимости. «Бы-
ла создана система, и до определенного мо-
мента она казалась идеальной,— говорит 
политолог.— Потом произошел сбой, и те-
перь ее перенастраивают». По словам гос-
подина Минченко, новое руководство АП 
больше внимания уделяет системным воп-
росам и изучению мирового опыта. Прав-
да, не все эксперты столь радужно оцени-
вают текущую деятельность подчиненных 
Вячеслава Володина: «При Суркове регуляр-
но заседали экспертные группы по ”Страте-
гии-2020“, худо-бедно работали партийные 
клубы. Сейчас все это умерло, и, кажется, 
только в ОНФ кто-то подает признаки жиз-
ни». Политолог Михаил Тульский напоми-
нает, что еще в 2010 году по инициативе Вя-
чеслава Володина в «Единой России» созда-
вался так называемый креативный совет, 
его задачи были определены как снижение 
административного ресурса во время пред-
выборных кампаний и привнесение в них 
творческого элемента. Возглавил совет де-
путат Госдумы Роман Антонов (в Госдуму ны-
нешнего созыва он не прошел). «Часто ли вы 
с тех пор слышали о работе этого креативно-
го совета?» — задается вопросом политолог. 

«Накануне президентских выборов Во-
лодин пригласил к себе большую группу 
экспертов, обещал, что со всеми будет рабо-
тать и сотрудничать,— рассказал ”Ъ“ учас-
тник той встречи.— Но денег и контрак-
тов после этого так никто и не дождался. 
В дальнейшем контакт с людьми поддержи-
вал Дмитрий Бадовский, но потом и он по-
кинул АП, возглавив Институт социально-
экономических и политических исследова-
ний. Так что главная разница между ними 
в том, что Сурков реально платил деньги, 
а Володин больше обещает».

«Я не вхож в Кремль, но мне кажется, что 
у работающих с ним экспертов сильно су-
зился горизонт планирования,— считает 
и профессор Европейского университета 
в Санкт-Петербурге Владимир Гельман.— 
Раньше люди знали, что у них впереди не-
сколько лет стабильности, и планировали 
жизнь избирательными циклами. Теперь 
же, когда все вокруг слишком быстро меня-
ется и думать приходится о завтрашнем ми-
тинге, важны знания, кому заплатить, кого 
запугать, а о стратегическом планировании 
речи уже не идет».

Илья Барабанов

Политтехнологии встроят в систему
Чем методы Вячеслава Володина отличаются от методов Владислава Суркова
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После того как Олег Морозов ушел из «Единой России» в администрацию президента,  
у партии  Геннадия Зюганова появилось сразу несколько конкурентов, с переменным успехом 
сопернича ющих с КПРФ на региональных выборах  фото Глеба Щелкунова

Идеология Кремля после отставки Владислава Суркова и появления в администрации президента 
Вячеслава Володина сильных изменений не претерпела, но порядок работы с регионами  
и экспертами был пересмотрен  фото Дмитрия лебеДева

Массовые акции в поддержку Владимира Путина, организованные в ответ на митинги «За честные 
выборы» зимой 2012 года, стали первым результатом работы Вячеслава Володина на новом посту
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[1]> 
Они отличаются, прежде все-

го, составом выборщиков пер-
воиерарха и тех, кто может вы-
двинуть кандидата на этот пост.

В первом случае патриарх из-
бирается Поместным собором 
(то есть самым многочислен-
ным составом выборщиков) из 
кандидатов, представленных 
Архиерейским собором, при 
этом Поместный собор не имеет 
права выдвижения претенден-
тов. Кандидатом в патриархи 
может стать любой архиерей, и 
количество соискателей не ог-
раничивается. Архиерейский 
собор из их числа рейтинговым 
голосованием отбирает трех 
претендентов. А уже из них чле-
ны Поместного собора тайным 
голосованием выбирают патри-
арха Московского и всея Руси. 

Согласно второму варианту, 
патриарх избирается, напротив, 
Архиерейским собором из кан-
дидатов, представленных По-
местным собором. Также с помо-
щью рейтингового голосования 
определяются три кандидата, 
после чего Архиерейский собор, 
который может выдвинуть до-
полнительного кандидата, тай-
ным голосованием избирает 
предстоятеля Русской церкви.

Третий вариант предполага-
ет избрание патриарха Архи-
ерейским собором из кандида-
тов, определенных самим Архи-
ерейским собором. В случае ес-
ли один из кандидатов получает 
в первом туре более половины 
голосов выборщиков, он стано-
вится патриархом. Если же ни 
один из кандидатов не получает 
в первом туре более 50% голо-
сов, проводится второй тур с 
участием трех кандидатов, по-
лучивших наибольшее число 
голосов. При голосовании по-
беждает кандидат, набравший 
более половины от числа подан-
ных голосов. В противном слу-
чае проводится третий тур с дву-
мя соискателями, набравшими 

наибольшее количество голо-
сов. Победитель определяется 
простым большинством.

В четвертом варианте патри-
арх избирается Поместным со-
бором из кандидатов, представ-
ленных Архиерейским собо-
ром, согласно процедуре собо-
ров 1990–2009 годов. Этот вари-
ант идентичен первому за ис-
ключением того, что Поместный 
собор может выдвинуть допол-
нительного кандидата. Именно 

по такому сценарию прошли 
последние выборы патриарха. 

Разработчики документа осо-
бо подчеркивают важность тай-
ного голосования при выборах 
патриарха. «Это не только соот-
ветствует сложившейся истори-
ческой практике, но и ярче под-
черкивает проявление воли Бо-
жией через участников Помест-
ного собора,— говорится в по-
яснительной записке к доку-
менту.— При открытой форме 
голосования выборы становят-
ся уязвимыми в отношении воз-
можного влияния внешних сил 

на решение собора, давление 
на отдельных делегатов, что не-
допустимо». 

Авторы предусмотрели и воз-
можность самоотвода кандида-
тов. «Комиссия склоняется к то-
му, что самоотвод может иметь 
место на любом этапе голосова-
ния, так как не следует стеснять 
свободу воли возможных кан-
дидатов на патриарший пре-
стол,— говорится в докумен-
те.— Если же в результате само-
отвода останется один канди-
дат, собор может, но не обязан 
избрать еще одного кандидата». 

Таким образом, первоиерарх 
может быть выбран и на безаль-
тернативной основе.

Согласно уставу Русской пра-
вославной церкви, кандидатом в 
патриархи может стать архиерей 
РПЦ не моложе 40 лет. При этом 
он должен иметь высшее бого-
словское образование и опыт 
епархиального управления. 
«Кандидат должен отличаться 
приверженностью к каноничес-
кому правопорядку; пользовать-
ся доброй репутацией и довери-
ем иерархов, клира и народа»,— 
говорится в уставе. Сан патриар-
ха является пожизненным.

Выборы патриарха РПЦ воз-
можны лишь в нескольких слу-
чаях. «В случае кончины патри-
арха, его ухода на покой, нахож-
дения под церковным судом 
или иной причины, делающей 
невозможным исполнение им 
патриаршей должности, Свя-
щенный синод немедленно из-
бирает из числа своих постоян-
ных членов местоблюстителя 
патриаршего престола,— пояс-
нили ”Ъ“ в церкви.— После это-
го и назначаются выборы, на 
подготовку к которым отпуще-
но не более 40 дней».

«Предложенные варианты 
показывают, что церковь при-
держивается современного под-
хода к процедуре выборов,— 
считает президент Гильдии экс-
пертов по религии и праву Ро-
ман Лункин.— По сравнению с 
католиками, где папу выбира-
ют только кардиналы (см. справ-
ку), в РПЦ число выборщиков 
шире, помимо архиереев в вы-
борах принимают участие свя-
щенники и миряне». «На мой 
взгляд, самый лучший — чет-
вертый вариант документа, так 
как он самый демократич-
ный,— считает господин Лун-
кин.— Но в итоге, скорее всего, 
будет принят первый вариант 
— как компромиссный».

Впрочем, окончательное ре-
шение должен будет принять 
Архиерейский собор, который 
соберется в 2013 году.

Павел Коробов

Воле Божией придали избирательность

Смольный фактически прова-
лил подготовку федеральной 
программы «Сохранение 
и развитие территорий исто-
рического центра Санкт-Пе-
тербурга» объемом 300 млрд 
руб., в рамках которой губер-
натор Георгий Полтавченко 
обещал расселить коммунал-
ки и восстановить всю охраня-
емую ЮНЕСКО историческую 
застройку. Масштабный про-
ект обернулся лишь выделе-
нием 1 млрд руб. из городской 
казны под несуществующую 
программу, что противоречит 
Бюджетному кодексу. Полу-
чив предписание прокуратуры 
устранить нарушение, прави-
тельство Петербурга решило 
поспешно утвердить сокра-
щенную программу восста-
новления двух кварталов, в ко-
торых уже реализуют частные 
проекты структуры Романа Аб-
рамовича и братьев Бориса 
и Михаила Зингаревич.

Вопрос о «Целевой програм-
ме Санкт-Петербурга ”Сохране-
ние и развитие территорий «Ко-
нюшенная» и «Северная Колом-
на — Новая Голландия»“, нахо-
дящихся в историческом центре 
Санкт-Петербурга на 2013–2018 
годы» включен в повестку назна-
ченного на завтра заседания го-
родского правительства. Соглас-
но программе (есть в распоря-
жении ”Ъ“), на нее в 2013 году бу-
дет потрачен 1 млрд руб. из го-
родского бюджета, а в последую-
щие пять лет — еще 68 млрд 
руб., не считая 17,9 млрд руб. 
частных инвестиций. Речь идет 
о уже реализующихся проектах 
реконструкции Новой Голлан-
дии и бывших Павловских ка-
зарм на Марсовом поле, инвес-
торами которых выступают со-
ответственно Роман Абрамович 
и братья Борис и Михаил Зинга-
ревич. Фактически речь идет 
о благоустройстве окружающей 
эти объекты территории и, соот-
ветственно, повышении их ка-
питализации. В целом в выбран-
ных Смольным кварталах пла-

нируется расселить 570 комму-
налок, отремонтировать 17 мос-
тов, а также участки набереж-
ных и инженерные коммуника-
ции, реконструировать Сенную 
площадь. В качестве основной 
цели программы заявлено «со-
хранение объектов культурного 
наследия», однако ни концеп-
ции, ни параметров масштаб-
ной реконструкции охраняе-
мой ЮНЕСКО территории все-
мирного наследия у Смольного 
нет. Поэтому 2013 год (и выде-
ленный 1 млрд руб.) власти в ос-
новном потратят на детальное 
обследование исторической за-
стройки и разработку градо-
строительной документации.

Впрочем, ряд предваритель-
ных идей Смольный уже обна-
родовал, выбрав в конкурсе по 
две архитектурные концепции 
развития каждой территории. 
Наиболее радикальное из одоб-
ренных жюри во главе с Георги-
ем Полтавченко предложение 
принадлежит архитектурному 
бюро Андрея Литвинова, чье 
участие в конкурсе профинан-
сировали братья Зингаревич. 
Архитекторы предложили про-
рыть тоннель под Дворцовой 
набережной, чтобы сделать ее 
пешеходной, не указав, впро-
чем, где между Марсовым по-
лем и Зимним дворцом они счи-
тают возможным построить вы-
езды из тоннеля. Ранее те же ав-
торы предлагали устроить под-
земный паркинг под Марсовым 
полем, однако разгоревшийся 
скандал заставил их отказаться 
от столь смелого варианта.

Как сообщил ”Ъ“ заместитель 
главы совета по культурному 
наследию при правительстве 
города Михаил Мильчик, об-
суждение концепции сохране-
ния и развития территорий ис-
торического центра назначено 
на 6 декабря, но к этому момен-
ту программа Смольного по ре-
конструкции двух центральных 
кварталов будет уже утвержде-
на. В пояснительной записке 
к документу говорится, что она 

разработана на основании по-
ручения президента Дмитрия 
Медведева от 2 ноября 2011 года 
и протокола совещания у вице-
премьера Дмитрия Козака от 
30 ноября 2011 года. Напомним, 
речь шла о проекте целевой 
программы сохранения истори-
ческого центра Петербурга, ко-
торую необходимо согласовать 
с Минрегионом и Минкульту-
ры. Однако Смольный дважды 
просил у правительства отсроч-
ку в подготовке документа на 
полгода (см. ”Ъ“ от 1 февраля), 
в итоге сроки сдвинуты до 
30 ноября. За это время Георгий 
Полтавченко успел заявить, что 
на реализацию планов потребу-
ется 4 трлн руб. Между тем 
в письме в Белый дом чиновни-
ки Смольного отрапортовали, 
что, хотя подготовка федераль-
ной программы откладывается, 
вместо этого якобы подготов-
лен проект федерального зако-
на «О сохранении историческо-
го центра Санкт-Петербурга». 
Никакой информации об этом 
документе до сих пор не обна-
родовано.

Поспешность, с которой мас-
штабный проект в итоге обер-
нулся планами по «сопровожде-
нию» частных инвестпроектов, 
объясняется вмешательством 
прокуратуры города. Она обра-
тила внимание на то, что в уже 
принятом бюджете на 2013 год 
1 млрд руб. выделен под несу-
ществующую программу сохра-
нения исторического центра. 
При этом по Бюджетному кодек-
су целевая программа должны 
быть утверждена за месяц до 
внесения проекта бюджета в го-
родской парламент. Это означа-
ет, что, даже если программа бу-
дет принята завтра, нарушение 
устранено не будет, однако 
в Смольном утверждают, что та-
кая практика распространена 
повсеместно и никаких про-
блем с расходованием казен-
ных средств не создает.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Четыре триллиона  
свелись к двум кварталам
Масштабный проект реконструкции центра 
Петербурга подвергся резкому сокращению

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире
радио
kommersant.fm

Архиереям РПЦ дадут 
право выбора

26 ноября — ГМИИ им. А. С. Пушкина. 
Торжественная церемония вручения зо-
лотой медали имени Льва Николаева 
выдающимся деятелям науки и культу-
ры. Ожидается присутствие Михаила 
Пиотровского, Виктора Садовничего, 
Анатолия Лысенко, Елены Малышевой, 
Тимура Кизякова.****
27 ноября — Дом Пашкова. Торжествен-
ная церемония вручения премии «Боль-
шая книга». Среди гостей Михаил Сесла-
винский, Владимир Григорьев, Михаил 

Фридман, Петр Авен, Андрей Гнатюк, Ми-
хаил Гусман, Михаил Швыдкой.****
27 ноября — Кремлевский дворец 
съездов. Творческий вечер Андриса Ли-
епы по случаю его 50-летия. Ожидаются 
Андрей Шаров, Инна Святенко, Сергей 
Марков, Ренатас Норкус, Наина Ельци-
на, принц Испании Бруно, Владимир 
Познер, Ольга Плешакова, Олег Ткач, 
Виктория Держицкая.****
28 ноября — кинотеатр «Пионер». 
Предпремьерный показ фильма Ивана 

Вырыпаева «Танец Дели». Приглашены 
Александр Мамут, Ингеборга Дапкунай-
те, Анастасия Рагозина, Ксения Собчак, 
Рената Литвинова, Светлана и Федор 
Бондарчук, Марк Гарбер, Константин 
Ремчуков, Наталья Тимакова, Равшана 
Куркова.***
29 ноября — ЦВЗ «Манеж». Церемо-
ния открытия выставки «Советский ди-
зайн 1950–80-х». Оценить достижения 
прошлых лет приглашены Сергей Кап-
ков, Владимир Мединский, Ольга 

Свиблова, Василий Церетели,  
Софья Троценко, Юлия Зозулина,  
Нина Гомиашвили, Айдан Сала- 
хова.****
1 декабря — Кремлевский дворец 
съездов. Торжественная церемония 
вручения премии «Золотой граммо-
фон». Среди гостей Владимир Кожин, 
Леонид Федун, Сергей Кожевников, 
Сергей Михайлов, Алла Пугачева, 
Алимжан Тохтахунов, Иосиф Кобзон, 
Валентин Юдашкин.****

На неделе
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светская жизнь

В католической церкви папу римского избирает 
собрание кардиналов (конклав), традиционно прохо-
дящее в Сикстинской капелле в Ватикане. Кандидатом 
на престол формально может быть любой кардинал 
моложе 80 лет. Для победы в выборах надо набрать 
большинство в две трети голосов плюс один голос. 
Выборы проходят закрыто — после каждого этапа го-
лосования бюллетени сжигаются в специальной печи 
с добавлением разных веществ, окрашивающих дым 
в черный или белый цвет. Появление белого дыма из 
трубы над капеллой означает, что новый папа избран. 
19 апреля 2005 года новым понтификом в ходе третье-
го голосования, в котором участвовало 115 кардина-
лов, стал немецкий кардинал Йозеф Ратцингер.

По буддийским верованиям после своей физи-
ческой смерти далай-лама переселяется в тело ново-
рожденного. Монахи организуют поиски его «следую-
щей инкарнации» — ребенка, который должен обладать 
определенными признаками и пройти испытания. Поиск 
начинается не раньше чем через 49 дней после смерти 
далай-ламы и завершается не позже чем через два го-
да. В процессе монахи отбирают нескольких кандидатов 
и потом по указаниям оракула выбирают одного из них. 
Затем ребенок отправляется в тибетскую столицу Лхасу, 
где учится под руководством опытных лам. В ноябре 
2007 года Далай-лама XIV высказал мнение о том, что 
до его смерти буддисты должны избрать его преемника 
с помощью референдума, не уточнив, как именно.

Формально англиканскую церковь возглавля-
ет королева Великобритании, но примасом (глав-
ным епископом) и духовным лидером англи-
кан является архиепископ Кентерберийский. Во вре-
мя выборов лидера 16 членов совета церкви, состоя-
щего из епископов, представителей религиозных об-
щин и мирян, тайно обсуждают кандидатуры на пост 
архиепископа и представляют их премьер-министру. 
Тот выбирает одного из них и оповещает королеву, ко-
торая принимает окончательное решение. Нынешний 
духовный лидер церкви Роуэн Уильямс, избранный ар-
хиепископом в 2003 году, сложит сан в конце 2012 го-
да из-за споров о рукоположении в священники гомо-
сексуалистов и женщин.
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ПРЕЗиДЕНтА иЗРАиля ПРиГлАСили в ГАРАж

На прошлой неделе в клубе ICON вручили премию 
«яхтсмен года». внимание прессы кроме профес-
сиональной (для нее даже была приготовлена от-
дельная номинация) это мероприятие привлекло 
тем, что в списках гостей значился владелец 
Gunvor Геннадий тимченко. Мало кто может поз-
волить себе публично заявлять подобное (эта ин-
формация была размещена на сайте церемо-
нии) — миллиардер, финско-российский гражда-
нин и президент хоккейного клуба СКА господин 

тимченко предельно не склонен к светским выхо-
дам. Но яхтенному спорту господин тимченко не 
чужд — он не только владеет командой класса 
RC44, которая называется Katusha, но иногда да-
же сам участвует в соревнованиях. Однако если 
для хоккейных матчей он иногда делает исключе-
ние, однажды даже посмотрел игру с президен-
том «Роснефти» и председателем совета дирек-
торов хоккейного клуба ЦСКА игорем Сечиным, 
то с «яхтсменом года» чуда не произошло. Награ-

ды же распределились следующим образом: луч-
шими яхтсменами стали Екатерина Скудина 
и владимир любомиров, в номинации «тренер го-
да» победил Александр Николаев, а «лучшим су-
дьей» признали Олега ильина, в зачете для ко-
манд первенство, как и во многих регатах, доста-
лось команде «Синергия», принадлежащей члену 
Совета федерации валентину Завадникову. 
С этим господина Завадникова (на фото справа) 
тепло поздравил его сосед по столику глава попе-
чительского совета всероссийской федерации 
парусного спорта (вФПС) Артем Кузнецов (сле-
ва). Победители радовались призам с неподде-
льной искренностью. в остальном обстановка 
бывшего клуба «Рай» превратила хорошее мероп-
риятие про честный и благородный спорт в какой-
то сумбур: камерный оркестр от публики за стола-
ми отгораживал автомобиль Aston Martin, на сце-
не вечно популярную «бондовскую» тему отыгры-
вали ведущие: пиар-директор вФПС Алексей жи-
ров в качестве Бонда и татьяна Геворкян в качест-
ве его девушки, в перерывах выступали исполни-
тели бальных танцев. все это выглядело натужно 
и старомодно. Собравшихся, среди которых были 
глава верфи Nautor’s Swan леонардо Феррагамо, 
издатель журнала Yacht Russia василий Сенато-
ров, президент вФПС, призер олимпийских игр 
в Атланте Георгий Шайдуко, президент группы 
компаний IBS Анатолий Карачинский, президент 
корпорации «Баркли» леонид Казинец, словно бы 
перенесли лет на десять назад. Это особенно до-
садно потому, что в этом году вФПС празднует 
100-летие и премия «яхтсмен года-2012» закры-
вала череду регат и других мероприятий, приуро-
ченных к этому юбилею. Евгения Милова
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С 1917 года, когда в Русской православ-
ной церкви (РПЦ) было восстановлено 
патриаршество после 217 лет синодаль-
ного периода (во главе церкви стоял им-
ператор), единого стандарта выборов 
патриарха не существовало. Например, 
в 1917 году кандидатов на патриарший 
престол выбирали на Поместном соборе. 
Но итоговый выбор был сделан с помо-
щью жребия. 5 ноября 1917 года в храме 
Христа Спасителя после литургии и мо-

лебна из алтаря вышел старец Зосимо-
вой Пустыни иеросхимонах Алексий, ко-
торый, трижды перекрестившись, вынул 
бумажку с именем будущего первоиерар-
ха из ковчежца, поставленного перед 
Владимирской иконой Божией Матери. 
Им тогда стал митрополит Московский 
Тихон. Следующий патриарх был избран 
в 1943 году собором епископов, им стал 
митрополит Московский и Коломенский 
Сергий. Тогда выборы патриарха прошли 

простым открытым голосованием. Также 
открытым голосованием на Поместных 
соборах были избраны последующие пат-
риархи Алексий I и Пимен. Иная процеду-
ра избрания была в 1990 году: тогда было 
принято решение провести тайное голо-
сование. В результате победил митропо-
лит Ленинградский и Новгородский Алек-
сий (Ридигер). Также тайным голосовани-
ем был избран и нынешний патриарх Ки-
рилл. Павел Коробов
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Премьер Дмитрий Медве-
дев в очередной раз под-
твердил статус главного бор-
ца с пьянством за рулем. 
Он предложил ввести диффе-
ренцированные штрафы за 
вождение в пьяном виде: для 
Москвы и Санкт-Петербурга 
они будут достигать 500 тыс. 
руб., для остальных городов 
— 250 тыс. руб. Это в пять-де-
сять раз больше, чем пред-
ложено «Единой Россией» 
и ГИБДД. Эксперты предуп-
реждают, что чем больше бу-
дет усиливаться ответствен-
ность за нетрезвое вождение, 
тем важнее определить, како-
го водителя считать пьяным.

Дмитрий Медведев рано ут-
ром в субботу в своем блоге рас-
сказал о законопроекте, кото-
рый готовит Госдума совмест-
но с МВД и правительством РФ. 
«Планируется усилить админис-
тративную ответственность во-
дителей за превышение скоро-
сти, за проезд на красный свет, 
за выезд на встречную полосу и 
другие наиболее опасные нару-
шения правил дорожного дви-
жения,— заявил господин Мед-
ведев.— Ответственность за них 
будет дифференцированной с 
учетом персональных особен-
ностей. Например, для Москвы 
и Санкт-Петербурга это может 
быть до 500 тыс. руб., для других 
регионов — до 250 тыс. руб.».

В ГИБДД и Госдуме узнали об 
этой инициативе от журналис-
тов в субботу утром, многие эк-
сперты начали выдвигать собс-
твенные версии, что же имел 
в виду Дмитрий Медведев. Де-

ло в том, что даже за самое се-
рьезное нарушение из перечис-
ленных премьером — выезд 
на встречную полосу — штраф 
составляет 5 тыс. руб. Однако 
спустя несколько часов госпо-
дин Медведев у себя в Facebook 
уточнил: «Обращаю внимание, 
что 500 тыс. руб. и 250 тыс. руб. 
штрафа предлагается ввести в 
качестве меры ответственности 
только за езду пьяным».

Напомним, что работа над 
поправками в КоАП и УК нача-
лась после громкой аварии в 
Москве: 22 сентября в Москве не-
трезвый водитель на скорости 
190 км/ч насмерть сбил семь че-
ловек. За управление машиной в 
пьяном виде депутаты хотят ли-
шать прав на срок до трех лет и 
штрафовать на 50 тыс. руб. (дейс-
твующая санкция предполага-
ет лишение на срок до двух лет). 
Скорее всего, размер именно это-
го штрафа будет увеличен еще в 
пять-десять раз (до 250–500 тыс. 
руб.), если будут приняты пред-
ложения Дмитрия Медведева. 

«Чем больше усиливается от-
ветственность для нетрезвых 
водителей, тем важнее опреде-
лить, кого считать пьяным,— 
считает первый зампред коми-
тета Госдумы по госстроительс-
тву Вячеслав Лысаков (курирует 
в парламенте законопроект по 
ужесточению санкций).— Сей-
час критерии опьянения отсутс-
твуют и водитель считается пья-
ным при любом содержании ал-
коголя в выдохе. При этом кли-
нические признаки опьянения, 
влияющие на способность уп-
равлять машиной, проявляют-

ся только после 0,5 промилле, 
а запах появляется лишь пос-
ле 0,3». Он отметил, что, по дан-
ным из судов, у 12–15% всех ли-
шенных прав за пьянку водите-
лей уровень алкоголя в выдохе 
не превышал 0,2 промилле, то 
есть, скорее всего, они не были 
пьяными. Напомним, что госпо-
дин Лысаков пытается вернуть 
минимальный уровень содер-
жания алкоголя в выдохе крови 
более года. Эта норма была отме-
нена Дмитрием Медведевым в 
2010 году. Идею парламентария 
поддержали в ГИБДД и Минздра-
ве, заключения экспертов-нар-
кологов в защиту нормы депутат 
лично передал премьеру. Тем не 
менее в правительстве РФ пока 
выступают категорически про-
тив возвращения нормы.

Тем временем принятие за-
конопроекта об усилении нака-
зания затягивается. Планирова-
лось, что его начнут рассматри-
вать в Госдуме в декабре 2012 го-
да, однако сначала нужно соб-
рать отзывы от различных ор-
ганов власти. Верховный суд, в 
частности, такой отзыв уже пре-
доставил, концептуально под-
держав проект. ГИБДД свой от-
зыв направила в правительс-
тво РФ две недели назад, теперь 
чиновники должны его допол-
нить своими предложениями и 
отправить в парламент. Также 
должны быть собраны предло-
жения от регионов. По словам 
господина Лысакова, скорее 
всего, законопроект начнут рас-
сматривать в весеннюю сессию 
Госдумы.

Иван Буранов

Выпил — без 500 тыс. руб. 
за руль не садись
Дмитрий Медведев вновь хочет ужесточить 
наказание для водителей

Одна из самых серьезных ак-
ций неповиновения заклю-
ченных состоялась в минув-
шую субботу в Копейской ис-
правительной колонии стро-
гого режима №6 (Челябинс-
кая область). Сотни осужден-
ных вышли из бараков, а за-
тем и забрались на крыши, 
требуя прекращения пыток 
и вымогательств денег. Кро-
ме того, заключенные объ-
явили голодовку. В ГУФСИ-
Не требования заключенных 
назвали незаконными, дав 
понять, что основным моти-
вом бунтовщиков было жела-
ние освободить из штрафного 
изолятора «ряд осужденных».

Первым о бунте в колонии 
публично в своем блоге сооб-
щил челябинский омбудсмен 
Алексей Севастьянов. По его 
словам, информация об «акции 
неповиновения» в исправитель-
ной колонии строгого режима 
№6 (Копейск) у него появилась 
поздно вечером в субботу, 24 но-
ября. «На месте выяснилось, что 
в жилой зоне более 200 чело-
век отказались от сна и объяви-
ли голодовку. Так же поступили 
и осужденные, находящиеся в 
промышленной зоне колонии. 
При этом все участники акции 
вели себя спокойно, со стороны 
сотрудников ГУФСИНа также не 
было применено спецсредств к 
собравшимся»,— отмечает гос-
подин Севастьянов.

По словам омбудсмена, «су-
ществует достаточно серьезный 
конфликт между администра-
цией и заключенными»: осуж-
денные, в частности, жалова-
лись на побои и вымогательс-
тво денег. Господин Севастья-
нов также сообщил, что уже свя-
зался с уполномоченным по 
правам человека РФ Владими-
ром Лукиным, который обещал 
изучить ситуацию в колонии и 
отреагировать на нее. В поне-
дельник, по сведениям ”Ъ“, в 
Копейск должны прибыть по-
мощники господина Лукина.

Как сообщили вчера в пресс-
службе ГУФСИНа по Челябинс-
кой области, 24 ноября в испра-
вительной колонии строгого ре-
жима №6 в Копейске (здесь на-

ходятся осужденные, впервые 
отбывающие наказание) око-
ло 11:30 перед обедом 250 осуж-
денных из шести отрядов вы-
шли на режимный коридор жи-
лой зоны учреждения. По сведе-
ниям ведомства, заключенные 
«выдвинули незаконные требо-
вания по ослаблению режима 
содержания, в частности осво-
бождению ряда осужденных из 
штрафного изолятора», которые 
были направлены туда из-за на-
рушений правил внутреннего 
распорядка. «Каких-либо иных 
требований осужденные не вы-
двигали, негативных проявле-
ний с их стороны не было»,— 
говорится в официальном сооб-
щении пресс-службы. В ГУФСИ-
Не также пояснили, что требова-
ния осужденных выполнять не 
намерены, но и силовые методы 
применять не собираются, так 
как «ситуация под контролем».

Сейчас в ИК-6, говорят в ГУФ-
СИНе, проводится служебная 
проверка. Там находятся, в час-
тности, начальник ГУФСИНа ге-
нерал-майор внутренней служ-
бы Владимир Турбанов и челя-
бинский прокурор по надзору 
за соблюдением законов в ис-
правительных учреждениях 
Александр Яковлев. По факту 
бунта в колонии также уже нача-
лась доследственная проверка.

Между тем у правозащитни-
ков менее оптимистичная ин-
формация о ситуации в коло-
нии. Как рассказала член обще-
ственной наблюдательной ко-
миссии Дина Латынова, около 
300 осужденных ИК-6 находят-
ся на крышах зданий, объявили 
голодовку и не собираются спус-
каться. «Они кричат: «Люди, по-
могите!», просят родственников, 
находящихся за периметром, не 
уходить. На территорию коло-
нии тем временем не пропуска-
ют ни родственников, ни пра-
возащитников. Единственное, 
что удалось понять: осужденные 
просят прекратить пытки, изде-
вательства над ними»,— расска-
зала она. По словам госпожи Ла-

тыновой, территория колонии 
оцеплена нарядами ППС и ОМО-
На, а машины родственников 
выстроились в колонну. Член 
комиссии рассказала, что жало-
бы на пытки в этой колонии пос-
тупают регулярно. «Осужденные 
рассказывают, как за проступки 
их на несколько часов за руки и 
за ноги скотчем привязывают к 
решетке. Они жалуются, что со-
трудники колонии занимают-
ся вымогательством денег. Из 
штрафного изолятора, по их рас-
сказам, некоторые практически 
не выходят годами. Мы говори-
ли об этом и ГУФСИНу, и руко-
водству колонии, организовы-
вали специальную пресс-конфе-
ренцию, но никакой реакции не 
было»,— отметила она.

Вчера же вечером возник 
конфликт с родственниками и 
друзьями осужденных. «Спустя 
несколько часов большая часть 
родственников осужденных 
покинули прилегающую к ко-
лонии территорию. Оставшие-
ся на месте молодые люди, на-
ходящиеся в состоянии алко-
гольного опьянения, пытались 
нарушить общественный поря-

док, громко выражались нецен-
зурной бранью»,— говорится в 
сообщении ГУ МВД по Челябин-
ской области. В итоге сотрудни-
ки полиции задержали 26 чело-
век, которые были доставлены 
в отделения для составления ад-
министративных протоколов.

Это уже не первый случай бун-
та в копейских колониях. В нача-
ле года в ИК-1 14 заключенных в 
знак протеста порезали себе ве-
ны. Уполномоченный по правам 
человека по Челябинской облас-
ти Алексей Севастьянов тогда 
пояснял, что заключенные были 
недовольны тем, что в колонии 
действует секция дисциплины 
и порядка (в нее входят осужден-
ные, лояльные администрации), 
которая должна была давно быть 
упразднена. Порезавшие вены 
осужденные жаловались на не-
законное применение физичес-
кой силы со стороны членов сек-
ции, которые занимались вымо-
гательством денег и ценных ве-
щей. В ГУФСИНе ограничились 
тогда сообщением, что «ведется 
внутренняя проверка».

Мария Плюснина,  
Екатеринбург

Заключенные вышли на крыши
Осужденные в копейской колонии жалуются на пытки и вымогательства

Тверской райсуд Москвы 
арестовал на два месяца  
совладельца банка «Навига-
тор» Олега Бойченко. Банки-
ру вменяется мошенничес-
тво на 1,4 млрд руб.: по вер-
сии следствия, он причастен 
к попытке рейдерского захва-
та административного здания 
в центре Москвы. Поводом для 
ареста стало то обстоятельс-
тво, что около года следствие 
не могло найти банкира и даже 
объявляло его в розыск.

Уголовное дело по факту за-
хвата в 2003 году бизнес-цент-
ра площадью 13 тыс. кв. метров, 
принадлежащего ООО «Фас-
комстрой», столичное поли-
цейское ГСУ возбудило 21 авгус-
та 2010 года. По данным следс-
твия, в 90-х годах руководство 
станкостроительного завода 
имени Серго Орджоникидзе ре-
шило построить дворец культу-
ры в 5-м Донском переулке, од-
нако из-за финансовых трудно-
стей объект был заброшен. В 
2002 году недострой был при-
знан бесхозным, а потом пере-
шел в собственность правитель-
ства Москвы. Последнее прода-
ло его в 2003 году ООО «Фаскомс-
трой», которое через шесть лет 
построило там бизнес-центр.

Однако впоследствии выясни-
лось, что одновременно с «Фас-
комстроем» права на здание и 
земельный участок под ним бы-
ли оформлены на ОАО «Орбис+», 
принадлежащее Олегу Бойчен-
ко. ОАО, в свою очередь, заключи-
ло ряд сделок, обязательства по 
которым выполнить не смогло. 

Кредиторы переуступили права 
требования долгов ЗАО «Транс-
Логистика». Оно в 2007 году доби-
лось в арбитражном суде Москвы 
банкротства «Орбис+». Назначен-
ный конкурсным управляющим 
для оценки имущества банкрота 
Николай Адамов включил в не-
го административное здание в 
5-м Донском переулке. Продать 
его участники аферы не успели, 
так как в «Фаскомстрое» узнали 
о происходящем и обратились в 
правоохранительные органы и 
суды. Началось расследование, в 
ходе которого здание было арес-
товано судом. Следователи вы-
яснили, что сделки «Орбис+» за-
ключало с фирмами-одноднев-
ками, а «ТрансЛогистика» прина-
длежала конкурсному управляю-
щему Адамову. «В ходе предвари-
тельного следствия установлено, 
что фигурантами дела были пере-
оформлены уставные докумен-
ты фирмы ”Фаскомстрой“ путем 
подделки подписи ее владельца. 
В результате уставный капитал 
данной организации перешел в 
собственность подконтрольным 
злоумышленникам компаниям, 
расположенным на Кипре и в Бе-
лизе. Расследование уголовного 
дела о мошенничестве на 1,4 мл-
рд руб. продолжается»,— заяви-
ла представитель пресс-службы 
ГУ МВД по Москве Елена Моло-
тилкина.

Отметим, что судебные тяж-
бы по поводу права собственнос-
ти на бизнес-центр между ОАО 
«Орбис+», «Фаскомстроем» и де-
партаментом имущества Моск-
вы продолжаются до сих пор.

В декабре прошлого года (см. 

”Ъ“ за 22 декабря 2011 года) по 
делу были проведены обыски, в 
том числе и по месту жительства 
обоих фигурантов. Однако их са-
мих тогда задержать не удалось. 
Причем, как говорили ”Ъ“ сыщи-
ки, господин Бойченко катего-
рически не желал являться по по-
весткам на допросы. В итоге гос-
подина Бойченко следователи 
и оперативники все же нашли, 
после чего в суд было направле-
но ходатайство о его аресте.

Настаивая на этой мере пре-
сечения, следствие отмечало не 
только то, что фигуранту дела 
вменяется ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном 
размере), но и то, что он, остава-
ясь на свободе, может скрыть-
ся от правоохранительных ор-
ганов. Как заявил в суде пред-
ставитель ГСУ ГУ МВД по Моск-
ве, банкира даже объявляли в 
федеральный розыск. Кроме то-
го, представитель следственных 
органов не исключил, что, нахо-
дясь на свободе, Олег Бойченко 
может продолжать оказывать 
давление на свидетелей.

Сам господин Бойченко и его 
защита, ссылаясь на плохое здо-
ровье обвиняемого, просили суд 
избрать любую не связанную с 
арестом меру пресечения. Тем 
не менее суд принял решение о 
заключении банкира под стражу.

По данным ”Ъ“, направлять 
ли аналогичное ходатайство в 
отношении другого фигуран-
та дела — Николая Адамова — 
следствие пока не решило.

Юрий Сенаторов

Совладельца «Навигатора» 
искали год
Банкир, пытавшийся захватить  
здание в Донском переулке, арестован

Пресненский суд Москвы принял решение об огра-
ничении сроков ознакомления с материалами уго-
ловного дела скандально известного «решальщика 
по МВД» Максима Каганского и его подельников.  
Капитан милиции Каганский обвиняется в посред-
ничестве при мошенническом вымогательстве 
$3 млн у руководителей компании «Медика» за за-
крытие уголовного дела против них, возбужденно-
го по факту контрабанды томографа. Ограничение 
в сроках ознакомления может иметь важное значе-
ние при вынесении судебного решения по делу Ка-
ганского: в 2013 году вступят в силу поправки в УК 
РФ, смягчающие наказания, в том числе и за мо-
шенничество. Если же дело будет передано в суд  
до Нового года, то наказание, если Каганского, при-
знают виновным, может быть максимально жестким.

Как постановил Пресненский суд, Максим Каганс-
кий и его подельники — охранники бывшего милици-
онера и водитель — должны закончить ознакомление 
с материалами дела 28 ноября. В суде адвокаты обви-
няемого возражали, считая, что ограничение не дает 
возможности квалифицированно защитить интересы 
обвиняемого. Адвокат бывшего милиционера Сергей 
Никитенко сообщил, что его подзащитный из 31 тома 
дела успел ознакомиться только с 19, а его защитники 
прочитали и того меньше. Как выяснилось, в суде Ка-
ганский сообщил, что не может быстро читать матери-
алы, так как «в СИЗО существует свой распорядок». Его 
адвокаты, в свою очередь, укорили правоохранителей 

в том, что следователь, по их словам, приходил в СИ-
ЗО, где содержится обвиняемый, «лишь один раз в не-
делю», что не давало возможности ускорить процесс оз-
накомления.

В свою очередь, представитель следствия отверг до-
воды обвиняемого и защиты, заявив, что Максим Ка-
ганский «никогда более двух часов в день не знакомил-
ся с материалами, а также попросту отказывался их 
читать». Представитель прокуратуры поддержал хода-
тайство следствия, и суд встал на сторону правоохра-
нителей.

Отметим, что практически одновременно другой 
столичный райсуд — Хорошевский — ограничил сро-
ки ознакомления с материалами охранников и водите-
ля Каганского также до 28 ноября. Еще одна ключевая 
обвиняемая по этому делу — бывший следователь по 
особо важным делам Главного следственного управле-
ния столичной полиции Нелли Дмитриева завершила 
знакомство с материалами 20 ноября.

Напомним, имя капитана милиции Максима Каган-
ского стало широко известно после того, как при полу-
чении денег были задержаны его водитель и охранни-
ки. По версии следствия, Максим Каганский обещал за 
$3 млн закрыть возбужденное в отношении руководи-
телей «Медики» уголовное дело о контрабанде томогра-
фа (ст. 188 УК), договорившись со следователем Главно-
го следственного управления (ГСУ) ГУ МВД по Москве 
Нелли Дмитриевой, в производстве которой оно нахо-
дилось. Это дело вызвало широкий резонанс и потому, 

что стало первым скандальным эпизодом, в котором 
прозвучало имя тогдашнего руководителя ГСУ ГУВД 
Москвы Ивана Глухова. После еще нескольких скан-
дальных ситуаций генерал Глухов подал в отставку.

Решение об ограничении сроков ознакомления Ка-
ганского и его подельников с материалами уголовного 
дела может иметь важное практическое значение. В бу-
дущем году планируется внесение очередных попра-
вок в УК РФ, смягчающих ответственность по ряду ста-
тей, сред которых, как предполагается, будет и «мошен-
ничество». Если же дело в суд будет передано до Нового 
года, то Максиму Каганскому, если, конечно, суд при-
знает его виновным, придется отвечать по нынешним 
юридическим нормам.

Отметим, что в отношении капитана Каганского 
расследуется еще одно дело. По второму он обвиняет-
ся в том, что потребовал у тех же руководителей «Меди-
ки» $800 тыс.— на этот раз за прекращение дела в от-
ношении них по факту уклонения от уплаты налогов 
(ст. 199 УК). При этом бывший милиционер якобы поо-
бещал уладить и все трения с налоговой службой. Для 
подтверждения своего могущества «решальщик» даже 
устроил бизнесменам встречу с Иваном Глуховым. Хо-
тя, как считает следствие, генерала махинатор исполь-
зовал втемную. Как бы то ни было, дело в отношении 
предпринимателей вскоре было закрыто, однако дол-
ги по налогам с них никто не снял, что и стало пово-
дом для обращения бизнесменов к правоохранителям.

Владислав Трифонов

Суд предписал Максиму Каганскому курс  
быстрого чтения
«Решальщик» ограничен в сроках ознакомления с делом

Высший арбитражный суд (ВАС) принял решение, 
которое может стать прецедентным в отношени-
ях арбитражных судов и судов общей юрисдикции и 
осложнить и без того непростые отношения между 
ними. ВАС отменил решения нижестоящих арбит-
ражных судов, которые не стали рассматривать де-
ло, ответчиком по которому было физическое лицо, 
не являвшееся индивидуальным предпринимате-
лем. Источники ”Ъ“ считают, что позицию ВАС мож-
но рассматривать как вмешательство в гражданс-
кое судопроизводство и попытку взять на себя не 
свойственные арбитражу функции. Между тем пол-
номочный представитель правительства РФ в вы-
сших судебных инстанциях Михаил Барщевский 
считает, что сами принципы взаимоотношений су-
дебных органов нужно изменить.

Основанием для принятия решения президиумом 
ВАС стало дело по иску ООО «САБМиллер РУС» к ООО 
«Александрит» и гражданину РФ Ким Сун Иру о взыс-
кании арендных платежей. Арбитражный суд Москвы 
и апелляционный арбитражный суд решили, что дело 
их рассмотрению не подлежит, поскольку ответчиком 

является гражданское лицо, не имеющее статуса инди-
видуального предпринимателя. «В законодательстве не 
предусматривается норм, в силу которых данный спор 
может быть рассмотрен арбитражным судом»,— гово-
рилось в решениях.

Однако президиум ВАС РФ определение арбитража 
Москвы и постановления апелляционной и кассаци-
онной инстанций отменил. Как посчитала коллегия из 
трех судей ВАС РФ, «решение вопроса о подведомствен-
ности дела в настоящем случае зависит от наличия (от-
сутствия) экономического интереса гражданина в вы-
даче поручительства за исполнение обязательств по 
договору аренды». «Арбитражный суд обладает компе-
тенцией на рассмотрение спора, связанного с солидар-
ным взысканием арендных платежей с юрлица и физи-
ческого лица и вытекающего из экономических (пред-
принимательских) отношений. Поэтому законных ос-
нований для прекращения производства по делу у су-
да не имелось»,— указала коллегия судей.

Президиум ВАС РФ направил дело на новое рас-
смотрение в арбитражный суд Москвы. В судах общей 
юрисдикции это решение восприняли неоднознач-

но. Источник ”Ъ“ высказал предположение, что ВАС 
в данном случае, скорее всего, вмешивается в сферу 
гражданского судопроизводства и это решение может 
стать прецедентом, «который никак не будет способс-
твовать улучшению взаимодействия между ветвями 
судебной власти».

«Меня удивляет, зачем ломать сложившуюся прак-
тику, пытаться тянуть одеяло на себя, тем более без со-
гласования друг с другом,— сказал ”Ъ“ полномочный 
представитель правительства РФ в высших судебных 
инстанциях Михаил Барщевский.— Боюсь, что послед-
нее слово придется в таких спорах говорить Конститу-
ционному суду. Еще десять лет назад мы предлагали со-
здать Объединенное судебное присутствие, в которое 
вошли бы девять судей — по три от Конституционного, 
Верховного и Высшего арбитражного судов. Этот орган 
мог бы формировать единую политику судебных орга-
нов, а на практике давать заключения по всем спорным 
моментам наподобие того, о котором мы говорим сей-
час, и формировать единую точку зрения. По-моему, та-
кой орган актуален и сейчас».

Николай Сергеев

Арбитраж взялся за физическое лицо
ВАС решил, что судить надо по экономическому интересу, а не по статусу АН-2 зАГОРЕлСя ПРИ жЕСТКОй ПОСАДКЕ

В Советском районе (Ханты-Ман-
сийский автономный округ) в вос-
кресенье при вынужденной посад-
ке загорелся Ан-2, принадлежа-
щий авиаклубу «Маэстро». Как со-
общили в ГУ МЧС по ХМАО, ЧП про-
изошло в 12:11, Ан-2 «совершил 
жесткую посадку» на взлетно-по-
садочной полосе бывшей воинской 
части «Югорск-2» (Советский 
район). В ведомстве уточняют, что 
«при наборе высоты произошло па-
дение тяги», а при приземлении от-
казал двигатель. Во время посадки 
самолет загорелся, но уже в 12:40, 
по данным МЧС, пожар был ликви-
дирован.
На борту самолета, который прина-
длежит авиаклубу «Маэстро», нахо-
дились десять человек. По данным 
СКР, члены авиаклуба собирались 
прыгать с парашютами. «На высоте 
100 метров в результате неполадок 

в двигателе пилотом принято реше-
ние о совершении посадки»,— гово-
рится в сообщении следственного 
комитета. В итоге восемь человек, 
находившихся на борту, пострадали 

и были доставлены в Югорскую цен-
тральную райбольницу «с повреж-
дениями различной степени тяжес-
ти». Погибших нет.  Мария Плюснина, 
Екатеринбург
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По словам челябинс-
кого ГУФСИНа, ситу-
ация в копейской  
колонии находится 
под контролем  
Фото рИа ноВостИ
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Через неполные два года после 
«арабской весны», свергшей по-
жизненного президента Хосни 
Мубарака, Египет может вернуть-
ся к авторитарному правлению. 
Утвержденная президентом Мо-
хаммедом Мурси Конституцион-
ная декларация наделяет главу 
государства исключительными 
полномочиями, лишая независи-
мости судебную и законодатель-
ную ветви власти. Реформы пре-
зидента грозят Египту серьезны-
ми потрясениями.

Новая Конституционная декла-
рация, заменяющая Основной за-
кон, фактически возвращает по-
литическую систему Египта в эпо-
ху единоличной власти президен-
та Мубарака. Избранный летом на 
первых в истории страны демок-
ратических выборах президент-ис-
ламист Мохаммед Мурси наделя-
ется безграничными полномочия-
ми: его решения «не подлежат пе-
ресмотру ни судом, ни каким-либо 
другим органом власти», а судебные 
органы лишаются надзорных функ-
ций за деятельностью парламента и 
конституционной комиссии, разра-
батывающей Основной закон.

Президент мотивировал рефор-
му необходимостью «защиты идеа-

лов революции», зачистки госаппа-
рата от «старой гвардии» президен-
та Мубарака и борьбы с коррупци-

ей. Но ведущие силы страны назва-
ли реформы «контрреволюцион-
ным переворотом». И после недол-
гого затишья Египет вернулся в со-
стояние острейшего политическо-
го кризиса, протекающего на фоне 
разгорающегося конфликта различ-
ных ветвей власти.

С субботы оказалась парализо-
ванной судебная система страны. 
На экстренном заседании верхов-

ной коллегии судей принято реше-
ние приостановить деятельность су-
дов и прокуратур по всей стране в 
знак протеста против Конституци-
онной декларации. Коллегия также 
приняла решение начать в среду за-
бастовку представителей судебного 
корпуса, которые будут добивать-
ся отмены президентских новов-
ведений. Масла в огонь подлило за-
явление уволенного накануне пре-
зидентом генпрокурора Абдельма-
гида Махмуда. Он заверил, что, не-
смотря на угрозу жизни и безопас-
ности, не уступит кресло генпро-
курора назначенному на эту долж-
ность президентом Талаату Ибрахи-
му Абдалле.

Бороться с реформами прези-
дента намерен не только судейс-
кий корпус. Оппозиция объявила 
о формировании «Фронта по спа-
сению родины», который должен 
объединить либералов, центрис-
тов, националистов и исламистов, 
отколовшихся от правящих «Брать-
ев-мусульман». В руководство фрон-
та войдут лидер партии «Египетс-
кий конгресс», бывший генсек Ли-
ги арабских государств и кандидат 
на пост президента Амр Муса, еще 
один экс-претендент Хамдин Са-
бахи, бывший глава МАГАТЭ, а ны-

не лидер партии «Ад-Дустур» («Кон-
ституция») Мохаммед аль-Барадеи. 
К фронту намерен присоединиться 
и один из бывших лидеров «Брать-
ев-мусульман» Абдель-Монейм Абу 
аль-Футух. «Действия президента 
Мурси подрывают верховенство за-
кона и основы юстиции, использу-
ют президентскую власть для защи-
ты интересов отдельных политичес-
ких групп»,— говорится в приня-
том в конце недели заявлении бо-
лее 20 НКО Египта.

Пик противостояния противни-
ков и сторонников президента Мур-
си может прийтись уже на начало 
недели. Обе стороны грозят «мар-
шами миллионов». На сайте «Бра-
тьев-мусульман» размещен призыв 
собраться во вторник на каирской 
площади Абидин, чтобы защитить 
решения президента, «принятые во 
имя народа». Противники главы го-
сударства намерены в тот же день 
собраться на площади Тахрир, став-
шей в январе прошлого года эпи-
центром египетской «арабской вес-
ны». Перед угрозой противостояния 
вчера биржевые индексы в Египте 
обвалились, достигнув минимума 
за почти полугодовое правление 
президента Мурси.

Сергей Строкань

Египетская революция раздвоилась
Сторонники и противники президента вступают в решающее сражение

Самая влиятельная оппозицион-
ная партия Франции Союз за на-
родное движение (UMP) оказалась 
в глубоком кризисе из-за выборов 
партийного руководства. Нынеш-
ний лидер партии Жан-Франсуа 
Копе и бывший премьер Франсуа 
Фийон объявили себя победите-
лями. На спасение партии призван 
ее основатель Ален Жюппе. Вче-
ра вечером он встретился с пре-
тендентами, чтобы избежать худ-
шего — раскола. С подробностями 
— корреспондент ”Ъ“ во Франции 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Проигравшая президентские и 
парламентские выборы UMP не спра-
вилась и с задачей избрания своего 
лидера. На этот пост претендуют ны-
нешний руководитель, 48-летний 
Жан-Франсуа Копе, и бывший пре-
мьер правительства Никола Сарко-
зи 58-летний Франсуа Фийон. Не до-
жидаясь официального подсчета го-
лосов, оба провозгласили себя побе-
дителями. Пусть даже не они сами, 
а их доверенные лица. Затем объяв-
ляются итоги. Согласно им, победу с 
перевесом в 26 голосов одержал Жан-
Франсуа Копе. Потом комиссия пар-
тийного контроля признает, что при 
подсчете голосов выпали данные из 
трех заморских департаментов: Но-
вой Каледонии, Майотты, Уоллиса 
и Футуны. Если бы их не забыли, ре-
зультаты оказались бы прямо проти-
воположными.

Тут каждый из кандидатов заявля-
ет, что «не даст украсть у себя побе-
ду». Жан-Франсуа Копе, непревзой-
денный аппаратчик, говорит: «Ес-
ли не нравится, идите жаловаться в 
конфликтную комиссию, потому что 
только она уполномочена решать та-
кие вопросы». Франсуа Фийон пари-
рует, что комиссия может быть не-
объективна (ее глава Яник Патер-
нотт — ярый сторонник господина 
Копе), и обличает «слишком семей-
ные» разборки в партии. «Партия не 
мафия»,— бросает он.

Франсуа Фийон — опытный поли-
тик, которого уважают и правые, и ле-
вые. Если бы его выдвинули в прези-
денты вместо Никола Саркози, Фран-
суа Олланду не пришлось бы так легко 
праздновать победу. О Франсуа Фийо-

не говорят как о главном кандидате на 
президентских выборах 2017-го, и не-
красивая история с собственной пар-
тией ему явно ни к чему. Понимая, что 
теряет лицо, господин Фийон публич-
но отказался от поста лидера партии. 
Вроде бы разумный шаг. Но далее он 
выступил в жанре «так не доставай-
ся же ты никому», пообещав все рав-
но «добиться правды» и, если понадо-
бится, дойти до суда. «Под угрозу пос-
тавлена честь моей партии»,— сказал 
Франсуа Фийон. И попросил посред-
ничества Алена Жюппе, основателя 
и почетного председателя UMP, ны-
нешнего мэра Бордо: «Я прошу Алена 
Жюппе сформировать комиссию по 
выходу из кризиса».

Ален Жюппе поставил несколько 
условий. Он потребовал, чтобы чле-
ны конфликтной комиссии, успев-
шие высказаться в пользу одного из 
кандидатов, временно не участвова-
ли в ее работе. Его комиссия, кроме 
него самого, будет состоять из четы-
рех человек: по одному от каждого 
кандидата и двух независимых чле-
нов, которых он выберет сам с согла-
сия Франсуа Фийона и Жана-Франсуа 
Копе. После этого Ален Жюппе обе-
щает решение в течение двух недель. 
Франсуа Фийон согласился на все ус-
ловия. Жан-Франсуа Копе — почти 
на все, кроме роспуска действующей 
комиссии. Вчера поздно вечером они 
должны были встретиться втроем. 
Пока же господин Жюппе попросил 
оппонентов хотя бы перестать обме-
ниваться оскорблениями в СМИ.

Соперники UMP внимательно сле-
дят за скандалом. Социалисты пом-
нят, как в схожей ситуации, случив-
шейся у них в 2008 году, Жан-Фран-
суа Копе злорадствовал: «Все предпо-
сылки к тому, что Соцпартия разва-
лится. Может, и к лучшему, раз они 
уже не могут выносить друг друга»,— 
и хранят молчание. Зато торжеству-
ет Марин Ле Пен, сообщившая в эфи-
ре, что сторонники UMP побежали в 
ее «Национальный фронт»: «Я вижу 
бал лицемеров, которые с глазами 
полными слез говорят: ”мы думаем 
о страданиях членов партии, о демо-
рализации политической жизни“, а 
через секунду кричат друг на друга: 

”жулик, вор, мошенник!“».

Выборы раскололи 
правых
Бывшая правящая партия Франции  
не может определиться с лидером

Противостояние президента Гру-
зии Михаила Саакашвили и пре-
мьера Бидзины Иванишвили до-
стигло высшей точки. Новые влас-
ти обвинили экс-главу МВД Ва-
но Мерабишвили в злоупотреб-
лении служебным положением — 
в ближайшее время он будет вы-
зван на допрос, который может 
закончиться арестом ближайше-
го соратника президента. Экспер-
ты убеждены: в этом случае Миха-
ил Саакашвили пойдет на крайние 
меры, вплоть до отправки прави-
тельства в отставку.

Интерес к Вано Мерабишвили у 
новых властей Грузии возник в хо-
де расследования убийства банки-
ра Сандро Гиргвлиани в 2006 году — 
оно, как и многие другие громкие де-

ла эпохи Михаила Саакашвили, бы-
ло направлено на новое рассмотре-
ние. 28 января 2006 года 28-летний 
сотрудник Объединенного грузинс-
кого банка посетил тбилисский бар 
«Шарден», где находились глава де-
партамента конституционной безо-
пасности МВД Дата Ахалая, другие 
высокопоставленные чины МВД, а 
также супруга министра Тако Сала-
кая. Увидев за тем же столом свою 
знакомую, господин Гиргвлиани 
пришел в ярость, повздорил с руково-
дителями МВД, а при выходе из бара 
вступил в спор с полицейскими. Те 
отвезли банкира в лес и жестоко из-
били. Гиргвлиани скончался от уве-
чий. Непосредственных истязателей 
арестовали — они заявили, что по-
хитили Гиргвлиани по собственной 

инициативе. Преступников приго-
ворили к различным срокам, но пре-
зидент помиловал их через три года. 
Члены ближайшего окружения гла-
вы МВД, проходившие по делу, были 
освобождены от должностей, но, как 
оказалось, чисто формально.

«Выяснилось, что приказ минист-
ра внутренних дел об освобождении 
Даты Ахалая носил лживый харак-
тер,— сообщила глава пресс-службы 
МВД Нино Гиоргобиани.— На самом 
деле министр позволял Ахалая фак-
тически руководить департаментом, 
превышая и злостно используя свои 
служебные полномочия».

Ахалая скрывается в одной из ев-
ропейских стран. Но, судя по всему, 
не он является целью нового рассле-
дования. Как пояснила госпожа Ги-

оргобиани, поскольку дело касает-
ся экс-главы МВД, материалы будут 
направлены в прокуратуру. Ст. 332 
УК Грузии «злостное использование 
служебных полномочий» предусмат-
ривает лишение свободы сроком до 
восьми лет. Главный прокурор Ар-
чил Кбилашвили не исключил, что 
экс-главу МВД, который сейчас воз-
главляет пропрезидентскую партию 
«Единое национальное движение», 
вскоре вызовут на допрос.

Допрос и арест Вано Мерабишви-
ли может стать красной линией, пос-
ле пересечения которой правитель-
ство Бидзины Иванишвили риску-
ет спровоцировать жесткую реак-
цию президента Саакашвили. «Ва-
но — ближайший соратник прези-
дента. Он знает о нем все,— пояснил 

”Ъ“ эксперт агентства GHN Ника Им-
наишвили.— Его арест будет озна-
чать попытку полного разгрома ко-
манды Саакашвили, и ради самосо-
хранения президент может отпра-
вить правительство в отставку». По 
конституции у главы государства та-
кое право есть.

Ситуация в Грузии сейчас нака-
лена до предела. Михаил Саакашви-
ли уже выступил с чрезвычайным 
обращением к нации, предупредив 
об опасности противостояния. Неза-
долго до того Бидзина Иванишвили 
высказался о возможности досроч-
ного сокращения полномочий пре-
зидента — «в процессе конституци-
онной реформы уже в начале буду-
щего года».

Георгий Двали, Тбилиси

МВД Грузии завело дело на бывшего главу
Ближайшему соратнику президента Саакашвили грозит арест
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Через два года после рево-
люции египетская полиция 
снова разгоняет протесту-
ющих на площади Тахрир 
— на сей раз они выступают 
«против диктатуры  
Мохаммеда Мурси» 



экономическая политика
Динамика розничных цен на бензин
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процента составил рост потребительских цен на бензин в октябре, сообщил Росстат. Таким образом, в прошедшем месяце 
стоимость топлива на заправках росла самыми быстрыми в этом году темпами. Цены производителей, по данным Росстата, выросли на 
5,1%, замедлившись по сравнению с сентябрьским ростом на 9%. Судя по всему, российский рынок нефтепродуктов прошел осенний пик 
цен. По данным ИАЦ «Кортес», бензин Аи-92 в опте на 16 ноября подешевел до уровней середины сентября. Снижение цен в оптовом звене 
и стабилизация в мелкооптовом пока никак не отражаются на ценниках АЗС. Независимая розница в этой ситуации может вздохнуть чуть 
свободнее, хотя маржа АЗС по-прежнему находится ниже «критической» черты в 10%. Заправки, в частности, пытаются отыграться на 
летнем дизеле, потребление которого из-за сравнительно теплой погоды в Центральной России снижается медленнее обычного. В целом 
за десять месяцев рост цен на топливо составил 6,5%, что полностью соответствует годовому уровню потребительской инфляции.

 мониторинг

инвестиции

ВТО изменило структуру 
вложений в РФ из-за границы 

В прошедшую пятницу Росстат опубли-
ковал статистику об инвестициях из-за 
границы, поступивших в РФ за январь—
сентябрь 2012 года. Общий поток вложе-
ний из иностранных юрисдикций, побы-
вавших в РФ за девять месяцев, составил 
$114,5 млрд, сократившись по сравнению 
с тем же периодом 2011 года на 14,4%. 
Прямые инвестиции увеличились на 4,6%, 
составив 10,7% всего потока. Портфель-
ные инвестиции выросли в 2,9 раза (1,4% 
потока). Прочие же инвестиции, к которым 
относятся кредиты, сократились на 17,2%, 
оставив за собой львиную долю в по-
токе вложений (87,9%). При этом объем 
краткосрочного кредитования из Швей-
царии (см. ”Ъ“ от 1 марта и 24 августа), 
проходящий по разделу «финансовая 
деятельность» (без учета коммерческих 
банков и ЦБ), в третьем квартале 2012 
года продолжил расти — $35,7 млрд из 
$114,5 млрд брутто-вложений. Суть этих 
операций так и остается не объясненной 
ни аналитиками, ни чиновниками.

Отметим, $114,5 млрд иностранных 
инвестиций в методологии Росстата — 
это все потоки капитала, пересекавшие 
финансовую границу России, независимо 
от того, на какой срок они задерживаются 
в стране. Чистые же иностранные инве-
стиции в РФ (поступившие, за вычетом 
погашенных и выбывших вложений) в 
январе—сентябре 2012 года составили 
$14,8 млрд (за соответствующий период 
2011 года — $13,4 млрд). Отрицательная 
переоценка российских активов за девять 
месяцев 2012 года составила $1,6 млрд, 
главным образом в обработке (против 
минус $2,1 млрд за три квартала 2011 
года). Особенно примечателен тот факт, 
что и в 2011, и 2012 годах результаты 
третьего квартала в отношении чистых ин-
вестиций либо сопоставимы, либо выше 
чистых поступлений за первое полугодие, 
но их отраслевая структура в третьем 
квартале 2012 года претерпела заметные 
изменения (см. график). Резкое смеще-
ние интересов вложений инвесторов из 
прочих секторов и добычи полезных ис-
копаемых в обработку и торговлю может 
свидетельствовать об ожиданиях получе-
ния выгоды от присоединения РФ к ВТО. 
Такой крен в инвестициях из-за рубежа 
может служить и косвенным объяснением 
резкого роста капвложений в экономике 
в целом, который Росстат зафиксировал 
в третьем квартале и октябре 2012 года 
(см. ”Ъ“ от 21 и 23 ноября). Однако от-
раслевая структура капвложений третьего 
квартала будет опубликована не раньше 
конца ноября.

Примечательно, что вместе с изме-
нившейся структурой в третьем квартале 
резко сократился и объем чистых вло-
жений из РФ за границу: до $1,5 млрд 
(в первом полугодии — $6,8 млрд).

Алексей Шаповалов 

Госдума приняла в пятницу в первом 
чтении поправки в Бюджетный кодекс, 
создающие правовую базу для перевода 
госказны в 2014 году на программно-
целевые принципы. Парламентское 
большинство законопроект Минфина 
поддержало, однако решило использо-
вать его рассмотрение для того, чтобы 
попытаться вернуть себе давно отобран-
ное у Госдумы право влиять на содержа-
ние бюджета на этапе его подготовки. 

Узаконенная в пятницу в первом чтении 
бюджетная реформа была инициирована 
еще в 2008 году прежним главой Минфи-
на Алексеем Кудриным. Ее смысл — ве-
домства должны осваивать выделяемые 
им средства не для решения своих узких 
задач, а с пониманием долгосрочных целей 
государственной политики. Для этого пра-
вительство собирается утвердить 41 го-
спрограмму («Развитие здравоохранения», 
«Информационное общество», «Содействие 
занятости населения» и проч.), выполнять 
которые ведомства будут, как правило, со-
обща. 22 программы должны быть готовы 

уже в 2012 году (пока Белый дом утвердил 
не более десяти), остальные — в следую-
щем. Переход на программно-целевой 
метод произойдет в 2014-м, то есть уже 
следующий проект федерального бюджета 
будет составлен на основе госпрограмм.

Необходимые для этого поправки в Бюд-
жетный кодекс Госдуме в пятницу предста-
вил замминистра финансов Алексей Лав-
ров. Он сообщил, что законопроект предла-
гает изменить формат представления бюд-
жета палате — в частности, будет серьезно 
переработана действующая бюджетная 
классификация. «Однако ни одна цифра из 
бюджетного процесса не выпадет, вся пре-
доставляемая сейчас Госдуме информация 
будет сохранена»,— поспешил предупре-
дить претензии депутатов Алексей Лавров. 
Госдума, по его словам, сможет перерас-
пределять средства внутри госпрограмм и 
между ними.

Думское большинство, однако, прими-
рительного тона замминистра не поддер-
жало, увидев в рассмотрении законопро-
екта возможность побороться за давно ото-

бранное у парламентариев право влиять на 
содержание бюджета еще на этапе его под-
готовки. Глава бюджетного комитета Ан-
дрей Макаров («Единая Россия») сообщил, 
что комитет поддержал общую концепцию 
программно-целевого подхода к бюджету, 
однако возражает против «очень однобоко-
го» ее исполнения. По его словам, посколь-
ку законопроект определяет госпрограммы 
как исключительную прерогативу прави-
тельства, он тем самым закрепляет сложив-
шуюся практику отстранения депутатов от 
процесса их подготовки. «Однако нынеш-
няя роль парламента в бюджетном процес-
се нас не устраивает»,— заявил депутат.

По его словам, комитет считает, что ко 
второму чтению проекта он должен быть 
«фундаментально изменен». В нем должно 
быть прописано участие парламента в разра-
ботке государственных программ. Это уча-
стие, по словам депутата, может выглядеть 
следующим образом. Подготовленные пра-
вительством программы заранее поступают 
для обсуждения на заседаниях профильно-
го, а также бюджетного комитетов палаты. 

По ним проводятся парламентские слуша-
ния, и выработанные рекомендации вместе 
с заключениями комитетов направляются в 
правительство. «Получив после этого проект 
бюджета, мы сможем проверить, насколько 
рекомендации парламента были выполне-
ны»,— пояснил Андрей Макаров.

Другая «фундаментальная» претензия 
бюджетного комитета к проекту — несогла-
сие с новым порядком прохождения бюд-
жета через палату. Сейчас комитеты рас-
сматривают расходы госказны по их функ-
циональной структуре, то есть по разделам 
и подразделам (таким как «Национальная 
оборона», «Национальная экономика» и 
проч.). Поправками к БК такому распре-
делению придается статус справочной 
информации — она будет представляться 
лишь в виде приложения к пояснительной 
записке к проекту бюджета. Новое же рас-
пределение будет происходить исключи-
тельно по госпрограммам, которые будут 
«расписывать» деньги сразу по многим 
министерствам. Разобраться в такой про-
граммной классификации, по словам де-

путатов, будет фактически невозможно. 
Также невозможно будет и внести поправку 
о новых расходах ко второму чтению, ведь 
источник средств для этого при наличии 40 
сбалансированных между собой программ 
думцам указать будет весьма сложно.

Первый зампред бюджетного комитета 
Оксана Дмитриева («Справедливая Рос-
сия») отметила еще одну проблему проекта 
— уже по части контроля за исполнением 
бюджета. По ее словам, революционное 
изменение бюджетной классификации су-
щественно снизит прозрачность госказны. 
«Главный метод анализа исполнения бюд-
жета — это его сопоставление с предыдущи-
ми годами. Проводить же такое сравнение 
после перехода на программную классифи-
кацию будет просто невозможно»,— отме-
тила Оксана Дмитриева.

Несмотря на все претензии, поправки, 
как это всегда бывает с правительственны-
ми законопроектами, стадию первого чте-
ния успешно преодолели. Второе состоится 
уже в 2013 году.

Вадим Вислогузов

Госдума одобрила цели Минфина
Госпрограммы узаконены в первом чтении
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сегодня в Дохе, Катар, открывается 
очередная серия климатических перего-
воров ООн. в рамках ее представители 
стран попытаются определить подроб-
ности нового глобального соглашения, 
ограничивающего выбросы парниковых 
газов. Пока ситуация выглядит не слиш-
ком оптимистично. в условиях роста 
выбросов сО2 страны по-прежнему 
неохотно берут на себя новые междуна-
родные обязательства: так, РФ до сих 
пор не решила, участвовать ей в «Киото-
2» или нет. в условиях, когда цена сокра-
щений выбросов падает, а сбор средств 
в климатические фонды стоит на месте, 
заплатить за «зеленые» проекты сможет 
только их экономическая эффектив-
ность, говорят аналитики.

В преддверии начала климатического 
саммита в Дохе Программа ООН по окру-
жающей среде (ЮНЕП) выпустила стати-
стический отчет о текущем состоянии вы-
бросов СО2. Сейчас они на 14% превышают 
поставленную к 2020 году глобальную цель 
ограничения парниковой эмиссии. При 
этом концентрация парниковых газов в ат-
мосфере растет — с 2000 года, по данным 
ЮНЕП, она поднялась на 20%. По подсчетам 
экспертов ЮНЕП (55 ученых из 20 стран), 
к 2020 году уровень выбросов достигнет 
58 млрд тонн СО2-эквивалента при цели в 
44 млрд тонн или меньше. Это значение в 
ЮНЕП считают пороговым — его преодо-
ление не позволит мировой экономике 
продолжать снижать дальнейшие выбро-
сы парниковых газов по доступной цене. 
Любое превышение этого уровня неиз-
бежно приводит к волнообразному росту 
затрат как на снижение выбросов, так и на 
адаптацию к изменению климата, которые 
станут бременем для мировой экономики.

На этом фоне климатические перего-
воры идут крайне трудно. Напомним, по 
результатам прошлогодней переговорной 
секции в Дурбане (см. ”Ъ“ от 12 декабря 
2011 года) было принято решение авто-
матически продлить действие Киотского 
протокола на 5 или 8 лет — как раз до раз-
работки нового соглашения (процесс его 
подготовки получил название «Дурбанская 
платформа»). Ряд стран тогда заявил о своем 
неучастии в «Киото-2», так как крупней-
шие эмитенты мира либо не имеют в нем 
численных обязательств (Китай и Индия), 
либо не ратифицировали Киотский про-
токол (КП) совсем (США). Позиция же РФ на 
сегодняшний день неясна (см. ”Ъ“ от 22 ноя-
бря). Если в Дурбане РФ, как и Япония, от-
казалась от «Киото-2» из-за его неполноты, 
позже ситуация изменилась: выгоду от при-
соединения к «Киото-2» оценили в РСПП и 
Минэкономики (см. ”Ъ“ от 6 сентября и 15 
октября).

В условиях глобального экономическо-
го кризиса государствам становится все 
сложнее договариваться о коллективных 
действиях по защите климата. Недавний 

«драйвер» всего «зеленого» Евросоюз сни-
зил активность в силу экономических про-
блем и внутренних противоречий. США 
традиционно колеблются в вопросах кли-
матической политики, предпочитая скорее 
говорить об успехах региональных или от-
раслевых низкоуглеродных программ (как, 
например, в Калифорнии), чем брать обя-
зательства на федеральном уровне. Китай 
и Индия, несмотря на довольно серьезное 
развитие низкоуглеродных и «зеленых» 
технологий, пока занимают «оборонитель-
ную» позицию, скорее реагируя на глобаль-
ные экологические политические инициа-
тивы, чем инициируя их.

Мировые «углеродные» рынки, как ис-
точники финансирования для большин-
ства проектов по снижению выбросов, 
также переживают не лучшие времена. 
Цена за единицу сокращений в Европей-
ской торговой системе снижается (поряд-
ка €0,5 за тонну сокращений против €13 в 
2008 году). Вышедший в середине ноября 
отчет Еврокомиссии (ЕК) выявил пример-
но 2 млрд «лишних» разрешений на выбро-
сы, «наводнивших» рынок ЕС в последнее 
время, и в ближайшее время ЕК существен-
но ужесточит правила и отчетность при 
работе на нем. Не лучше обстоят дела и с 
финансовой помощью, обещанной разви-
вающимся странам еще на климатическом 
саммите в Копенгагене в декабре 2009 года. 
Развитые страны пообещали вкладывать 
$100 млрд в год к 2020 году (обеспечив 
$30 млрд на 2010–2012 годы в качестве «фи-
нансов для быстрого старта»). Для управле-
ния этими средствами в декабре 2011 года 
в Канкуне был основан Зеленый климати-
ческой фонд — но кроме денег «быстрого 
старта», новых в нем не появилось, отмеча-
ет исследование международной организа-
ции Oxfam.

Впрочем, ряд стран и регионов все-таки 
запускают крупномасштабные проекты 
низкоуглеродного развития. Так, начиная 
с 2013 года в семи провинциях Китая стар-
тует эксперимент по внедрению низкоугле-
родной «замкнутой» экономики. Германия 
уже объявила о «выходе» из атомной энер-
гетики и «перестройке» энергетической 
системы страны на возобновляемые ис-
точники энергии. Низкоуглеродные экспе-
рименты продолжаются и в Калифорнии, 
и в Южной Корее, Бразилии, Индонезии, 
ЮАР. Кроме того, ЕС до сих пор не теряет 
надежды и в проекте Desertec — строи-
тельство солнечных электростанций в 
пустынях Северной Африки и Ближнего 
Востока. Аналитики говорят, что будущее 
переговорного процесса зависит прежде 
всего от успеха подобных региональных 
проектов. Если снижение экологического и 
климатического загрязнения станет «драй-
вером» экономик стран, их правительства 
смогут брать на себя заметно более высокие 
обязательства.

Ангелина Давыдова

За «озеленение» экономики 
нечем заплатить
Климатические переговоры ООН в Дохе 
остались без материальной основы
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Белый дом настоял на том, что стоимость 
«страхового года» для целей пенсионного 
страхования он будет определять постанов-
лением правительства, а главная дискуссия 
о том, какой будет новая пенсионная фор-
мула и как она будет рассчитываться, еще 
впереди: предположительно она пройдет 
весной 2013 года.

• В Пенсионный фонд за работника ра-
ботодатель платит 26% от заработка, 
верхняя граница которого определена 
в 2012 году в 512 тыс. руб., в 2013 году — 
567 тыс. руб., еще 10% — сверх этих годовых 
зарплат. По данным ПФР, накопительные 
счета имеют 75 млн человек, из них 15 млн 
уже перевели свои пенсионные накопления 
в негосударственные пенсионные фонды 
(НПФ) или управляющие компании (УК).
Следующий, 2013 год для граждан будет 

годом выбора — именно тогда они могут пе-
ревести свои страховые пенсионные взно-
сы в накопительную или солидарную часть, 
заявил глава комитета Госдумы по труду Ан-
дрей Исаев («Единая Россия»), подчеркнув, 
что перераспределение накопительного 
тарифа будет добровольным. Как пояснили 

”Ъ“ в Минтруде, накопления тех, кто сделал 
выбор в пользу НПФ или УК, останутся в 
накопительной части автоматически. Это 
наиболее важный момент принятого ком-
промисса. Клиенты НПФ и УК избавлены от 
необходимости подтверждать собственный 
выбор без подачи заявления в ПФР в том 
или ином виде и в 2013 году, и позже уже 
имеющиеся «накопительные» 6% прошлых 
лет останутся в частном управлении, новые 
6% платежей будут прибавляться к ним же.

Если же гражданин в течение следующе-
го года свой выбор не сделает, оставшись 
«молчуном», 4% платежа в 2014 году уйдут 
в солидарную часть на выплаты текущих 
пенсий, а 2% так и останутся в управлении 
Внешэкономбанка. ВЭБ выглядит главным 
пострадавшим от этого решения — стои-
мость администрирования системы для 
него останется той же, а объем средств 
«молчунов» под его управлением сократит-
ся втрое. Впрочем, исходя из пояснений 
главы Минфина Антона Силуанова, рас-
ширение инвестдекларации ПФР позволит 
ему инвестировать в инфраструктурные об-
лигации самостоятельно и более активно. 
Например, уже есть планы по покупке ПФР 
таких бумаг РЖД на сумму до 200–300 млрд 
руб. Если же граждане разочаровались в 
управлении своими накоплениями НПФ, 
накопления можно будет перевести под 
управление ВЭБа, уточнили в Минтруде.

Не все парламентарии проголосовали за 
поправки. Оксана Дмитриева («Справедли-
вая Россия») заявила, что ее не устраивает 
тот факт, что 4% в бюджете Пенсионного 
фонда записаны в накопительной части и 
их перевод на выплату текущих пенсий не 
предусмотрен, что является «еще одним ар-
гументом финансовым лоббистам бороться 
за деньги», в 2013 году — это 353 млрд руб. 
Среди ее аргументов за снижение до 2% — 
низкая доходность частных фондов (6,5%), 
против роста в 15% страховой пенсии.

Считающие решение Госдумы справед-
ливым частные пенсионные фонды продол-
жат работу в том же режиме, никаких широ-
ких рекламных кампаний на привлечение 
граждан у них не предусмотрено, заявили 

”Ъ“ в Национальной ассоциации пенсион-
ных фондов (НАПФ). Председатель НАПФ 
Константин Угрюмов уточнил, что «фактиче-
ски предстоит выбор между абстрактными 
обещаниями размера будущей пенсии в рас-
пределительной системе и ”живыми“ день-
гами в накопительной системе, которые ин-
вестируются и, что важно, наследуются». По 
итогам этого года в НПФ перейдет 6–8 млн 
граждан, прогнозируют в НАПФ, к 2013 году 
в частных фондах свои накопления будут 
держать как минимум 21 млн человек.

Правительственные чиновники, а также 
в администрации президента неохотно 
комментируют принятое решение: «тема 
снижения накопительной пенсии очень бо-
лезненна», хотя и единодушны — «2013 год 
будет годом дальнейшего обсуждения и дис-

куссий». «Не исключен и снос 2%»,— говорит 
один из собеседников ”Ъ“. «Все к этому идет, 
2% останутся никому не нужны, инвести-
рование и обслуживание таких смешных 
денег станет дорогим. Прибавка к пенсии 
будет незначительной — меньше 5% к стра-
ховой пенсии: это означает право на еди-
новременную выплату этой части пенсии и 
головную боль для государства»,— поясняет 
замдиректора Института развития социаль-
ного страхования Дмитрий Алексеев.

Решения по накопительной пенсии при-
няты Госдумой в отсутствии окончательно-
го и согласованного варианта стратегии раз-
вития пенсионной системы до 2030 года: 
доработанную версию Минтруд представит 
только в середине декабря. Но даже после 
этой публикации выбор 2013 года по край-
ней мере часть граждан будет делать всле-
пую. Пока не утверждена в деталях новая 
пенсионная формула, выбирать между «со-
лидарной с 2%» и «накопительной с 6%» пен-
сиями можно, только руководствуясь чи-
стыми и не основанными на расчетах убеж-
дениями. При этом отмена рассылки ПФР 
«писем счастья» (см. стр. 9) лишь усложнит 
частным лицам расчеты будущей пенсии.

Дарья Николаева,  
Дмитрий Бутрин

Молчание опять знак согласия

Голос свыше подсказал едино-
россу Андрею исаеву, как должен 
 выглядеть компромисс в Госдуме 
по судьбе пенсионных накоплений   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Президенту ПФК ЦСКА Евгению Гинеру 
не повезло с инвестициями в столич
ную наружную рекламу. Принадлежа
щая ему компания «Линитон групп» на
стаивает, что еще в 2010 году заключи
ла с правительством Москвы договор 
на установку и эксплуатацию в городе 
385 рекламных конструкций. Но в сто
личном департаменте СМИ и рекламы 
этот контракт не признают. Ничтож
ной сделкой назвал договор и суд.

Арбитражный суд Москвы на минувшей 
неделе опубликовал полный текст реше-
ния по спору между ООО «Линитон групп» 
и столичным департаментом СМИ и рекла-
мы. В одно дело были объединены два иска: 
«Линитон групп» требовала от ведомства 
исполнить обязательства по заключенному 
осенью 2010 года договору и предоставить 
сумму расчета арендных платежей, депар-
тамент в свою очередь пытался взыскать 
с компании более 18,6 млн руб. за фактичес-
кое размещение рекламных конструкций.

Известность «Линитон групп» получила 
в минувшем феврале. Тогда в интервью ”Ъ“ 
руководитель столичного департамента 
СМИ и рекламы Владимир Черников на-
звал ее одной из двух компаний, с которой 
его ведомство намерено досрочно расторг-
нуть договоры на установку и эксплуата-
цию конструкций за систематическую за-
долженность по арендной плате. В минув-
шем августе на встрече с операторами «на-
ружки» господин Черников уже рассказы-
вал, что департамент, разбираясь с долгами 
по аренде, обнаружил, что компания ссыла-
ется на странный договор, который якобы 
был заключен с городом. И с этим сомни-
тельным контрактом компания была про-
дана «очень известному человеку» — по су-
ти, его просто ввели в заблуждение.

Из материалов суда следует, что «Лини-
тон групп» в 2006 году была признана побе-
дителем конкурса на установку в столице 
318 панелей-кронштейнов — рекламных 
конструкций на столбах. В этом же году 
с организатором торгов — комитетом рек-
ламы, информации и оформления Моск-
вы — был заключен предварительный до-
говор, на основании которого осенью 2007 
года были подписаны пятилетние контрак-
ты уже непосредственно на установку конс-
трукций. Правда, поручение комитета, поз-
волившее чиновникам заключить эти дол-
госрочные договоры, датируется февралем 
2010 года. Из материалов суда можно сде-

лать вывод, что первые панели-кронштей-
ны были реально установлены в 2009 году.

В суде «Линитон групп» утверждала, что 
в ноябре 2010 года к первому — предвари-
тельному — договору от 2006 года было под-
писано дополнительное соглашение. В со-
ответствии с ним стороны договорились за-
ключить новый договор на установку в Мос-
кве уже 385 панелей-кронштейнов. Матери-
алы свидетельствуют, что этот договор был 
заключен даже раньше, чем подписано до-
псоглашение,— в октябре 2010 года. И хотя 
«Линитон групп» представила в суде заве-
ренную копию договора, в самом комитете 
рекламы этот документ не был зарегистри-
рован. А уже в декабре того года комитет 
был упразднен, и его правопреемником 
стал департамент СМИ и рекламы.

Суд признал допсоглашение от ноября 
2010 года ничтожным. Срок предваритель-
ного договора от 2006 года истек в 2007 году, 
когда были заключены первые договоры 
на 318 конструкций. Заключение допсогла-
шения к договору, срок которого истек, не-
законно, констатировал суд. По его мне-
нию, ничтожной сделкой является и новый 
договор от октября 2010 года, поскольку 
он не соответствует закону «О рекламе»: 
с июля 2008 года распределять места под 
рекламные конструкции можно только 
по результатам торгов.

В результате суд отклонил иск «Линитон 
групп» к департаменту. Но и встречный иск 
ведомства также не был удовлетворен. Как 
указал суд, департамент не предоставил ни-
каких доказательств того, что «Линитон 
групп» незаконно использовала принадле-

жащую городским властям землю для уста-
новки своих конструкций.

«Мы рады, что суд признал якобы заклю-
ченный в 2010 году договор недействитель-
ным, теперь у нас есть все основания для де-
монтажа этих конструкций»,— заявил ”Ъ“ 
Владимир Черников. Будет ли подана апел-
ляционная жалоба на отказ взыскать 
18,6 млн руб., в департаменте еще не реши-
ли. Связаться с гендиректором «Линитон 
групп» Валерием Тарутиным не удалось: ни в 
ЕГРЮЛ, ни в «СПАРК-Интерфаксе» телефон 
компании не указан.

Раньше владельцами «Линитон групп» бы-
ли частные лица, с марта 2011 года ЕГРЮЛ на-
зывает стопроцентным собственником ком-
пании зарегистрированную в Панаме «Валта-
на Инвестментс Лтд С.А.». Владимир Черни-
ков отказался уточнить, кто является тем са-
мым «очень известным» бенефициаром «Ли-
нитон групп». По данным участников рынка, 
это президент футбольного клуба ЦСКА Евге-
ний Гинер. Источник ”Ъ“, знакомый с деталя-
ми судебного процесса, это подтвердил.

Получить комментарий господина Гине-
ра не удалось. Его помощник переадресовал 
с этим вопросом к директору по связям с об-
щественностью ЦСКА Сергею Аксенову. Тот 
сообщил, что до вторника Евгений Гинер не-
доступен. До сих пор было известно, что Ев-
гений Гинер является одним из совладель-
цев холдинга VS Energy International, кото-
рый на Украине управляет гостиничной се-
тью «Премьер Интернешнл», несколькими 
энергоснабжающими компаниями и реали-
зует несколько девелоперских проектов.

Сергей Соболев

Евгений Гинер не то купил
Он оказался владельцем спорной рекламы на уличных столбах
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По данным агентства Reuters.  

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  9366,8 (+144,28)
РТС  1432,24 (+12,36)
FTSE 100  5819,14 (+28,11)

DAX 30  7309,13 (+64,14)
DJIA  13009,68 (+172,79)
NASDAQ Composite  2966,85 (+40,30)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 24–26.11.12
Австралийский доллар  32,3871
Английский фунт  49,6688
Белорусский рубль**  36,4123

Датская крона*  53,8168
Доллар США  31,1325
Евро  40,1360

Индийская рупия***  56,2009
Казахский тенге***  20,7529
Канадский доллар  31,2262

Китайский юань*  49,9904
Норвежская крона*  54,7712
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,4247
Новая турецкая лира  17,3141
Украинская гривна*  38,1877

Шведская крона*  46,6335
Швейцарский франк  33,3146
Японская иена***  37,8097

В течение достаточно долгого времени крупные иници-
ативы российской власти не производили впечатления 
в силу локальности и ограниченности эффекта — сколь-
ко бы ни было потрачено средств на саммит АТЭС, «об-
щественная эффективность» подобного проекта ограни-
чивалась оценкой жителей Владивостока и бизнеса. 
Другой становится картина, когда различные инициа-
тивы начинают «накладываться» друг на друга: с одной 
стороны, это то, чего довольно долго добивается прави-
тельство России, с другой стороны — многое меняет.

Хорошая иллюстрация к происходящему — продол-
жающийся проект проведения в Екатеринбурге выстав-
ки ЭКСПО-2020: на прошлой неделе презентацию рос-
сийского кандидата на «большую» выставку 2020 года 
в Париже на сессии Генерального бюро выставок прово-
дил вице-премьер Аркадий Дворкович. Выставки ЭКС-

ПО — одно из крупнейших выставочных мероприятий, 
открывшееся собственно Всемирной выставкой 1851 го-
да в Лондоне, Екатеринбург претендует при этом на ЭК-
СПО в наиболее крупном формате, проводящемся раз 
в пять лет, реже — в формате, аналогичном выставке 
2010 года в Шанхае и 2015 года в Милане. Наиболее серь-
езным конкурентом Екатеринбурга выступает Дубай: 
ОАЭ планируют под ЭКСПО де-факто объединение го-
родских агломераций в эмиратах Абу-Даби и собственно 
Дубай. При этом Аркадий Дворкович пояснил, что боль-
шинство объектов ЭКСПО будут готовы в случае победы 
Екатеринбурга (есть еще три претендента, также 
не слишком слабые — тайская Аюттхая, турецкий Из-
мир и бразильский Сан-Паулу) не к 2020 году, а к 2018 го-
ду — собственно, к матчам чемпионата мира по футболу 
2018 года. Более 400 га собственно выставочной инфра-
структуры, равно как дороги и гостиницы, энергоснаб-
жение, коммунальное хозяйство и т. п.— не самая доро-
гая составляющая проекта. Но если в 2013 году Междуна-
родное бюро выставок отдаст приоритет Екатеринбургу, 
вырастает вероятность того, что федеральный бюджет 
найдет средства на крупнейший проект РЖД — органи-
зацию скоростного железнодорожного движения между 
Москвой и Екатеринбургом.

Отметим, проекты РЖД, явно настаивающей в прави-
тельстве на повторении в России китайского опыта ор-
ганизации скоростных дорог, пока остаются под вопро-
сом — даже несмотря на то, что текущая часть пенсион-
ной реформы даст компании до $10 млрд средств Пенси-
онного фонда. Но дело даже не в этом. Отказаться от схе-
мы территориального развития правительство уже 
не сможет — и «наложение» друг на друга крупных про-
ектов, и развитие смежных бизнес-планов крупных 
компаний с 2013–2015 годов будет лишать Белый дом су-
щественной части свободы выбора инвестрешений. 
Это — новый вариант стабильности, но и новые риски: 
если денег не будет хватать на один проект, это потянет 
за собой уже проекты на десятки миллиардов долларов.

Впрочем, и «общественный эффект» от таких проек-
тов гораздо более ощутим.

обсудить 
kommersant.ru/1881

увязывает заведующий отделом  
экономической политики

Дмитрий Бутрин

Крупные окологосударственные 
проекты в экономике постепенно 
начинают зависеть друг от друга

[1] >
Источники ”Ъ“ уточняют, что 

смена гендиректора «Норнике-
ля» произойдет почти сразу пос-
ле подписания соглашения о на-
мерениях. Они уверены, что гос-
подин Потанин также обновит 
часть команды Владимира Стр-
жалковского. Сам глава ГМК воп-
рос о других отставках назвал 
«преждевременным». «Возмож-
но, какие-то изменения будут,— 
пояснил господин Стржалковс-
кий.— Главное, чтобы они были 
на пользу компании и ее разви-
тию». Один из собеседников ”Ъ“ 
уточняет, что перестановки вряд 

ли будут масштабными — ско-
рее всего, уйдет первый замести-
тель Владимира Стржалковско-
го Олег Пивоварчук (пришел 
в «Норникель» в октябре 2008 го-
да), но, например, заместитель 
гендиректора по корпоратив-
ным, имущественным и право-
вым вопросам Елена Безденеж-
ных (работает в ГМК с 1995 года) 
с высокой вероятностью сохра-
нит должность.

По данным собеседников ”Ъ“, 
знакомых с ходом переговоров, 
Владимир Потанин получит 
карт-бланш на формирование 
управляющей команды «Норни-
келя», но при этом полномочия 
совета директоров ГМК будут 

расширены, то есть степень его 
контроля над работой компа-
нии вырастет. Обсуждение воз-
можного полноценного согла-
шения акционеров «Норнике-
ля», по мнению источников ”Ъ“, 
займет несколько месяцев, и за 
это время Владимир Потанин 
планирует «упростить и сделать 
более прозрачной» структуру 
группы в целом. Сейчас в нее 
входят около 200 юридических 
лиц, из которых ключевыми на-
зывают порядка 60, схема владе-
ния и управления ими будет 
упорядочена.

Олег Петропавловский из 
БКС полагает, что приход Влади-
мира Потанина не слишком 

сильно отразится на управле-
нии компанией и отношении 
к ней инвесторов, поскольку 
долгосрочная стратегия разви-
тия ГМК уже утверждена. Источ-
ник ”Ъ“, знакомый с позицией 
миноритариев «Норникеля», 
уточняет, что главный вопрос — 
по какой цене Millhouse выку-
пит акции, будет ли она реально 
рыночной и выгодной для ком-
пании.

Рената Ямбаева, 
Анатолий Джумайло

Как и предполагал 
”
Ъ“, «Газ

пром» продолжает сокра
щать свои доли в добываю
щих СП до 50% и ниже, чтобы 
уменьшить НДПИ до уров
ня независимых произво
дителей. Но если в «Норт
газе» монополия согласи
лась на паритетное владение 
с НОВАТЭКом, то в «Пурга
зе», где «Газпром» снизил до
лю до 49,29%, пакет партне
ра в лице подконтрольной 
«Роснефти» «Итеры» не вы
рос. По неофициальной вер
сии, «Газпром» передал бу
маги близким монополии 
структурам. На рынке ждут 
снижения доли «Газпрома» 
в СП с E.ON и BASF «Северне
фтегазпроме», что позволит 
только в 2013 году сэконо
мить на НДПИ $225 млн.

«Газпром» через дочерние 
структуры 31 октября сократил 
долю в «Пургазе» с 51% до 49,29%, 
сообщила в пятницу монопо-
лия. Теперь «Пургаз», добываю-
щий 15–16 млрд кубометров га-
за в год, как независимый про-
изводитель (предприятия с до-
лей «Газпрома» не более 50%) мо-
жет платить пониженную став-
ку НДПИ (вдвое меньше, чем 
платит монополия и подконт-
рольные ей структуры). Новый 
владелец 1,71% «Пургаза» не рас-
крывается. Партнером «Газпро-
ма» в СП с долей 49% является 
«Итера» (ее газовый бизнес объ-
единен с таковым «Роснефти»). 
«Итера» сама предлагала моно-
полии докупить у нее 1% «Пурга-
за», однако в результате доля не-
зависимого производителя 
не изменилась. В «Итере» под-
твердили, что ни сама компа-
ния, ни ее структуры в сделке 
с «Газпромом» не участвовали.

Об аналогичной схеме «Газп-
ром» договорился с НОВА-
ТЭКом, который в этом месяце 
собирается закрыть сделку 
по покупке у Фархата Ахмедова 
49% «Нортгаза», где у «Газпрома» 
51%. О том, что «Газпром» готов 
продать еще 1% «Нортгаза» НО-
ВАТЭКу, на прошлой неделе за-
явил зампред правления кон-
церна Валерий Голубев. В НОВА-
ТЭКе пояснили, что партнеры 
будут управлять активом на па-
ритетных началах и поровну 
распределять добываемый 
«Нортгазом» газ (в этом году 
4,2 млрд кубов, в проекте 
9–10 млрд кубометров в год).

«Итера», уверяет источник 

”Ъ“ на рынке, не смогла догово-
риться с «Газпромом» о паритет-
ном владении «Пургазом». Ис-
точник «Интерфакса» говорит, 
что 1,71% «Пургаза» могли отой-
ти формально независимой, 
но близкой к «Газпрому» струк-
туре, например Газпромбанку. 
В результате концерн сохранит 

контроль над «Пургазом», 
но последний сможет платить 
льготный НДПИ. В банке и «Газ-
проме» от комментариев отка-
зались.

«Итера»  подконтрольна 
«Роснефти», которая становится 
новым сильным игроком на га-
зовом рынке и ведет себя на нем 
очень агрессивно, и «Газпром», 
вероятно, не хочет вступать 
с ней в потенциально конфликт-
ную схему паритетного владе-
ния активом, считает Денис Бо-
рисов из Номос-банка. НОВАТЭК 
и «Газпром» тоже конкуренты, 
но они давно работают вместе 
(10% НОВАТЭКа принадлежит 
монополии), понятны друг дру-
гу и умеют договариваться, до-
бавляет Валерий Нестеров 
из Sberbank Investment Re-
search. Кроме того, НОВАТЭК хо-
чет получить 100% «Нортгаза», 
глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер уже говорил, что готов это 
обсуждать, поэтому паритет мо-
жет быть промежуточной схе-
мой, считает Сергей Фахрамеев 
из ИФК «Метрополь».

По оценке Григория Бирга 
из «Инвесткафе», «Нортгаз» 
и «Пургаз», перейдя в катего-
рию независимых производи-
телей, только в 2013 году смогут 
сэкономить на разнице НДПИ 
около $165 млн. Аналитик счи-
тает, что «Газпром» за счет сни-
жения доли захочет перевести 
в категорию независимых про-
изводителей еще одно СП — 
«Севернефтегазпром» (его эко-
номия на НДПИ в 2013 году мо-
жет составить $225 млн), кото-
рый разрабатывает Южно-Рус-
ское месторождение с запасами 
1 трлн кубометров и ежегодной 
добычей на уровне 25 млрд ку-
бометров газа. «Газпрому» при-
надлежит 50% плюс 6 голосую-
щих акций. Немецкие BASF и E.
ON владеют по 25% минус 3 ак-
ции каждый.

В «Газпроме» говорят, что 
на данный момент доля концер-
на в СП не менялась. На запрос 

”Ъ“ о том, ведутся ли такие пере-
говоры, представить BASF ска-
зал, что компания «переговоры 
не комментирует», а в E.ON сооб-
щили, что «не могут ответить 
на этот вопрос». По мнению Ва-
лерия Нестерова, переговоры 
«Газпрома» о снижении его доли 
в «Севернефтегазпроме» с E.ON 
и BASF будут строиться иначе, 
чем с НОВАТЭКом или «Итерой». 
Монополия, говорит он, даже 
при очевидных для нее бонусах 
от снижения доли в СП попыта-
ется с иностранными партнера-
ми дополнительно поторговать-
ся за какие-нибудь их активы 
в обмен на выгоды, которые они 
получат от экономии на НДПИ.

Михаил Серов,  
Яна Рождественская

Роман с продолжением

«Газпром»  
отпустил «Пургаз»
Монополия потеряла  
юридический контроль над СП

Банкиры пяти банков—лидеров в сегмен
те потребкредитования добились своего: 
ЦБ откладывает и отчасти смягчает ранее 
обнародованное ужесточение регулиро
вания в этом сегменте. Впрочем, компро
мисс этот условный: по оценкам самого 
ЦБ, он будет стоить банкам докапитализа
ции минимум на 70 млрд руб.

О готовности ЦБ смягчить первоначальный 
жесткий вариант поправок к инструкции 110-
И, направленных на снижение активности 
банков в потребкредитовании, вчера сообщил 
зампред ЦБ Михаил Сухов на Российском эко-
номическом и финансовом форуме в Монако. 
По его словам, повышение коэффициентов 
риска по потребкредитам в зависимости от 
ставок по ним будет не столь значительным, 
как планировалось первоначально. При эф-
фективных ставках по рублевым ссудам в диа-
пазоне 25–35% годовых коэффициент риска бу-
дет 1,1; 35–45% — 1,4; 45–60% — 1,7; более 60% 
годовых — 2. В первоначальном варианте поп-
равок шкала коэффициентов была другой, а са-
ми коэффициенты выше. Так, например, коэф-

фициент риска 1,1 предлагалось установить 
для потребкредитов со ставками 25–30% годо-
вых, 1,3 — со ставками от 30% до 35% годовых. 
При ставках 50–60% коэффициент риска рань-
ше был 2, свыше 60% годовых — и вовсе 2,5. Ко-
эффициенты риска используются при расчете 
значения норматива достаточности капитала 
банков (минимум 10%). Чем они ниже, тем ме-
нее болезненно отражается на капитале актив-
ность банка в выдаче тех или иных видов ссуд.

При этом одним лишь смягчением коэффи-
циентов риска по потребкредитам регулятор 
не ограничился. По словам господина Сухова, 
на четыре месяца будет перенесен и изначаль-
но намеченный срок вступления в силу ужес-
точений — с 1 марта на 1 июля 2013 года. Это 
позволит банкам разработать новые линейки 
продуктов и при необходимости принять ре-
шения о докапитализации не в авральном, а в 
плановом порядке — на ежегодных общих 
собраниях акционеров. По оценкам Михаила 
Сухова, потребность банков в капитале соста-
вит не менее 70 млрд руб. в течение года после 
введения повышенных коэффициентов риска 

по потребкредитам. Причем затронет это глав-
ным образом небольшую группу банков, кото-
рым для сохранения бизнеса нужна будет до-
полнительная капитальная поддержка в раз-
мере от трети до половины текущего капитала.

Похоже, таким образом регулятор отреаги-
ровал на обращение руководителей пяти бан-
ков, лидирующих в сегменте потребкредито-
вания, с просьбой смягчить готовящееся ужес-
точение регулирования этого сектора. Как со-
общал ”Ъ“ 6 ноября, под обращением к Сергею 
Игнатьеву подписались главы ХКФ-банка, 
ОТП-банка, ТКС-банка, «Русского стандарта» и 
«Ренессанс кредита». В нем они, в частности, 
указывали, что подготовленные ЦБ поправки 
могут привести к сокращению кредитования 
банками населения в целом, уходу этого на-
правления бизнеса в теневой сегмент, а также 
радикально повлиять на устойчивость банков 
с высокой долей кредитов гражданам на по-
купку товаров в торговых сетях. В письме бан-
киры просили о встрече с руководством ЦБ, от-
срочке введения в действие и частичном смяг-
чении ужесточений.

Впрочем, хотя формально все просьбы вы-
полнены, результат, которого добились банки-
ры в ходе диалога с ЦБ, существенно меньше, 
чем им хотелось бы. Так, кроме отсрочки — не 
до 1 июля, а на целый год,— они хотели, чтобы 
повышенные коэффициенты риска ЦБ разре-
шил им не применять по кредитам заемщикам 
с положительной кредитной историей. Этого 
не произошло. Неудовлетворенным осталось, 
пожалуй, самое радикальное предложение 
банкиров — изменить порядок расчета эффек-
тивной ставки (или полной стоимости) креди-
тов, исходя не из ожидаемых поступлений по 
ссудам, а из фактических.

Впрочем, хотя получили банкиры меньше, 
чем просили, оценить эффект даже от этих мер 
они затруднились. Самым распространенным 
комментарием, полученным от представите-
лей банков, участвовавших в том числе в напи-
сании письма, был самый общий: «К предло-
женным послаблениям мы относимся одобри-
тельно». «Отсрочка это хорошо, у нас будет вре-
мя, но по существу важны количественные из-
менения в коэффициентах риска,— говорит 

один из собеседников ”Ъ“.— Сначала их нужно 
увидеть в виде официального документа, пос-
читать, как это отразится на нас, а потом уже что-
либо комментировать». «Что бы там ни показа-
ли подсчеты, очевидно, что банкиры добились 
своего: для специализированных игроков в 
этом сегменте хороши любые послабления»,— 
говорит гендиректор «ЦЭА-Интерфакс» Михаил 
Матовников. Впрочем, по его мнению, ради-
кально ситуацию, в которой находятся такие иг-
роки, результат их переговоров с ЦБ не улуч-
шит. «Рост потребкредитования в течение года 
замедлился бы и так естественным образом: 
ведь темпы притока в банки вкладов граждан, 
за счет которых в основном фондируется этот 
бизнес, замедлились до 1,5% в квартал,— рас-
суждает он.— На этом фоне не исключено, что к 
июлю следующего года ужесточения могут 
стать неактуальными, и вопрос придется под-
нимать снова, но уже не о смягчении ужесточе-
ний, а об их отмене, если только мы не хотим 
дать специальных преференций отдельным 
крупным игрокам, выходящим на этот рынок».

Светлана Дементьева

ЦБ сдвинул риски
Банкам разрешили потребительское кредитование
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Решение Сбербанка прода-
вать просроченные рознич-
ные кредиты только игро-
кам с банковской лицензией 
положило начало тенденции 
— его примеру последовал 
Юникредит-банк. В результа-
те коллекторы, желающие 
приобрести такие кредиты, 
начинают обращаться к пос-
редническим услугам мел-
ких банков.

О том, что в Юникредит-банке 
задумались о продаже портфеля 
«плохих» долгов, рассказали ”Ъ“ 
несколько источников на фи-
нансовом рынке. Впервые про-
дать портфель просроченных 
долгов по кредитным картам 
объемом около 2 млрд руб. 
Юникредит-банк планировал 
еще весной (см. ”Ъ“ от 2 мая). Од-
нако в июне пленум Верховного 
суда вынес постановление, раз-
решившее продавать кредиты 
физических лиц организациям 
без банковской лицензии толь-
ко при наличии в договорах спе-
циальной оговорки. После этого 
Юникредит-банк фактически за-
морозил продажу портфеля кол-
лекторам до разъяснения ситуа-
ции на рынке цессии.

По словам одного из собесед-
ников ”Ъ“, после появления ин-
формации о том, что Сбербанк 
объявил тендер по продаже про-
блемных розничных долгов, обя-
зательным условием которого яв-
ляется наличие у покупателя 
банковской лицензии, и уже по-
лучил несколько предложений 
от банков (см. ”Ъ“ от 14 ноября), 

Юникредит-банку также начали 
поступать предложения от бан-
ков, имеющих дочерние коллек-
торские агентства. «В то же время 
Юникредит-банк и сам обратил-
ся к некоторым участникам бан-
ковского рынка, имеющим аф-
филированных коллекторов»,— 
рассказал другой источник ”Ъ“. В 
Юникредит-банке эту информа-
цию подтвердили. «Консульта-
ции с некоторыми банками о по-
купке портфеля просроченной 
задолженности действительно 
уже проводились, и предложе-
ния нам также поступали»,— по-
яснил предправления Юникре-
дит-банка Михаил Алексеев, от-
казавшись комментировать ход 
переговоров, а также назвать 
банки. По информации ”Ъ“, 
предложение Юникредит-банка 
поступало в коллекторское 
агентство «Сентинел кредит ме-
неджмент», которое входит в Аль-
фа-групп, но конкретных догово-
ренностей пока нет. В «Сентинел 
кредит менеджмент» от коммен-
тариев отказались.

По мнению участников рын-
ка, Сбербанк и Юникредит-банк 
перестраховываются. «Постанов-
ление Верховного суда не носит 
прямой рекомендации, что бан-
ки могут продавать долги только 
банкам, и мы бы не стали рас-
сматривать исключительную 
возможность проведения тенде-
ра по уступке прав требования по 
проблемному портфелю только 
банковским организациям»,— 
отмечает начальник отдела по 
возврату просроченной задол-

женности Райффайзенбанка Вла-
дислав Котельников. «Я не верю, 
что практика продажи проблем-
ных долгов банков банкам полу-
чит распространение,— говорит 
старший вице-президент Нацио-
нальной службы взыскания Сер-
гей Шпетер.— Большинство бан-
ков уже адаптируют свои кредит-
ные договоры, прописывая в них 
возможность уступки прав требо-
ваний по кредиту организациям 
без банковской лицензии».

Тем не менее коллекторы, 
опасаясь неблагоприятного для 
них развития ситуации, уже пы-
таются договориться с банками 
об оказании им посреднических 
услуг в покупке портфелей. «Хо-
тя мы сами не работаем на рын-
ке цессии, в целом коллекторс-
кие агентства озабочены тем, что 
крупные банки могут последо-
вать примеру Сбербанка и про-
давать долги только организаци-
ям с банковской лицензией»,— 
говорит гендиректор агентства 
«Центр ЮСБ» Александр Федо-
ров. По его словам отдельные иг-
роки, не имеющие аффилиро-
ванных с ними банков, сейчас 
пытаются договориться об оказа-
нии посреднических услуг по 
приобретению долгов с неболь-
шими независимыми кредит-
ными организациями за комис-
сию. «Мы сейчас ведем перегово-
ры с дружественным банком на 
предмет того, чтобы банк участ-
вовал в тендере, а затем перепро-
давал портфель нам»,— расска-
зывает директор по развитию 
бизнеса агентства взыскания 

Filbert Максим Богомолов, не 
раскрывая названия потенци-
ального партнера.

Впрочем, осложняет такую 
схему необходимость банков со-
здавать резервы под приобретен-
ный на время портфель «плохих» 
долгов — правда, лишь на сумму 
сделки (3–5% от объема портфе-
ля). «Хотя необходимость созда-
ния резервов снижает инвести-
ционную привлекательность 
предложенной коллекторами 
схемы и увеличивает прямые из-
держки банка—покупателя это-
го портфеля, заинтересованные 
в посредничестве игроки все же 
найдутся,— уверен Владислав 
Котельников.— Наиболее веро-
ятно, что это некрупные банки за 
пределами топ-100, заинтересо-
ванные в повышении своих ко-
миссионных доходов».

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Лицензионное приглашение
Коллекторы ищут посредников для покупки банковских долгов

Различные подарки и бону-
сы для активных вкладчи-
ков могут дорого обойтись 
банкам. Отслеживая завы-
шенные депозитные ставки, 
ЦБ планирует учитывать в 
их расчете любую сопутству-
ющую материальную выго-
ду, которую получает банков-
ский клиент при открытии 
вклада — от бесплатного го-
дового обслуживания кар-
ты до участия в розыгрыше 
автомобиля.

Минфин, Центральный банк 
и Агентство по страхованию 
вкладов согласовали новый по-
рядок взносов в Фонд страхова-
ния вкладов (ФСВ), увеличиваю-
щий отчисления для банков, 
предлагающих высокие ставки 
по вкладам граждан. Согласо-
ванная версия поправок к зако-
нам «О страховании вкладов фи-
зических лиц» и «О Централь-
ном банке» опубликована на 
сайте Минэкономразвития для 
оценки регулирующего воз-
действия.

Ориентиром для депозитных 
ставок остается средняя макси-
мальная ставка по вкладам 
крупнейших игроков, но круг 
банков, по которым она считает-
ся (сейчас 10), предлагается огра-
ничить теми участниками рын-

ка, на которых приходится две 
трети вкладов граждан (см. 
справку). Как и предполагалось, 
для банков с завышенными 
ставками по вкладам вводятся 
повышенные тарифы отчисле-
ний в ФСВ. Кроме того — и это 
самое главное,— изменится по-
рядок расчета реальных ставок 
по вкладам. Сейчас ЦБ прини-
мает во внимание только про-
центный доход, который банк 
выплачивает вкладчику. После 
того как поправки вступят в си-
лу, в расчет будет приниматься 
также любая «иная материаль-
ная выгода», которую получает 
клиент банка. Например, кли-
енты «Русского стандарта» полу-
чают в подарок бесплатное об-
служивание банковской карты, 
а вкладчики РСХБ могут участво-
вать в розыгрыше автомобиля. 
По новым правилам стоимость 
подобных бонусов будет учиты-
ваться регулятором при расчете 
ставок банков по депозитам.

При том что средняя макси-
мальная ставка крупнейших иг-
роков будет по-прежнему рас-
считываться без учета подарков 
вкладчикам, разница между 
нею и ставками отдельных бан-
ков увеличится, что уже вызыва-
ет недовольство банкиров. «Пра-
вильно было бы применять еди-

ный порядок расчета как для ба-
зы, так и для превышения ста-
вок над ней»,— считает зампред 
правления ХКФ-банка Влади-
мир Гасяк. «Часто банки дарят 
небольшие подарки-сувениры, 
которые не имеют значимой ма-
териальной стоимости, но при 

маленькой сумме вклада, на-
пример 1 тыс. руб., учет даже та-
кого подарка может привести к 
росту рассчитываемой став-
ки»,— добавляет зампред прав-
ления КБ «Ренессанс Капитал» 
Олег Скворцов.

На том, что в «полную стои-
мость» депозита нужно вклю-

чать любые подарки и бонусы, 
настаивал Сбербанк. Как отме-
чала зампред правления госбан-
ка Белла Златкис в письме, на-
правленном в ЦБ и правительс-
тво, подарки вкладчикам могут 
увеличивать эффективную став-
ку по депозиту на 50%. Но даже в 
госбанке считают неверным 
учитывать стоимость подарков 
только при расчете отклонений. 
Зампред Сбербанка Белла Злат-
кис говорит по этому поводу: 
«Подарки должны учитываться 
и при расчете средней макси-
мальной ставки. Уверена, что бо-
лее четко ЦБ это пропишет при 
разработке своих подзаконных 
актов, после того как закон бу-
дет принят».

Кроме того, претензии к зако-
нопроекту в его нынешнем виде 
могут возникнуть и у Федераль-
ной антимонопольной службы. 
«Этот законопроект не был со-
гласован с антимонопольной 
службой,— рассказал ”Ъ“ замес-
титель руководителя ФАС Анд-
рей Кашеваров.— Однако воп-
росы могут возникнуть: должна 
быть единая методика для всех 
участников рынка».

В ЦБ считают предложенный 
порядок определения завышен-
ных ставок по депозитам кор-
ректным. «Тот факт, что средняя 

максимальная ставка рассчита-
на без учета подарков, вовсе не 
ведет к неравенству между бан-
ками, участвующими в ее расче-
те, и всеми прочими игрока-
ми,— говорит зампред Банка 
России Михаил Сухов.— Для тех 
банков, которые участвуют в 
расчете базовой максимальной 
ставки по вкладам, при расчете 
отклонения от нее их собствен-
ных ставок подарки будут учи-
тываться, так же как и для всех 
остальных». При этом от учета 
подарков при расчете эффектив-
ной ставки по вкладам в ЦБ от-
казываться не намерены, даже 
если подарок маленький. «Это 
один из способов мотивации 
клиента, физически для банка 
это такие же расходы на обслу-
живание вклада, как и выплата 
процентов,— поясняет госпо-
дин Сухов.— Так почему их не 
надо учитывать?» Перекосов в 
расчете, о которых говорят бан-
киры — когда недорогой пода-
рок, прилагающийся к малень-
кому вкладу, сильно увеличива-
ет его эффективную ставку,— не 
будет, если расходы на подарки 
будут соразмерны привлекае-
мым суммам, указывают в ЦБ.

Александра Баязитова, 
Ксения Дементьева, 
Светлана Дементьева

Ставка — лучший подарок
ЦБ возьмет на учет банковские бонусы для вкладчиков

Обороты торгов облигаци-
ями федерального займа 
(ОФЗ) на вторичном рынке 
стремительно растут. Инвес-
торы-спекулянты использу-
ют возможность заработать 
в преддверии резкого сни-
жения доходности госбумаг 
из-за вероятного массового 
прихода на рынок иностран-
ных инвесторов через цент-
ральный депозитарий.

На прошедшей неделе про-
изошел заметный рост оборо-
тов торгов ОФЗ. Так, в пятницу 
обороты торгов составили 
56,6 млрд руб., при этом, по ста-
тистике биржи, среднеднев-
ной оборот в октябре по всем 
видам облигаций составил 
55,6 млрд руб., причем с авгус-
та он вырос на 35%. По мнению 
экспертов, обороты обеспечил 
спекулятивный капитал, при-
влекаемый тем, что после в 
скором времени ОФЗ подоро-
жают из-за того, что в России 
появился центральный депо-
зитарий и в нем откроют сче-
та международные расчет-
ные системы Euroclear и Clear-
stream. Через эти расчетные 
системы доступ получат инвес-
торы, которые раньше не мог-
ли торговать на российском 
рынке, например американс-
кие пенсионные и хедж-фон-
ды. Национальный расчетный 
депозитарий (НРД, принадле-
жит Московской бирже) полу-
чил официальный статус 6 но-
ября этого года, разговоры о 
приходе международных депо-
зитариев идут еще с прошлого 
года, когда был принят закон о 

центральном депозитарии. 
«Однако только в конце лета 
этого года у инвесторов не оста-
лось сомнений в том, что обе-
щания будут выполнены»,— 
комментирует старший порт-
фельный управляющий GHP 
Group Федор Бизиков.

Особенностью последних 
двух недель стал высокий 
спрос на «длинные» ОФЗ, гово-
рит аналитик дирекции рын-
ков капитала и инвестицион-
но-банковских услуг Росбанка 
Евгений Кошелев. По мнению 
экспертов, в данной рыночной 

ситуации спрос на такие бума-
гами обеспечен не основными 
держателями ОФЗ — российс-
кими банками, а спекулянта-
ми, имеющими доступ на рос-
сийский рынок через «дочки» 
иностранных банков или гло-
бальные кастодианы. «На про-
шлой неделе 15-летние ОФЗ 
торговались с доходностью 
7,35%,— говорит господин Би-
зиков.— При ожиданиях годо-
вой инфляции в 7% инвестиция 
в такие бумаги не только не да-
ет большой премии, но и до-
вольно рискованна для банков, 
поскольку они покупают ОФЗ 
за счет собственного капитала, 

поэтому такой спрос можно 
объяснить только приходом 
спекулянтов». О том, что спеку-
лянтов привлекают именно 
ОФЗ, говорит и тот факт, что па-
дение доходностей этих бумаг 
не отразилось на других обли-
гациях с таким же уровнем рей-
тинга. Так, например, доход-
ность 10-летних облигаций го-
рода Москвы не изменилась — 
8–8,1% годовых.

По мнению аналитиков 
Райффайзенбанка, состояние 
«перекупленности» рынка мо-
гут усилить ожидания основно-

го притока нерезидентов, кото-
рый случится лишь после нача-
ла функционирования Euro-
clear и Clearstream (в частнос-
ти, Euroclear планирует начать 
расчеты с ОФЗ лишь 15 января 
2013 года), в результате ОФЗ мо-
гут глубоко уйти в область от-
рицательных реальных доход-
ностей. Со временем подобное 
может повториться и с другими 
бумагами. В данный момент 
Euroclear и Clearstream будут 
допущены только к рынку 
госдолга, в следующем году им 
откроется доступ к остальным 
бумагам.

Петр Руденко

Спекулянты приценились  
к госбумагам
Торги ОФЗ набрали обороты  
перед обвалом доходностей
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Согласно законопроекту, кроме действую-
щей стандартной ставки взноса в фонд стра-
хования вкладов (ФСВ, 0,1% ежеквартально 
от суммы депозитов граждан) банки, кото-
рые предлагают вклады по ставкам, сущест-
венно отличающимся от средней максималь-
ной, будут платить в фонд дополнительные 
взносы. Для банков, чья доходность по депо-
зитам физлиц более чем на 2 процентных 

пункта превысит среднюю максимальную, 
будет действовать дополнительная ставка 
в 40% от базовой. Те банки, у которых ставка 
будет выше средней максимальной на 3 про-
центных пункта и более, будут производить 
отчисления в фонд страхования вкладов по 
повышенной дополнительной ставке — 200% 
от базовой. Таким образом, наиболее агрес-
сивные на рынке вкладов игроки будут отчис-

лять в ФСВ ежеквартально 0,3% от суммы 
 депозитов. Именно на такой схеме повыше-
ния договорились ведомства на последнем 
совещании у вице-премьера Игоря Шувалова 
(см. ”Ъ“ от 1 ноября). При этом в итоговой 
версии законопроекта предлагается изме-
нить сам порядок определения средней мак-
симальной ставки по депозитам. Сейчас 
средняя ставка рассчитывается ЦБ ежеде-

кадно как среднее арифметическое макси-
мальных ставок десятки крупнейших банков 
по объему депозитов (за вторую декаду но-
ября — 9,51%). Предлагается рассчитывать 
этот показатель не ежедекадно, а ежемесяч-
но, причем по базе банков, «привлекших в 
совокупности две трети от общего объема 
вкладов населения». Как пояснили ”Ъ“ в ЦБ, 
на текущий момент это 13 банков.

  п р а в и л а  и г р ы       К а К и е  б а н К и  б о л ь ш е  з а п л ат я т  з а  в К л а д ы

35процентов составил рост 
оборота торгов облигациями  
на Московской бирже с августа  
по октябрь

цитата

Это один из способов мотива-
ции клиента, физически для 
банка подарки — такие же 
расходы на обслуживание 
вклада, как и выплата процен-
тов. Так почему их не надо 
учитывать?
— Михаил Сухов, зампред ЦБ
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Правительство разрешило 
ОАО РЖД привлекать вагоны 
у дочерней Федеральной гру-
зовой компании (ФГК) в пер-
вом квартале 2013 года. Одна-
ко, как выяснил 

”
Ъ“, до 1 мар-

та объем привлеченного пар-
ка планируется уменьшить 
минимум на 10%, а Минтранс 
к маю должен проработать 
схему его дальнейшего поэ-
тапного сокращения. Участ-
ники рынка недовольны 
тем, как ОАО РЖД управля-
ет ФГК, активно используя 
ее не только для социально 
значимых, но и для коммер-
ческих перевозок.

В пятницу президент ОАО 
РЖД Владимир Якунин сооб-
щил, что правительство приняло 
решение продлить срок работы 
привлеченного вагонного парка 
монополии минимум до конца 
первого квартала 2013 года, «а 
дальше посмотрим». Частные 
операторы хотят, чтобы число ва-
гонов, которые ОАО РЖД аренду-
ет у ФГК, уменьшалось, признал 
господин Якунин. «Но кто тогда 
будет перевозить социальные, 
военные грузы? — отметил он.— 
Мы предлагали законопроект, 
который бы четко закрепил это 
обязательство за частными опе-
раторами, его провести не дали».

ОАО РЖД привлекает сейчас 
103 тыс. полувагонов у ФГК по 
900 руб. за вагон в сутки на осно-
вании специального постанов-
ления правительства от 20 дека-
бря 2011 года. Срок действия до-
кумента истекает. Источник ”Ъ“ 
в правительстве подтвердил, что 
его действительно планируется 
пролонгировать на первый 
квартал, но «с рядом поправок». 
Вопрос обсуждался на совеща-
нии у вице-премьера Аркадия 
Дворковича полторы недели на-

зад. При этом в протоколе сове-
щания (есть в распоряжении 

”Ъ“) отмечается целесообраз-
ность уменьшения парка ваго-
нов в аренде у ОАО РЖД как ми-
нимум на 10% до 1 марта 2013 го-
да. До 27 ноября Минтранс вмес-
те с ОАО РЖД должны опреде-
лить максимально возможный 
объем парка ФГК, который мо-
жет находиться в аренде у моно-
полии. А до 1 мая 2013 года Мин-
транс с ОАО РЖД и НП «Совет 
участников рынка услуг опера-
торов железнодорожного под-
вижного состава» должны пред-
ставить в правительство предло-
жения о «сроках, условиях и по-
рядке» дальнейшего поэтапного 
сокращения арендуемого парка.

У самой ФГК есть еще 29 тыс. 
вагонов, которыми компания 
оперирует самостоятельно. В це-

лом ОАО РЖД и его «дочка» зани-
мают около 20% российского 
рынка перевозок в полувагонах. 
При этом участники рынка не-
довольны тем, как монополия 
оперирует парком ФГК. «Идея 
была в том, что ОАО РЖД будет с 
помощью парка ФГК обслужи-
вать малый и средний бизнес, с 
которым неохотно работают 
крупные операторы, выполнять 
социально значимые перевоз-
ки, обслуживать военных. Но на 
практике монополия активно 
использует парк ФГК на вполне 
коммерческих маршрутах, в том 
числе экспортирует уголь. С 
этой задачей прекрасно справ-
лялись бы и частные операто-
ры»,— рассказывает один из 
участников рынка.

Еще один топ-менеджер част-
ного оператора отмечает, что на 

привлеченный парк не распро-
страняются условия логисти-
ческого контроля, установлен-
ные ОАО РЖД, что дополнитель-
но затрудняет частным операто-
рам управление своими вагона-
ми. «При этом убытки ОАО РЖД 
от аренды вагонов у ФГК с нача-
ла года и до октября составили 
около 4 млрд руб., то есть экспе-
римент с привлечением парка 
неэффективен. Оптимальным 
решением могло бы стать объ-
явление оферты частным опера-
торам на перевозку социально 
значимых грузов, в том числе 
повагонных отправок»,— доба-
вил собеседник ”Ъ“. 

Глава департамента исследова-
ний железнодорожного транс-
порта Института проблем естест-
венных монополий Владимир 
Савчук считает, что крупные опе-
раторы не смогут в 2013 году га-
рантировать среднему и малому 
бизнесу удовлетворение заявок 
на вагоны по приемлемым це-
нам. «Следующий год будет тяже-
лым — объемы погрузки снизят-
ся, что повлечет за собой профи-
цит подвижного состава и сниже-
ние ставок,— поясняет экс-
перт.— Наличие привлеченного 
парка окажет дополнительное 
конкурентное давление на ры-
нок — грузоотправители смогут 
выбирать перевозчика по опти-
мальным ставкам и могут рассчи-
тывать на обязательное удовлет-
ворение заявок». Источник в ОАО 
РЖД добавил, что монополия в 
любом случае хочет остаться на 
рынке. Сейчас идут переговоры с 
частными операторами о том, 
чтобы ОАО РЖД могло и дальше 
арендовать вагоны, но управлять 
ими на условиях приватного, а 
не привлеченного парка.

Евгений Тимошинов,  
Елизавета Кузнецова

Железные дороги ведут в парк
РЖД продолжит одалживать вагоны у Федеральной грузовой компании

Кризис на рынке грузовых вагонов уси-
ливается — цена на полувагоны уже со-
ставляет в среднем 2 млн руб., а в следу-
ющем году может упасть до 1,7 млн руб. 
По мнению аналитиков, из-за высокой 
долговой нагрузки и дорогого литья 
для российских производителей даль-
нейшее падение цен означает почти 
полную потерю маржи. При этом укра-
инские заводы не так закредитованы 
и могут «комфортно» продавать в 2013 
году полувагоны по ценам до 1,5 млн 
руб., так что российским предприяти-
ям остается надеяться только на гос-
поддержку.

В пятницу крупнейший российский про-
изводитель грузовых вагонов НПК «Уралва-
гонзавод» (УВЗ) сообщил, что досрочно вы-
полнил годовой производственный план, 
выпустив 24,8 тыс. вагонов, из которых 
19,4 тыс. пришлось на полувагоны и 5,3 тыс. 
на цистерны. До конца года завод планирует 
произвести еще 3 тыс. вагонов. Но в УВЗ при-
знают, что «2013 год будет сложным». Замес-
титель гендиректора завода Владимир Шма-
ков заявил, что «объемы производства будут 
ниже», так как «операторы железнодорожно-
го состава с осторожностью подходят к объ-
емам закупаемых вагонов и их цене». Он до-
бавил, что основное снижение произойдет 
по полувагонам. Руководство УВЗ уже приня-
ло решение «закрыть прием» новых сотруд-
ников на предприятие в 2013 году.

По оценкам гендиректора «Infoline-Ана-
литика» Михаила Бурмистрова, спрос на гру-
зовые вагоны может сократиться почти 
вдвое, до 45–50 тыс. штук, порядка 30 тыс. из 
которых придется на полувагоны. При этом, 
по оценкам господина Бурмистрова, цена на 
полувагон российского производства в 2013 
году может упасть до 1,7 млн руб., то есть на 
35% по сравнению с пиковыми показателя-
ми 2011 года (тогда цена доходила до 2,6 млн 
руб.). Сейчас цена в среднем уже составляет 
порядка 2 млн руб.

На фоне снижения спроса и падения цен 
на грузовые вагоны часть российских заво-
дов может оказаться «на грани банкротства к 
концу 2013-го или в 2014 году», следует из 
анализа финансового состояния вагоностро-
ительных компаний пространства 1520, про-
веденного «Infoline-Аналитикой». Дело в том, 
что большинство заводов сильно закредито-
ваны, отношение чистого долга к EBITDA на 
конец 2011 года у них достаточно высоко 
или даже превышает предельный для ваго-
ностроителей коэффициент, который, по 
оценкам «Infoline-Аналитики», находится на 
уровне 3. Например, чистый долг «Рузхимма-

ша» на конец 2011 года составил 5,3 млрд 
руб., а его отношение к EBITDA — на уровне 
8,5. Чистый долг «Промтрактор-Вагона» со-
ставил 7,3 млрд руб., его отношение к EBITDA 
— на уровне 5,9. Больше всех закредитован 
запущенный в начале года Тихвинский ВСЗ, 
чистый долг которого превышает 23,5 млрд 
руб., а его отношение к EBITDA, по оценкам 
Михаила Бурмистрова, «по оптимистичному 
сценарию» в 2013 году будет около 10. Для ря-
да российских компаний доля процентных 
платежей по долгу в цене вагона составляет 
до 100 тыс. руб. и погашение долга — более 
100 тыс. руб., добавляет Михаил Бурмистров.

По данным «Infoline-Аналитики», «фак-
тически всю маржу по EBITDA в 2012 году у 
вагоностроителей изъяли поставщики 
крупного литья и комплектующих». К сен-
тябрю 2012 года цены на крупное литье вы-
росли по сравнению с 2010 годом на 
400 тыс. руб. без НДС за вагонокомплект (до 
660–700 тыс. руб. без НДС), а на остальные 
комплектующие — на 270 тыс. руб., таким 
образом, себестоимость полувагона при-
близилась к 1,9 млн руб. для заводов, у кото-
рых нет собственного литейного произ-
водства. Если цена на полувагон опустится 
до 1,7 млн руб., маржа EBITDA на вагон для 
таких производителей будет почти нуле-
вой, полагает Михаил Бурмистров.

Из анализа следует, что многие российс-
кие заводы на фоне падения спроса «оказа-
лись неконкурентоспособными» по сравне-

нию с украинскими производителями. Дело 
в том, что у большинства крупных украинс-
ких заводов долги почти отсутствуют — на-
пример, у Стахановского ВСЗ на конец 2011 
года размер чистого долга составил около 
200 млн руб., а Крюковский ВСЗ и «Днепрова-
гонмаш» и вовсе не обременены долгами. К 
тому же в 2012 году большинство крупных 
украинских заводов создали диверсифици-
рованную структуру поставок крупного ва-
гонного литья, добавляет господин Бурмист-
ров. Например, Стахановский ВСЗ получает 
его из Чехии, а Крюковский ВСЗ — из США и 
Китая. Учитывая это, уровень цен до 1,5 млн 
руб. за один вагон для украинских произво-
дителей будет «вполне комфортным».

«Украинские производители будут пред-
лагать грузовые вагоны дешевле, чем рос-
сийские, сохраняя при этом маржу, так что 
выходом для отечественных заводов в пер-
вую очередь становится обсуждаемый сей-
час утилизационный сбор на вагоны»,— по-
лагает Михаил Пак из «Атона». Он подчер-
кивает, что если сбор будет установлен на 
уровне 150–200 тыс. руб. за вагон, то «он 
позволит выравнять цены с украинской 
продукцией». Кроме того, добавляет Миха-
ил Бурмистров, помочь может запрет на 
продление срока службы вагонов в сочета-
нии с предоставлением утилизационного 
гранта, а также тарифная поддержка для по-
купателей инновационных полувагонов.

Егор Попов

Вагоны разгрузились 
ниже себестоимости
Российские производители проигрывают украинским

Крупнейшие производители вагонов
№ п/п Предприятие Страна Производство вагонов Изменение 
   в январе–октябре к январю–октябрю 
   2012 года, шт. 2011 года
1 ОАО «НПК «Уралвагонзавод» Россия 23319 7,29%

2 ПАО «Азовмаш» (с учетом «Полтавахиммаша») Украина 13911 -1,10%

3 ПАО «Крюковский вагоностроительный завод» Украина 10072 9,61%

4 ОАО «Алтайвагон» Россия 7480 13,94%

5 ЗАО «Промтрактор-Вагон» Россия 6270 56,13%

6 ПАО «Днепровагонмаш» Украина 5681 -9,12%

7 ОАО «Завод металлоконструкций» Россия 4768 20,71%

8 ПАО «Стахановский вагоностроительный завод» Украина 4578 -22,58%

9 ОАО «Рузхиммаш» Россия 4511 -13,38%

10 ЗАО «УК ”Брянский машиностроительный завод“» Россия 3535 48,28%

11 ОДО «Попаснянский вагоноремонтный завод» Украина 3090 58,46%

12 ОАО «Новокузнецкий вагоностроительный завод» Россия 2794 24,68%

13 СЗАО «Могилевский вагоностроительный завод» Белоруссия 2171 94,53%

14 ПАО «Дизельный завод»  Украина 1949 9,56%

15 ОАО «Трансмаш» Россия 1800 22,20%

16 ОАО «Рославльский вагоноремонтный завод» Россия 1589 9,81%

17 ОАО «Армавирский завод тяжелого машиностроения» Россия 1306 7,93%

18 ОАО «Барнаульский вагоноремонтный завод» Россия 1112 3,63%

19 ТОО «Казахская вагоностроительная компания» Казахстан 1025 В 205 раз больше

20 ЗАО «Тихвинский вагоностроительный завод» Россия 808 В 134,7 раза больше

Источник: Рейтинг вагоностроителей Infoline Rail Russia Top.

К о н т е К с т
« с и с т е м а »  б о л ь ш е  н е  п р е т е н д у е т  
н а  п Г К

В пятницу АФК «Система» отозвала иск к ОАО РЖД, в котором требовала 
признать незаконным ее отстранение от торгов по продаже 25% плюс   
1 акции Первой грузовой компании (ПГК), отменить итоги тендера и обя
зать монополию провести его снова. Кроме того, АФК хотела взыскать 
с РЖД 4 млрд руб. (компенсация задатка в двойном размере). Во вторник 
по ходатайству «Системы» суд ввел обеспечительные меры, запретив сове
ту директоров ОАО РЖД одобрять продажу блокпакета ПГК за 50 млрд руб. 
Независимой транспортной компании Владимира Лисина, контролирую
щей остальные 75% крупнейшего железнодорожного оператора. В пятни
цу меры были сняты по жалобе ОАО РЖД. Только после этого юрист «Систе
мы» сообщил об отзыве иска, суд рассмотрит это заявление сегодня. Совет 
директоров монополии планирует одобрить продажу акций ПГК 28 ноября, 
правительство сделку уже согласовало.

В «Системе» говорят, что иск отозван после начала переговоров с ОАО РЖД 
о мирном урегулировании спора. В монополии от комментариев отказались, 
но источник ”Ъ“ сообщил, что никаких предметных переговоров нет, просто 
«АФК хочет сохранить лицо». В UCLH Владимира Лисина ситуацию не коммен
тируют. Источник ”Ъ“ в холдинге лишь уточнил, что продавать АФК часть под
вижного состава ПГК на сегодня не планируется. «Представители ”Финансо
вого альянса“ (на 50% контролируется ”Системой“.— ”Ъ“) обращались к нам 
с таким предложением еще до конкурса по продаже блокпакета ПГК, состояв
шегося 16 октября. Но просили слишком много и слишком дешево»,— расска
зал собеседник ”Ъ“, добавив, что речь шла, в частности, о цистернах.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

 «МАГНИТ» (ФБ ММВБ)

С 2013 года россияне сами 
смогут выбирать, как полу-
чать информацию о состоя-
нии индивидуального счета 
в системе обязательного пен-
сионного страхования — по 
e-mail, на сайте госуслуг или 
по почте. Отмена обязатель-
ной рассылки так называе-
мых писем счастья сократит 
объем заказных уведомле-
ний в десять раз. На этом сэ-
кономит Пенсионный фонд 
России (ПФР), но «Почта Рос-
сии» недополучит около 
2 млрд руб. доходов.

Согласно принятым в пятни-
цу Госдумой поправкам к феде-
ральным законам, посвящен-
ным вопросам выплат за счет 
средств пенсионных накопле-
ний (подробнее — см. стр. 8), с 1 

января 2013 года обязательная 
рассылка «писем счастья» отме-
няется. Граждане будут сами вы-
бирать способ получения ин-
формации — по электронной 
почте, через сайт госуслуг или 
почтовым отправлением. Вы-
бор можно сделать, только лич-
но обратившись в органы ПФР. 
Как сообщил ”Ъ“ заместитель 
гендиректора ФГУП «Почта Рос-
сии» Игорь Мандрыкин, пред-
приятие ежегодно рассылает 
около 85–87 млн заказных пи-
сем от ПФР, из которых 70 млн — 
«письма счастья» о состоянии 
счета в системе пенсионного 
страхования. В 2012 году, по его 
словам, рассылка уже прошла, 
тариф составил около 30 руб., то 
есть рассылка писем обошлась 
ПФР в 2,1 млрд руб.

В самом ПФР стоимость рас-
сылки «писем счастья» оцени-
вают более чем в 2,5 млрд руб. в 
год. Расходы на рассылку пи-
сем оплачиваются за счет удер-
жания части дохода ПФР от ин-
вестирования средств пенси-
онных накоплений. Теперь эти 
средства будут расписываться 
по пенсионным счетам росси-
ян. «Многие граждане не при-
ходят на почту, многие прожи-
вают не по адресу регистра-
ции, поэтому тотальная рас-
сылка писем неэффективна. 
Были случаи, когда письма 
пачкой выкладывались в подъ-
ездах, и персональные данные 
были доступны третьим ли-
цам»,— рассказала представи-
тель ПФР Марита Нагога.

В негосударственных пенси-
онных фондах (НПФ) также 
приветствуют возможность сэ-
кономить на рассылке писем. 
«Рассылка извещений о состоя-
нии счета по электронной поч-
те существенно ускоряет про-
цесс и гарантирует доставку 
информации, чего обычная 
почта не обеспечивает»,— объ-
ясняет исполнительный ди-
ректор НПФ «Национальный» 
Светлана Касина. По ее словам, 
отмена «писем счастья» сокра-
щает издержки НПФ по достав-
ке, высвобождается ресурс, ко-
торый можно направить на 

развитие новых технологий. 
Россияне активно интересуют-
ся состоянием пенсионного 
счета через интернет: у 3,5 млн 
зарегистрированных на сайте 
госуслуг пользователей «пен-
сионный» раздел на третьем 
месте по популярности после 
оформления загранпаспорта и 
штрафов ГИБДД, сообщили ”Ъ“ 
в «Ростелекоме», операторе 
сайта госуслуг.

Однако со стороны ФГУП 
«Почта России» закон вызывал 
острую критику еще на стадии 
проекта. Так, гендиректор 
ФГУП Александр Киселев 25 
сентября просил главу Мин-
комсвязи Николая Никифорова 
поддержать сохранение обяза-
тельной рассылки писем. Ин-
тернетом в России охвачено 
около 40% населения, и это 
меньшая часть в общем коли-
честве застрахованных лиц, пи-
сал господин Киселев. Он также 
отмечал, что для остальных 
граждан доступ к информации 
ухудшится, к тому же им самим 
придется добираться до бли-
жайших отделений ПФР. Из 
70 млн граждан, которые полу-
чали «письма счастья» через 
«Почту России», по ее прогнозу, 
лишь 3,5–7 млн человек само-
стоятельно обратятся в ПФР с за-
явлением на отправку таких 
писем.

«Сколько сэкономит ПФР, 
столько же недополучит поч-
та»,— заявил Игорь Мандрыкин. 
В 2011 году «Почта России» полу-
чила выручку 120,7 млрд руб., 
чистая прибыль составила 797 
млн руб. В 2012 году выручка 
ФГУП ожидается в размере около 
130 млрд руб. В 2013-м из дохо-
дов «Почты России» из-за приня-
тых поправок будет выпадать 
около 2 млрд руб. Поэтому ФГУП 
будет вынуждено сокращать из-
держки: 350 тыс. сотрудников 
«Почты России» «должны будут 
забыть о повышении зарплаты в 
следующем году». Для сохране-
ния средств на выплату зарпла-
ты сотрудникам ФГУП потребу-
ется закрыть около 7 тыс. убы-
точных сельских отделений поч-
товой связи, добавил собесед-
ник ”Ъ“ во ФГУП «Почта России».

Игорь Мандрыкин утвержда-
ет, что государство не предус-
матривает компенсации выпа-
дающих у ФГУП доходов. Такая 
возможность сейчас изучается, 
возражают в Минкомсвязи.

В Минфине комментариев 
не предоставили.

Владислав Новый,
Мария Яковлева

В Москве изменился поря-
док расчета арендных пла-
тежей за землю — теперь 
они начисляются как про-
цент от кадастровой стои-
мости. До этого единой схе-
мы определения аренды 
на земельные участки в сто-
лице не было, и компании 
за соседствующие площад-
ки одинаковой площади 
могли платить разные сум-
мы. В 2013 году из-за пере-
смотра кадастровой стои-
мости платежи могут вы-
расти в полтора-два раза.

С 1 октября стоимость арен-
ды начисляется как процент от 
кадастровой стоимости участ-
ка, рассказал ”Ъ“ заместитель 
руководителя департамента зе-
мельных ресурсов Дмитрий Те-
тушкин. По его словам, до кон-
ца 2012 года действующая ка-
дастровая оценка будет пере-
смотрена.

Перейти на расчет аренды 
исходя из кадастровой стоимос-
ти было решено еще в 2006 году. 
Для договоров, заключенных 
ранее, на срок переходного пе-
риода сохранялся старый поря-
док — стоимость аренды рас-
считывалась по базовой ставке, 
которая ежегодно индексирова-
лась на 10%. Кадастровая оценка 
земли проводится массово и пе-
ресматривается раз в пять лет. 
До конца текущего года действу-
ет оценка 2007 года.

Переходный период длился 
до этой осени: все это время в 
Москве действовало два алго-
ритма начисления аренды. 
«Параллельное действие двух 
порядков взимания аренд-
ной платы являлось прямым 
противоречием федеральному 
законодательству и ставило 
арендаторов в неравные усло-
вия»,— говорит Дмитрий Те-
тушкин. Из-за этого для аренда-
торов расположенных рядом 
участков земли размер плате-
жей мог быть разным. В част-
ности, плата за мелкие участ-
ки одинаковой площадью 5 
кв. м в одном квартале под тор-
говыми павильонами на восто-

ке Москвы составляла 1,2 тыс. 
руб. за год по кадастровой сто-
имости и 240 руб. по базовой 
ставке. И наоборот, арендато-
ры площадей в центре иногда 
платили меньше, чем на окра-
ине: участок для эксплуатации 
административного здания 
(400 кв. м) в ЦАО обходился в 

200 тыс. руб. по базовой ставке, 
арендатор такого же в САО пла-
тил 250 тыс. руб. по кадастро-
вой стоимости.

За счет утверждения едино-
го порядка оплаты аренды го-
родской земли соответствую-
щие поступления в бюджет вы-
растут на 8–10%, это около 3–4 
млрд руб., сообщил ”Ъ“ один из 
столичных чиновников. С на-
чала года департамент земель-
ных ресурсов собрал 35,9 млрд 
руб., из них 21 млрд руб.— 
арендная плата, порядка 40% 
этой суммы обеспечили дого-
воры, рассчитанные по кадаст-

ровой стоимости. По словам 
господина Тетушкина, ставка 
аренды дифференцируется по 
видам разрешенного использо-
вания земель и достигает мак-
симум 1,5% от кадастровой сто-
имости (для участков, предна-
значенных для размещения 
объектов торговли, обществен-
ного питания и бытового об-
служивания).

В Москве — 95 тыс. земель-
ных участков, из них всего 
4 тыс. в частной собственности. 
По словам муниципального де-
путата Москвы Ильи Свиридо-
ва, в Москве кадастровая стои-
мость приближается к рыноч-
ной. «Переход к такому расчету 
повышает прозрачность меха-
низма»,— отмечает он, добав-
ляя, что по итогам пересмотра 
кадастровой оценки в следую-
щем году стоимость аренды не-
которых участков может вырас-
ти в 1,5–2 раза.

В марте прошлого года мэр 
Москвы Сергей Собянин в рам-
ках повышения эффективнос-
ти управления городским иму-
ществом предложил рассчиты-
вать аренду от рыночной стои-
мости участка. Сейчас такой 
расчет используется, если арен-
датор собирается изменить на-
значение участка с эксплуата-
ции на строительство. В этом 
случае он платит 30% от рыноч-
ной стоимости земли или 60% 
от кадастровой в зависимости 
от разрешенного вида исполь-
зования участка плюс стандарт-
ную аренду в размере 1,5% от 
кадастровой стоимости.

Екатерина Геращенко

«Почта России» 
не получит письма счастья
Обязательная рассылка уведомлений о пенсии отменяется

Москва приземлила 
арендаторов
Город уравнял ставки аренды на участки

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Размер арендных платежей 
(на землю.— ”Ъ“) должен 
 компенсировать возрастание 
нагрузки на инфраструктуру 
и стимулировать скорейшее 
завершение строительства
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в марте 2011 года

ОАО «Лентелефонстрой» обратилось в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) с заявлением (копия есть 
у ”Ъ“), что ОАО «Ростелеком», его подрядчик ГК «Инфра 
инжиниринг» и компания «Маршал Капитал» в 2010–
2012 годах «последовательно проводили согласованные 
действия по ограничению конкуренции при выборе 
строительных подрядчиков для оказания услуг ”Росте-
лекому“». В результате устанавливались «завышенные 
на 30–40% по сравнению со среднерыночными» цены 
на проектно-изыскательные и строительно-монтажные 
работы, что «привело к прямым потерям ”Ростелекома“ 
в размере более 10 млрд руб.». «Маршал Капитал», со-
общается в заявлении «Лентелефонстроя», аффилиро-
ван «Ростелекому», а также ГК «Инфра инжиниринг». 
 Заявление поступило в ФАС 21 ноября, на следующий 
день после обысков в домах президента «Ростелекома» 

Александра Провоторова и крупнейшего миноритария 
оператора Константина Малофеева, основателя фонда 
«Маршал Капитал». В «Ростелекоме» сообщили, что 
«Лентелефонстрой» участвовал в конкурсе оператора, 
но «не было гарантий выполнения договора в установ-
ленные сроки, его финансовое состояние было плачев-
ным». В операторе добавили, что «не исключают воз-
можности обращения в суд за защитой прав и интересов 
компании». В «Маршал Капитале» считают заявления 
«Лентелефонстроя» необоснованными. «То, что мы друг 
с другом общаемся, совершено не говорит об аффиля-
ции. Это все ложь»,— заявил ”Ъ“ Сергей Огороднов, 
председатель совета директоров «Инфра инжинирин-
га», называющий себя единственным ее бенефициа-
ром. По его словам, цена определялась на конкурсе, 
а значит, находилась в рынке. Владислав Новый

 К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А    « Л Е Н Т Е Л Е Ф О Н С Т Р О Й »  П О Ж А Л О В А Л С Я  Н А  « Р О С Т Е Л Е К О М »

O1Properties Бориса Минца договаривается со Сбербанком о кредите на 
$700 млн на покупку бизнес-центра «Белая площадь» возле станции метро 
«Белорусская», сообщило агентство Reuters. Из этой суммы около $250 млн 
будет направлено на рефинансирование кредита, взятого на строительство 
здания. Предполагается также, что в покупку объекта О1 инвестирует собс-
твенные средства. В Сбербанке и О1 переговоры не комментируют. Сейчас 
бизнес-центр принадлежит AIG/Lincoln и «ВТБ Капиталу» и выставлен на 
продажу за $1,1 млрд. Как сообщал ранее ”Ъ“, кроме О1Properties на по-
купку «Белой площади» претендуют RD Group Гагика Адибекяна и Lenhart 
Global, действующая в интересах братьев Бориса и Аркадия Ротенбергов. 
Екатерина Геращенко

 К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А    Б О Р И С  М И Н Ц  И Щ Е Т  Д Е Н Ь Г И

Развитие этой темы 
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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trends / офшоры
Банки набили Кайманы
Новые компании уходят в офшорные зоны 

Количество регистраций новых ком-
паний в офшорных зонах растет во 
всем мире. Аналитики объясняют это 
тем, что компании начинают приспо-
сабливаться к ужесточению контроля 
регуляторов и находят способы ис-
пользовать офшоры с учетом новых 
требований.

BVI против Сейшелов
В середине ноября одна из крупнейших в 
мире компаний, специализирующихся на 
предоставлении консалтинговых и юриди-
ческих услуг по офшорным зонам, базиру-
ющаяся на Бермудах Appleby Global, опуб-
ликовала отчет, в котором сообщила, что за 
первые шесть месяцев 2012 года в офшор-
ных зонах было зарегистрировано 41 556 
новых компаний. Это на 9% больше, чем за 
предыдущие шесть месяцев, то есть во вто-
рой половине 2011 года. Лучшую динамику 
продемонстрировали такие известные оф-
шорные зоны, как Британские Виргинские 
Острова (BVI) и Каймановы острова,— в 
первой половине года там зарегистрирова-
лось соответственно на 10% и 13% больше 
новых компаний, чем за предыдущие 
шесть месяцев. Самым популярной зоной 
являются Британские Виргинские Острова 
— там в первой половине года зарегистри-
ровано 33 065 новых компаний, что в не-
сколько раз превышает количество регист-
раций на идущих вторыми Каймановых ос-
тровах (4794; подробнее — см. карту). Ис-
следователи считают, что это прежде всего 
объясняется все большей доступностью ус-
луг и необходимых специалистов — юрис-
тов, специалистов в организации трасто-
вых предприятий, банковских служащих.

Исследователи Appleby Global отмечают, 
что в последнее время заметно растет попу-
лярность такой офшорной зоны, как Сей-
шельские Острова, хотя за первую полови-
ну этого года точных данных по регистра-
ции там новых компаний пока нет, сообща-
ется, что только в 2010–2011 годах количес-
тво новых компаний, зарегистрировав-
шихся там, выросло на 20%. Отмечается, что 
Сейшелы, также как и Маврикий, в послед-
нее время привлекают все больше компа-
ний, работающих в Африке, тогда как до 
последнего времени там регистрировались 
предприниматели из Азии.

Кризис и регуляторы
После кризиса 2008 года власти ряда стран 
мира решили серьезно ужесточить конт-
роль над офшорами для повышения налого-
вых сборов. В 2009 году Организация эконо-
мического сотрудничества и развития 
(ОЭСР) сформулировала новые критерии в 
отношении информационной открытости 
офшорных зон. В апрельском отчете Центра 
ситуационного анализа РАН подчеркивает-
ся, что «офшорные зоны в своем большинс-
тве идут на принятие требований ОЭСР и 
берут на себя обязательства в отношении 
налоговой прозрачности, хотя борются за 
сохранение своего права на нулевую либо 
пониженную налоговую ставку; с 2009 года 
в мире было заключено более 700 догово-
ров об обмене налоговой информацией».

Летом исследовательская организация 
Tax Justice Network опубликовала исследова-
ние, в котором говорится, что только по со-
стоянию на конец 2010 года обеспеченные 
граждане разных стран мира прячут в офшо-
рах активы на общую сумму от $21 трлн до 
$32 трлн, что сопоставимо с совокупным объ-
емом ВВП США и Японии. Автор исследова-
ния Джеймс Генри заявил тогда: «Само су-
ществование глобальной офшорной индуст-
рии и свободных от налогообложения ог-
ромных средств многих состоятельных лю-
дей основано на секретности — именно та-
кие услуги предоставляет данная индустрия, 
помогающая управлять частным капиталом, 
стекающимся со всей планеты из всевозмож-
ных источников». Проанализировав данные 
Всемирного банка, МВФ, ООН и центробан-
ков ряда стран, исследователи Tax Justice 
Network подсчитали, что только за один 2010 
год около 50 крупных частных банков в сово-
купности управляли $12 трлн средств своих 
клиентов посредством трансграничных сде-
лок и транзакций, включая использование 
всевозможных трастов и фондов, тогда как в 
2005 году объем этих средств составлял вдвое 
меньше — $5,4 трлн.

На прошлой неделе стало известно, что 
Еврокомиссия готовит новые планы по 

борьбе со схемами уклонения от уплаты 
налогов, которые, по некоторым оценкам, 
обходятся ЕС в $60 млрд. По данным 
Financial Times, ссылающейся на источни-
ки в Еврокомиссии, власти хотят, чтобы 
страны ЕС пришли к общему пониманию 
того, что считать «налоговым убежищем», и 
определить список этих стран и террито-
рий. После этого в рамках ЕС планируется 
принять скоординированные меры по 
подписанию с этими странами или терри-
ториями соответствующих соглашений об 
обмене информацией, благодаря которым 
можно будет ужесточить контроль над де-
ятельностью европейских компаний в 
этих юрисдикциях и минимизировать на-
логовые потери для ЕС.

Американские власти также активно бо-
рются против схем по уклонению от упла-
ты налогов при помощи офшоров. В марте 
2010 года в США был принят закон о нало-
гообложении иностранных счетов (Foreign 
Account Tax Compliance Act — FATCA). В со-
ответствии с ним зарубежным банкам реко-
мендуется докладывать в Федеральную на-
логовую службу США обо всех находящихся 
у них счетах американских граждан, а так-
же обо всех операциях по этим счетам, 
включая снятие или пополнение средств, 
получение выписок со счетов и т. д. В случае 
невыполнения этих рекомендаций амери-
канские власти могут потребовать от бан-
ков выплатить 30-процентный налог с при-
были на операции с активами американс-
ких граждан. Самим американским вла-
дельцам таких счетов на сумму не менее 
$50 тыс. рекомендуется докладывать о них 
в налоговые органы. При невыполнении 
этих требований власти могут потребовать 
уплатить 40-процентный налог с незадек-
ларированной суммы или на прибыль по 
операциям с активом. С момента принятия 
этого закона власти Франции, Германии, 
Великобритании, Испании, Швейцарии и 
Японии согласились сотрудничать в этой 
области с американскими властями. В на-
стоящее время происходит процесс оконча-
тельного юридического оформления двус-
торонних соглашений этих стран с США. 
Уже в конце прошлого года в германской 
прессе появились сообщения о том, что не-
которые европейские банки начали отка-
зываться от предоставления брокерских ус-
луг для граждан США, поскольку выполне-
ние предписаний FATCA является для бан-
ков чересчур затратным и трудоемким. Со 
ссылкой на источники Financial Times 
Deutschland сообщила, что прекратить час-
тные инвестиционные программы для 
граждан США решили в немецких 
HypoVereinsbank и Deutsche Bank, британс-
ком HSBC, швейцарском Credit Suisse. При 
этом банки заявляют, что они продолжат 
предоставлять американцам такие тради-
ционные банковские продукты, как депо-
зиты и сберегательные счета.

В начале ноября гонконгская консалтин-
говая компания Offshore Incorporations 
Group опубликовала ежегодное исследова-
ние «Возможности и проблемы офшорной 
индустрии», в рамках которого она опра-
шивает своих клиентов о состоянии этой 
индустрии и влиянии текущих событий на 
их офшорный бизнес. Если в прошлом и по-
запрошлом годах участники исследования 
серьезно опасались, что ужесточение конт-
роля над офшорами со стороны развитых 
стран негативно отразится на их операциях 
в офшорах, то теперь большинство опро-
шенных дали понять, что они начали при-
спосабливаться к новым порядкам. На воп-
рос «Отметили ли вы замедление вашего 
офшорного бизнеса из-за растущего числа 
принятых соглашений об обмене налого-
вой информацией и двойном налогообло-
жении?» лишь 20% ответили утвердитель-
но, остальные 80% — отрицательно. 

Исследователи Offshore Incorporations 
Group отмечают растущий интерес бизне-
са к регистрации на территориях, кото-
рые не относятся к офшорам, в первую 
очередь в Сингапуре и Гонконге, где есть 
сочетание относительно льготного (по 
сравнению с западными странами) режи-
ма налогообложения, хорошо налажен-
ной системы оказания юридических и фи-
нансовых услуг и благоприятный финан-
совый климат. Из-за такого промежуточ-
ного состояния между классическими оф-
шорами и территориями с обычным нало-
говым режимом некоторые специалисты 
называют такие юрисдикции «мидшора-
ми» (mid-shore). В Европе к такому виду 
территорий нередко относят Кипр, Маль-
ту, Люксембург и Ирландию. По результа-
там исследований, к 2020 году такие «мид-
шоры» смогут если не заменить классичес-
кие офшоры, то по крайней мере значи-
тельно увеличить свою привлекатель-
ность в глазах компаний, стремящихся, с 
одной стороны, оптимизировать свои из-
держки, а с другой — не опасаться возмож-
ных преследований со стороны властей 
или негативного общественного мнения в 
случае регистрации подразделений на 
территории «классических» офшоров.

Проведя опрос среди своих клиентов, 
Offshore Incorporations выяснила, что сей-
час большинство участников исследова-
ния считают наиболее привлекательной 
территорией с точки зрения защиты акти-
вов Британские Виргинские Острова, од-
нако к 2020 году наиболее привлекатель-
ной территорией для этого станет Синга-
пур. С точки зрения управления средства-
ми сейчас наиболее удобными участники 
опроса считают Каймановы острова, а к 
2020 году таким местом может стать Ир-
ландия. С точки зрения индивидуального 
налогового планирования участники оп-
роса Offshore Incorporations считают на-
иболее удобными Британские Виргинские 

Острова, а к 2020 году такой территорией, 
по их мнению, может стать Сингапур.

Бермуды и Восточная Европа
Если предприниматели, работающие в Аф-
рике, все чаще предпочитают регистриро-
вать свои офшорные компании на Сейше-
лах и Маврикии, бизнес, работающий в 
странах Восточной Европы, предпочитает 
Британские Виргинские и Бермудские ост-
рова. В отчете Appleby Global применитель-
но к Бермудским островам говорится: «В 
последние 12 месяцев мы отметили значи-
тельный интерес к образованию трастов и 
дочерних компаний для крупных транзак-
ций с активами и финансирования инфра-
структурных проектов в Восточной Евро-
пе». Исследователи считают, что популяр-
ность Бермудских островов для регистра-
ции новых компаний продолжит расти, 
поскольку эта зона «всегда обладала репута-
цией хорошо регулируемого района для 
международного бизнеса», а местные влас-
ти ведут постоянный диалог с международ-
ными регуляторами для совершенствова-
ния законодательной базы.

Говоря о Британских Виргинских Остро-
вах, исследователи отметили следующее: 
«Мы наблюдаем тенденцию, при которой 
происходит регистрация новых компаний, 
работающих в информационном и техно-
логическом секторах, а также в сфере добы-
чи природных ресурсов, особенно заинте-
ресованных в работе на таких рынках, как 
Африка, Латинская Америка, Восточная Ев-
ропа, Монголия и Австралия».

Отвечая на вопрос ”Ъ“ о том, как можно 
охарактеризовать динамику новых офшор-
ных регистраций со стороны российских 
компаний, автор исследования Фэра Бэл-
ландс, партнер и руководитель междуна-
родного управления по фидуциарным и ад-
министративным услугам Appleby Global, 
заявила: «К сожалению, источники наших 
исследований не позволяют четко выде-
лить место происхождения той или иной 
компании. Однако исходя из полученного 
опыта можно сказать, что количество оф-
шорных регистраций со стороны компа-
ний из Восточной Европы и/или России уве-
личивается по мере улучшения экономи-
ческой ситуации. По мере того как профес-
сионалы в этих частях мира лучше осозна-
ют возможности использования регистра-
ции в офшорах, это количество будет расти». 

В целом исследователи отмечают, что по 
сравнению с 2009–2010 годами число но-
вых офшорных компаний продолжает уве-
ренно расти, постепенно приближаясь к ве-
личинам 2008 года, которые были достиг-
нуты в преддверии обострения мирового 
финансового кризиса. По словам госпожи 
Бэлландс, «наблюдается более позитивная 
тенденция, особенно по сравнению с не-
давним прошлым».

Евгений Хвостик

Появление офшоров современ-
ного типа совпало с мировым 
экономическим кризисом, на-
чавшимся в 1929 году, а также с 
мерами, принятыми амери-
канскими властями для помо-
щи американской экономи-
ке,— предполагалось, что бога-
тые американцы помогут свои-
ми налоговыми деньгами эти 
меры профинансировать. Один 
из друзей президента Франкли-
на Рузвельта, пришедшего к 
власти после начала кризиса и 
взявшегося этот кризис пре-
одолеть, вспоминал, как бога-
тый американский финансист 
сказал ему за стойкой парижс-
кого бара: «Все мои деньги я пе-
ревел на Багамы, и они останут-
ся там, пока этот ублюдок оста-
ется в Белом доме».

В России многое объясня-
лось тем, что промышленно-фи-
нансовые империи, достигшие 
расцвета к концу 90-х, не дове-
ряли российской банковской 
системе — хотя бы потому, что в 
начале десятилетия участники 
этих империй сами занимались 
банковским бизнесом и знали, 
что в этом бизнесе почем. Фили-
алы иностранных банков в Рос-
сии открывать было запреще-

но. Поэтому необходимо было 
любой ценой получить доступ к 
мировой банковской системе за 
границей. А как его получить? 
Проще всего через офшоры, где 
легко открывать счета иност-
ранцам. Не следует забывать, 
что в офшорах большинство 
банков как раз являются филиа-
лами крупнейших западных. 
Поэтому когда крупные россий-
ские предприниматели сейчас 
рассказывают о том, что все 
сделки по приобретению или 
продаже активов в России про-
водились через офшорные бан-
ки, они с таким же успехом мог-
ли бы говорить о том, что они 
проводились через известней-
шие западные банки.

Не следует забывать и о том, 
что и в 1990–2000-е годы офшо-
ры пользовались поддержкой 
США, власти которых стояли 
на той точке зрения, что каж-
дая страна может иметь такую 
налоговую систему, какую хо-
чет. Американский исследова-
тель Чарльз Адамс предложил 
такое объяснение американс-
кой терпимости: «Преимущес-
тва офшоров для американско-
го правительства перевешива-
ют недостатки. Недостатки — 
потеря налоговых доходов. А 
преимущества — приток инос-
транного капитала. Значитель-
ная часть этого капитала про-
исходит из стран, где в той или 
иной степени имеется конт-
роль над международным дви-
жением денег и где среди пред-
принимателей принято нару-
шать этот контроль. Ну и как 
деньги этих нарушителей по-
падают в США? Через сотни 
банков на Кайманах, Багамах 
или в Гонконге».

А в России как раз имелся 
контроль над международным 
движением денег. И все пред-
приниматели в 1990-е годы не 
верили в рубли, а верили толь-
ко в доллары. А зачем держать 
доллары в России, когда их 
можно держать в офшорах? За-
метим, что в 2002 году на кон-
ференции в Лондоне по отмы-
ванию денег глава второго ев-
ропейского департамента 
МВФ Джон Одлинг-Сми (кото-
рый, собственно, в 1990-е годы 
и отвечал за российские ре-
формы) подчеркнул, что в Рос-
сии бегством капитала следует 
считать даже приобретение 
гражданами долларов в обмен-
ном пункте. Но гражданам в 
1990-е и 2000-е годы было труд-
но довести бегство капитала 
до логического офшорного фи-
нала, а предприятиям относи-
тельно легко.

Довольно сложно дать точную 
оценку тому, насколько распро-
страненным становится ис-
пользование банками офшо-
ров, есть довольно простое до-
казательство того, что компа-
нии из таких стран, как Вели-
кобритания, Сингапур, ОАЭ и 
Бразилия, все чаще регистриру-
ют подразделения в офшорах.

Раньше офшоры помогали 
компаниями экономить время 
и избегать чрезмерной бюрок-
ратической нагрузки в странах 
их основного пребывания. В ис-
следовании Марко Брехта, опуб-
ликованном в 2008 году бель-
гийским Universite Libre de 
Bruxelles, показано, что на тер-
ритории Европы компании 
предпочитали регистрировать-
ся в тех местах, где существова-
ли минимальные требования к 
наличию капитала, а сам про-
цесс регистрации осуществлял-
ся оперативно.

Я полагаю, что возвращение 
офшорных компаний в наше 
время, в период после банк-
ротства Lehman Brothers, про-
исходит во многом по причи-
не «налогового вопроса». По 
мере того как кризис наклады-
вает все больший отпечаток на 
корпоративный сектор, ком-
пании ищут для себя лучшие 
налоговые варианты. Такие 
выражения, как «двойной ир-
ландец» или «голландский сэн-
двич», стали весьма распро-
страненными среди компа-
ний, которые используют ре-
гистрацию в офшорах, чтобы 
избежать уплаты не любимого 
ими налога на корпорации. Та-
кие механизмы дают возмож-
ность использовать лазейки в 
законодательстве и различные 
налоговые режимы, что позво-
ляет компании, например, от-
читываться об убытках в од-
ной юрисдикции, а о прибы-
лях — в другой.

В апреле The New York Times 
даже описала механизм того, 
как Apple Inc. уклонялся от уп-
латы налогов в Калифорнии 
при помощи сложной схемы, 
известной как «двойной ирлан-
дец с голландским сэндвичем» 
(путем регистрации одного из 
офисов в штате Невада.— ”Ъ“), 
что еще раз говорит о том, что 
компании все чаще предпочи-
тают использовать «офшорные 
методы» даже в пределах своих 
собственных стран.

В свете тенденции росту по-
пулярности офшоров я могу 
сказать, что в данном процессе 
есть две движущие силы. Пер-
вая — стремление властей уве-
личить поступления от нало-
гов с корпораций в самое бли-
жайшее время. Этот процесс 
уже начался во Франции и Пор-
тугалии. По мере роста фис-
кального давления налоговые 
органы будут таким образом 
косвенно выталкивать компа-
нии из своих стран в офшор-
ные юрисдикции. Второй дви-
жущей силой являются новые 
законы в тех странах, которые 
борются против регистраций в 
офшорах. Самым важным из 
таких положений является 
американский закон о налого-
обложении иностранных сче-
тов, который обязывает финан-
совые компании напрямую пе-
редавать в Федеральную нало-
говую службу информацию о 
финансовых счетах, находя-
щихся во владении иностран-
ных структур, где американс-
кие налогоплательщики обла-
дают существенным пакетом 
акций или долей.

 вопрос  
 цены

обозреватель

Сергей Минаев

 вопрос  
 цены

профессор школы бизнеса IMD 
(Лозанна, Швейцария)

Артуро Брис

— Как бы вы охарактеризовали нынеш-
нюю ситуацию с использованием оф-
шорных зон?
— В 1970-х годах было всего 15 так называе-
мых секретных юрисдикций, а сейчас таких 
уже 82. В интернете существует ресурс http://
www.secrecyjuris dictions.com , где можно 
увидеть такие юрисдикции, ранжирован-
ные по индексу финансовой секретности 
(составленной Tax Justice Network.— ”Ъ“). 
Благодаря развитию технологий, позволяю-
щих с легкостью совершать финансовые 
операции на большом расстоянии, управ-
лять офшорными счетами стало намного 
легче. Мы можем делать это в реальном вре-

мени и находиться при этом, как я сейчас, в 
Нью-Йорке, а вы — в Москве.

Здесь есть несколько причин. Во-первых, 
есть транснациональные корпорации, на-
пример Google или Pfizer, которые регист-
рируют юридические лица в таких местах, 
как Бермудские острова,— в этом случае мы 
говорим о попытках уклонения от уплаты 
налога на корпорации и налога на прибыль. 
Во-вторых, крупные банки используют ре-
гистрацию подразделений в офшорах, на-
пример на Каймановых островах, чтобы че-
рез них привлекать финансирование и при 
этом минимизировать налоговую нагрузку 
на привлеченные средства. В-третьих, в пос-

леднее время мы наблюдаем существенный 
вывод частного капитала — с одной сторо-
ны, из таких стран, как Испания, Италия 
или Греция, а с другой — из материкового 
Китая, для чего нередко используется ост-
ров Тортола (Британские Виргинские остро-
ва.— ”Ъ“), потому эти средства реинвести-
руются в Китай через регистрацию в Гон-
конге. Если выражаться образно, я бы ска-
зал, что нынешняя ситуация с офшорами 
похожа на многослойный пирог.
— Как вы оцениваете инициативы 
властей США и европейских стран по 
ужесточению контроля за регистраци-
ей компаний в офшорах?
— Эти инициативы могли бы иметь реаль-
ный эффект, однако намного раньше этих 
инициатив начался процесс конкуренции 
разных стран и территорий за более при-
влекательные условия для ведения и регис-
трации бизнеса, в том числе с налоговой 
точки зрения. Исходя из этого, состоятель-
ный человек, например из Мексики, может 
варьировать разные юрисдикции для вы-
полнения своих целей. В этой связи необхо-
димо более тесная координация действий 
на международном уровне и не только для 
сотрудничества в деле обмена и предостав-

ления информации, но и в деле внесения 
соответствующих изменений в налоговое 
законодательство так, чтобы налоговые за-
конодательства разных стран не конкури-
ровали друг с другом и средства не выводи-
лись из таких стран, как, например, Россия.
— Как бы вы оценили нынешнюю ситуа-
цию в России?
— Мне кажется, необходимо активно идти 
по пути создания системы реестра бенефи-
циарных владельцев. Например, у нас есть 
соответствующие законы, обязывающие 
реальных бенефициаров раскрывать ин-
формацию о том, какие трастами или фон-
дами они владеют. Но если говорить о 
структурных причинах вывода капитала, 
то в России необходимо создавать среду, 
благоприятную для ведения бизнеса, а это 
целый комплекс мер — политических, эко-
номических, законодательных и т. д. Если у 
властей есть реальное желание воспре-
пятствовать выводу капитала из страны, то 
необходимо создать условия, при которых 
инвесторы не искали бы возможности за-
работать или сохранить свои средства за 
границей.

Интервью взял  
Евгений Хвостик

«Нынешняя ситуация с офшорами похожа 
на многослойный пирог»

Джеймс Генри,
экономист, управляющий директор консалтинговой компании  
Sag Harbor Group, член управляющего совета Tax Justice Network USA 

Зачем держать 
доллары в России, 
когда их можно де-
ржать в офшорах?

«По мере того как 
кризис накладыва-
ет все больший от-
печаток на корпо-
ративный сектор, 
компании ищут для 
себя лучшие нало-
говые варианты»
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В фонде культуры «Екатерина» открывается выставка 
«Джон Кейдж. Молчаливое присутствие». 
Читайте завтра в ”Ъ“

«Возлюбленные» относятся 
к числу фильмов, которые 
сплошь состоят из цитат 
и осколков старых мифов. 
И все же в этом разноголо-
сом хоре различил авто-
рский голос режиссера 
Кристофа Оноре АНДРЕЙ 
ПЛАХОВ.

Первую часть фильма мож-
но назвать «Реймские туфельки» 
— по аналогии с «Шербурскими 
зонтиками», только без Жака Де-
ми и Мишеля Леграна: по срав-
нению с предшественниками у 
последователей таланта поуба-
вилось. Действие завязывается в 
том самом 1964 году, когда «Зон-
тики» праздновали свой три-
умф в Канне. Как Катрин Денёв 
в свои двадцать, так Людивин 
Санье, уже за тридцать, игра-
ет провинциальную продавщи-
цу — впрочем, не столь скром-
ную, как шербурская Женевье-
ва, и куда более авантюрную. Ук-
рав из магазина пару туфель, лег-
комысленная Мадлен ступает в 
них прямиком на панель, влюб-
ляет в себя заезжего чешского 
врача Яромила, рожает от него 
дочь и уезжает из родного Рейм-
са на запах Пражской весны. По-
том звуки мюзикла (а это он, ибо 
герои поют и подтанцовывают) 
заглушаются советскими танка-
ми, и Мадлен возвращается на 
родину в облике… да-да, Катрин 

Денёв, уже шестидесятилетней 
или что-то в этом роде. Время в 
этом жанре условно, но помече-
но вехами истории, а пространс-
тво способно расширяться до 
всемирного масштаба: одна из 
кульминаций фильма происхо-
дит в Монреале в день атаки на 
башни-близнецы.

Во второй части истории цен-
тральной становится судьба Ве-
ры, дочери Мадлен и Яромила, 
которую играет дочь Денёв — 
Кьяра Мастроянни. Она отнюдь 

не склонна повторить путь мате-
ри-конформистки, которую Де-
нёв изображает с легким, поч-
ти романтическим французс-
ким цинизмом. Ее героиня боль-
шую часть жизни пробыла же-
ной скучного француза-жандар-
ма, что не помешало ей сохра-
нить нежную дружбу с главным 
возлюбленным ее жизни — тем 
самым чешским врачом по фа-
милии Пассер, который словно 
сошел со страниц романа Кунде-
ры «Невыносимая легкость бы-
тия», а с возрастом приобрел вне-
шний облик Милоша Формана 
(Иван Пассер, заметим, был сце-
наристом ранних формановс-
ких работ). Денёв и Форман, пла-
тонически полулежащие в пос-

тели,— символ совместного ста-
рения западно- и восточноевро-
пейского кино. У Кьяры Мастро-
янни другая роль и другие парт-
неры. Сердце Веры отдано боль-
ному СПИДом англоязычному 
гею (Пол Шнайдер): Старая Евро-
па меняет культурную ориента-
цию. Надо сказать, Мастроянни 
играет драматичнее всех, но тре-
тья часть фильма уводит его от 
современности к ностальгичес-
ким песнопениям и лирическим 
речитативам, которые распева-
ют мать и дочь, гуляя по Парижу. 
Они очень разные, но одинаково 
мечтают о счастье — как неког-
да мечтали девушки из Рошфо-
ра в фильме Жака Деми. Там пар-
тнершей Денёв была ее сестра 
Франсуаза Дорлеак, теперь — ее 
дочь, но суть от этого не меняет-
ся. Французское кино остается 
семейным: киносемью составля-
ют родственники если не по кро-
ви, то по духу. Луи Гаррель, игра-
ющий отвергнутого поклонника 
Веры, еще один член семейства, 
чтущего свои традиции от Расина 
до Пруста и от Марселя Карне до 
Жака Деми. А Кристоф Оноре — 
то ли сын, то ли внук последнего.

дополнительная 
информация 
kommersant.ru/1880

ПРЕМЬЕРА КИНО

Семья не приходит одна
«Возлюбленные» Кристофа Оноре

После двух переносов в столичном 
концертном зале Stadium.Live все же 
состоялся первый российский концерт 
британской группы Kasabian. БОРИС 
БАРАБАНОВ решил, что представле-
ние стоило ожидания.

Относительно недолгая история англий-
ской группы Kasabian породила минимум 
две категории поклонников. Одна — это те, 
для кого все ограничилось первым, по-на-
стоящему новаторским альбомом, вышед-
шим в 2004 году и реанимировавшим тра-
диции «манчестерской волны» британско-
го рока. Другая — те, для кого Kasabian — 
это альбом 2011 года «Velociraptor!», в под-
держку которого организован нынешний 
тур. Альбом, в котором группа предстает 
не столько носителем собственной ориги-
нальной идеи, сколько энциклопедией са-
мых эффективных песенных конструкций 
стадионного рока.

В этом смысл гораздо интереснее на кон-
церте в Stadium.Live оказался разогрев в ли-
це латышской группы Instrumenti. Моло-
дые люди из Риги, герои тамошних чартов 
и фестивалей, пока еще не вписываются во-
обще ни в какие форматы и позволяют себе 
в рамках одного альбома или концерта вы-
давать и барокко-поп, и странный замысло-
ватый эмбиент и крикливый рок на двоих.

Kasabian начали с радиохита с альбома 
«Velociraptor!» «Days Are Forgotten». Первые 
же песни вызвали ощутимый буквально пе-
ченкой прилив зрительского энтузиазма. 
Дело здесь не только в том, что у Kasabian 
в Москве много поклонников, а концерт 
дважды переносился. Дело в самой механи-
ке песен. Они устроены таким образом, что-
бы с ходу программировать публику на са-
мую физиологичную стадионную реакцию. 
Танцпартер качало, подбрасывало и вело из 
стороны в сторону. На площадке то и дело 
разворачивался circle pit — пятно танцую-
щих фанов, больше похожее на поле битвы. 
Слушая альбомы Kasabian, никогда не по-
думаешь, что на их музыку можно реагиро-
вать таким типично панковским образом.

При этом, с точки зрения обозревателя 

”Ъ“, Kasabian — не такие уж безупречные 
хитмейкеры. После первых двух альбомов 
все стало скатываться в рутину, если так 
можно сказать о музыке, чья задача — плот-

но утрамбовывать огромные концертные 
арены. Но поклонники-оптимисты утверж-
дают все же, что у Kasabian что ни песня, то 
хит. Есть также большие сомнения и в том, 
что выполняющий обязанности основного 
вокалиста Том Мейхан — харизматичный 
фронтмен. Автор этих строк не расслышал 
ничего особенного в его голосе и не увидел 
в нем человека, способного повелевать тол-
пами. Гитарист Серж Пиццорно, обладатель 
гораздо более знойной внешности, высту-
пил в роли фронтмена дважды, и оба раза 
был сильнее в вокале и сценическом маг-
нетизме.

Главные хиты — композицию «LSF» и 
футбольный боевик «Fire», который в 2010–
2011 году был официальной песней Пре-
мьер-лиги,— группа припасла под финал. 
Было интересно наблюдать, как на каждом 
новом витке концертной эйфории группа 

все активнее подключает сессионных му-
зыкантов. Например, ближе к концу основ-
ной части концерта Kasabian сыграли ле-
гендарную серфовую тему «Misirlou», и ста-
ло наконец ясно, почему на сцене было не 
обойтись без трубача (к слову, совершенно 
славянской внешности). В увертюре к «LSF» 
Kasabian удивили строчками из «Praise You» 
Фэтбоя Слима, а в психоделическом бисе, 
который больше походил на рейв, вышли 
на «She Loves You» The Beatles, ради которой 
Том Мейхан попросил коллег заткнуться и 
выдал этот финальный залп а капелла.

Концерт Kasabian в Stadium.Live в итоге 
стал рассказом не об искусстве сложения 
песен, а о концертной химии, которая рож-
дается из чистой эмоции и может не пред-
полагать ни виртуозной игры, ни сильно-
го голоса, ни яркой индивидуальности, 
ни идеального звучания, ни даже стопро-
центного композиторского таланта. Веро-
ятно, ничего не остается делать, как при-
знать, что концерт Kasabian был лучшим 
из тех, что прошли на сцене Stadium.Live, и 
почувствовать это было гораздо легче, чем 
объяснить.

ГАСТРОЛИ РОК

Необъяснимо легендарные
Kasabian сыграли в Москве

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Острота бессюжетности
«Первая вспышка» и «Бессонница» в Музыкальном театре 
имени Станиславского и Немировича-Данченко

Плановая премьера одноактных бале-
тов Йормы Эло («Первая вспышка») 
и Иржи Килиана («Бессонница») в Муз-
театре Станиславского вызвала ажио-
таж, сравнимый с гастролями балетной 
труппы мирового уровня или выступле-
нием звезды международного класса. 
Этот факт ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА счита-
ет совместным достижением театра 
и московской публики.

«Первую вспышку» на музыку Сибелиу-
са, созданную Йормой Эло в 2003 году для 
Нидерландского театра танца (NDT) и те-
перь перенесенную на московскую сце-
ну, можно причислить к его лучшим рабо-
там. Этот опус — чистое движение, возни-
кающее в тишине и мраке и после получа-
са сложно структурированных трансфор-
маций растворяющееся в темноте и беззву-
чии,— столь же сложен для вербализации и 
так же недоступен для сопереживания, как 
супрематическая абстракция.

В левом нижнем углу у самого планше-
та сцены подвешен основательный парал-
лелепипед, из-под которого сочится теп-
лый свет; в кульминации спектакля он ока-
жется на высоте десятка метров, а к финалу, 
когда расположенные дугой прожектора на 
пару секунд озарят голубоватой вспышкой 
площадку и зрительный зал, примет исход-
ное положение. Этот столь радикально сме-
щенный центр композиции по-новому ор-
ганизовывает сценическое пространство, 
отменяя все принципы иерархии: в «Пер-
вой вспышке» нет первого и заднего пла-
нов, нет фронтального построения компо-
зиций, нет солистов и корифеев, устойчи-
вых балетных форм типа дуэтов, соло и ан-
самблей, равно как главных и «проходя-
щих» движений. Точно просчитанный ха-
ос опутывает зрителей паутиной пунктир-
ных явлений и исчезновений артистов; их 
симультанное движение заставляет напря-
гать глаза в попытках ухватить одновре-
менно происходящие и одинаково важные 
события. Событием же может стать и вспа-

рывающее воздух почти классическое же-
те, и мелкие всплески рук, подобные азбу-
ке глухонемых; здесь, однако, они выглядят 
не разновидностью контакта, а чисто рит-
мическим контрапунктом замедленным 
движениям ног и корпуса.

«Первая вспышка» с бешеным темпом ее 
второй части, с прихотливой координаци-
ей и непредсказуемой последовательнос-
тью па — балет для трех пар, анафемски 
трудный для исполнения. Сказать, что оба 
состава артистов чувствуют себя свободно в 
этой хореографии, было бы преувеличени-
ем. Однако в труппе музтеатра уже появи-
лись те, для которых этот язык стал почти 
родным: кроме Анастасии Першенковой, 
Марии Тюриной, Георги Смилевски, Дмит-
рия Хамзина, уже поднаторевших в совре-
менном репертуаре, отлично проявили се-
бя и новобранцы — Марина Золотова, Ма-
рина Кудряшова, Семен Величко.

«Бессонница» Иржи Килиана на музы-
ку Дирка Хаубриха, написанную на основе 
произведений Моцарта, поставлена почти 
там же (в NDT-2) и почти тогда же (в 2004-
м), что и «Первая вспышка». Она, конечно, 
прекрасна, как все, что делает хореограф, 
но при этом совершенно не похожа на «ти-
пичного» Килиана — усладительно-гармо-
ничного даже в горе и отчаянии. В XXI веке 
его почерк изменился, как ни у одного из 
гениев последней четверти прошлого сто-
летия: «Бессонница» наполнена алогизма-
ми поддержек, диссонансами поз, диспро-
порциями адажио.

Белый экран, по диагонали пересекаю-
щий сцену (сценография самого Килиана), 
позволяет по-разному трактовать смысл 
балета: как реальность, отделенную от сна 
проницаемой завесой, как взаимодействие 
сознательного и бессознательного.

Персонажи проходят сквозь белую 
грань, как сквозь «зеленый коридор» та-
можни, вытаскивая на авансцену свои ком-
плексы, опасения и тайные желания: шесть 
монологов и четыре дуэта «Бессонницы» 

вполне системно исследуют взаимоотно-
шения людей со своим внутренним «я». В 
сникшей кисти, внезапно одеревеневшей 
шее, взбрыкнувшей стопе или вздернутом 
плече опознаются тайные страхи, внутрен-
ний разлад, неосознанные желания и без-
отчетные надежды. Однако в этом балет-
ном сеансе психоанализа можно разгля-
деть и следы вполне реальных love story: 
пластические характеристики персонажей 
различны, а их взаимоотношения с партне-
рами полны неприкрытой чувственности 
и конкретных эмоций. В «Бессоннице» не 
поймешь, кто играет первую скрипку, а кто 
— аккомпанемент: инициатива переходит 
от партнера к партнеру. И эту психологичес-
кую изощренность текста, без которой Ки-
лиан не Килиан, артисты Музтеатра Станис-
лавского научились передавать пластичес-
ки адекватно.

А ведь еще лет пять назад трудно было 
представить себе, что на одноактные бале-
ты малоизвестного нам Йормы Эло и бо-
готворимого лишь узким балетоманским 
кругом Иржи Килиана будет ломиться пол-
Москвы. В них нет ничего, на что обычно 
клюет массовый зритель: ни звездных ар-
тистов, ни драматичного сюжета, в кото-
рых могло бы проявиться их актерское мас-
терство, ни красочных костюмов и затей-
ливых декораций, ни безотказно действу-
ющих фуэте-пируэтов, героических прыж-
ков и прочих виртуозностей. То, что непро-
стые для восприятия «Первая вспышка» и 
«Бессонница» снискали успех именно у ши-
рокой публики, говорит о том, что москви-
чи дозрели до весьма тонких художествен-
ных впечатлений. И немаловажную роль в 
этом сыграл Музтеатр Станиславского с его 
нестандартной и весьма решительной ре-
пертуарной политикой.

Полное собрание гравюр 
Дюрера к Откровению Ио-
анна Богослова дополнено 
ассорти из разных авторов 
на близкие темы. Очень 
своевременную выставку 
посетил ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

Умную и подробную выстав-
ку о конце света не каждый 
день увидишь, тем более в Му-
зее архитектуры. В основной 
профиль музея Дюрер со това-
рищи вписываются по двум па-
раметрам. Во-первых, Открове-
ние закачивается видением 
Небесного Иерусалима, а этот 
сюжет у художников всегда 
был поводом для разработки 
идеальной модели города. Во-
вторых, дизайн экспозиции 
разработали архитекторы из 
компании FAS(t) и, надо ска-
зать, постарались на славу. Ос-
новная часть экспонатов рас-
положена в гармошке из желез-
ных стендов, напоминающей 
весом и фактурой изображе-
ния бункеров на случай ядер-
ной войны времен гонки воо-
ружений. Это нетривиальный 
по московским меркам ход, и в 
нем чувствуется здоровая иро-
ния по отношению к основно-
му поводу для выставки — апо-

калиптическим настроениям 
сегодняшнего дня.

Правда, главный (и самый 
загадочный) памятник хрис-
тианской теории воздаяния за 
грехи и добродетели не имеет 
отношения к календарю майя 
и пророчествам тибетских мо-
нахов. Да и указывать конкрет-
ную дату второго пришествия у 
христиан не принято, этим ча-
ще занимаются сектанты, иног-
да — с катастрофическими для 
последователей результатами. 
Народная нумерология тем не 
менее часто оказывалась убе-
дительнее здравого смысла, 
и это вам подтвердит любой 
пророк. Не случайно ведь ко-
нец света ожидается именно 21 
числа 12 месяца 2012 года. Да-
та без стольких повторяющих-
ся цифр не возымела бы тако-
го эффекта на массовое созна-
ние. Ну кто поверит в катаст-
рофу, запланированную на 19 
мая? Собственно, возникнове-
нию шедевральной серии Дю-
рера мы обязаны другой краси-
вой дате — 1500 году, в ожида-
нии которого Европа в очеред-
ной раз готовилась ко второму 
пришествию.

Дюрер превращает конец 
света в битву титанов за миро-

вое господство, часто сталки-
вая хронологически разделен-
ные места из Откровений на 
одном листе. Например, идил-
лическая сцена появления Не-
бесного Иерусалима соединена 
с отправкой сатаны в бездон-
ную тьму, что дает Дюреру воз-
можность пощекотать нервы 
зрителя даже во время хеппи-
энда. Его гравюры смотрятся 
универсальным рецептом для 
щекотки нервов в европейской 
культуре. В отличие от слиш-
ком увлекшихся бестиариями 
современников он не очень-то 
упражняется в составлении ка-
талога мутантов. «Зверь багря-
ный с семью головами и деся-
тью рогами» выглядит у Дюре-
ра как сшитые вместе персона-
жи детской передачи «Улица 
Сезам». На первом плане всегда 
люди — разновозрастные, но 
одинаково отталкивающие 
всадники Апокалипсиса, вави-
лонская блудница, которую 
Дюрер, в отличие от многих 
предшественников и потом-
ков, рисует высокомерной кра-
савицей, женщиной-вамп. В об-
щем, конец света как конфликт 
сильных личностей.

Выразительность Дюрера ку-
раторы подчеркивают включе-

нием иллюстраций из других 
источников. В Библиях Писка-
тора и Мортье и гравюрах Жака 
Калло вид мировой катастро-
фы намного благостнее, даже в 
самые суровые моменты. Ио-
анн, угловатый и нервный у 
Дюрера, выгравирован Калло в 
образе постного юноши. Не-
удивительно, что ближе всего к 
Дюреру располагаются работы 
его учителя Михаэля Вольгему-
та, созданные на пять лет рань-
ше. Вольгемут еще в Средневе-
ковье — фигуры примитивны, 
линии грубы — но тому, что 
действие должно захватывать 
зрителя целиком, не отпуская, 
Дюрера научил именно он.

Предисловием к Дюреру и 
концу света служит разношерс-
тный набор гравюр для погру-
жения в контекст. Здесь есть 
скромный пейзаж Патмоса, где 
Иоанн слушал божественный 
голос. Есть изображение бюста 
императора Домициана, из-
гнавшего апостола с римской 
земли. Наибольшее умиление 
вызывает картинка XIX века с 
домом Дюрера в Нюрнберге, 
как будто свидетельствующая о 
том, что жизнь снова победила 
конец света неизвестным нам 
способом.

ВЫСТАВКА ГРАФИКА

Конец света по старому стилю
Альбрехт Дюрер и прочие в Музее архитектуры

Персонажи балета «Бессонница» 
не пугаются ни собственной тени, 
ни глубин подсознания  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Время в фильме 
«Возлюбленные» — 
не более чем жанровая 
условность  

ФОТО WWW.FILMZ.RU

Песни группы устроены так, 
чтобы с ходу программировать 
публику на самую физиологичную 
стадионную реакцию  
ФОТО АЛЕКСАНДРА СЕМЕНОВА
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спорт

Вчера смешанной эстафетой 
в шведском Эстерсунде стар
товал Кубок мира по биатло
ну, ключевому олимпийскому 
виду спорта. Перед российс
кой сборной, в прошлом сезо
не демонстрировавшей спо
собность довольно регулярно 
добывать призовые места на 
кубковых этапах и «глубину» 
состава, но провалившейся 
на мировом первенстве, сто
ит задача убедить, что сле
дующей зимой она способна 
хорошо выступить на сочинс
кой Олимпиаде. И первый его 
старт она отработала велико
лепно. Российская четверка 
в составе Ольги Зайцевой, 
Ольги Вилухиной Алексея 
Волкова и Евгения Устюгова 
уверенно выиграла эстафету, 
опередив на 21,2 секунды 
норвежцев.

Предолимпийский сезон 
сборная России начала в совер-
шенно непонятном статусе. На-
пример, формально ее вполне 
можно называть даже лидером 
мирового биатлона. А как еще 
называть сборную, если в пре-
дыдущем розыгрыше Кубка 
мира она финишировала пер-
вой в зачете Кубка наций — чи-
тай, командном зачете — как у 
мужчин, так и женщин?

У других слово «лидер» вы-
зовет улыбку. Что это за лидер, 
если на главном соревновании 
сезона — чемпионате мира — 
он играет вторые или скорее 
третьи роли и уезжает с него с 
жалкой добычей в виде двух 
бронзовых наград? Что это за 
лидер, если букмекеры никого 
из его состава не считают пре-
тендентом на Кубок мира? Ска-
жем, авторитетная контора 
BWin в своих котировках при-
му женской команды Ольгу 
Зайцеву отправила на пятую 
строчку. У мужчин никто не по-
пал хотя бы в десятку. При этом 
котировки не определишь как 
странные, неожиданные. В 
конце концов, и до этого никто 
из россиян на главный приз не 
претендовал.

Совершенно непонятно, как 
вообще оценивать движение 
отечественного биатлона. У 
тех, кому нравится, как им ру-
ководит занявший пост прези-
дента Союза биатлонистов Рос-
сии в 2008 году Михаил Прохо-
ров, вроде бы находятся весо-
мые аргументы, чтобы дока-
зать свою правоту. Ну, вот мож-
но сравнить два сезона, кото-
рые предшествовали нынеш-
нему. Первый — почти абсо-

лютно провальный. Второй, с 
полудюжиной побед на кубко-
вых этапах в личных гонках,— 
уже с явными нотками позити-
ва. Речь и о появлении в осно-
ве сборной целой группы сов-
сем молодых спортсменов, та-
ких как Евгений Гараничев, 
Дмитрий Малышко, Тимофей 
Лапшин, Алексей Волков, Оль-
га Вилухина, и об их непло-
хих в целом результатах, во 
многом благодаря которым и 
были завоеваны те самые Куб-
ки наций.

У тех, кому деятельность 
СБР в минувшее четырехлетие 
представляется не такой эф-
фективной, аргументов будет 
ничуть не меньше. Позитив-
ные нотки они могут считать 
слишком тихими. Никто из мо-
лодых, по крайней мере, не 
убедил, что готов не разово, не 
на отдельных этапах бить бо-
рющихся за Кубок мира гран-
дов — норвежцев Эмиля Хегле 
Свеннсена, Тарьея Бё и Туру 
Бергер, француза Мартена Фур-
када, белоруску Дарью Домра-
чеву, финку Кайсу Мякяряй-
нен. А Кубок наций — это в 
первую очередь показатель 
длины скамейки команды. А с 
ней у сборной России и до это-
го все было в порядке. На топо-
вых же стартах скамейка помо-
гает мало. Тут нужны надеж-
ные забойщики, а с ними у рос-
сийской сборной беда. На чем-
пионатах мира она выступает 
все хуже и хуже. А итоги миро-
вых первенств гораздо пра-
вильнее проецировать на 
Олимпиаду 2014 года, чем ито-
ги сражения за Кубок наций. В 
Сочи будут считать медали, а 
не баллы за попадание в трид-
цатку сильнейших.

И ожидания этого сезона мо-
гут быть самыми разными. 
Пессимистам должно казаться, 
что ничего экстраординарного 
со сборной России случиться 
не может: успехи будут, но 
скромные. Ветеран Ольга Зай-
цева уже не готова на протяже-
нии нескольких месяцев де-
ржать форму, молодежь — еще 
не готова. А цель на чемпионат 
мира в Рупольдинге, выдвину-
тая спортивным директором 
СБР Виктором Майгуровым,— 
четыре медали, включая золо-
то,— им должна казаться мало-
реалистичной. Притом что 
прежде четыре медали не тяну-
ли и на программу-минимум.

Оптимистам должно казать-
ся, что промежуток между дву-
мя сезонами дарит сборной 

России дополнительные на-
дежды на прогресс. На то, что 
спортсменки на второй год ра-
боты в России наставника жен-
ской сборной Вольфганга 
Пихлера адаптировались к не-
привычной системе немца, 
когда-то дававшей вкусные 
плоды в Швеции, и, допустим, 
Светлана Слепцова, лет пять 
назад бегавшая очень быстро, 
вновь обретет скорость. На то, 
что завершение карьеры не-
мецкой биатлонной примой 
Магдаленой Нойнер пошире 
откроет дорогу в призы осталь-
ным. На то, что, получив солид-
ную соревновательную прак-
тику, Гараничев, Малышко, 
Волков еще добавят. На то, что 
возвращение в строй пропус-
тивших сезон из-за состояния 
здоровья Ивана Черезова и 
Максима Чудова (оба на эстер-
сундский этап, правда, не заяв-
лены) усилит конкуренцию в 
команде и подстегнет и вче-
рашних дебютантов и старожи-
лов «обоймы» — Евгения Устю-
гова, Антона Шипулина, Анд-
рея Маковеева. На то, что СБР 
не ошибся, назначив старшим 
тренером мужчин некогда про-
дуктивно работавшего с лыж-
никами Николая Лопухова, а 
его предшественника Андрея 
Гербулова переведя на «про-
фильную» должность — кури-
ровать стрельбу. Если эти на-
дежды не оправдаются, то 
взгляд на сочинские перспек-
тивы будет наполнен тревогой 
даже у тех, кого не особенно 
расстраивали осечки на миро-
вых первенствах.

Открывавшая сезон сме-
шанная эстафета, которая в Со-
чи, кстати, добавится в олим-
пийскую программу, стала ко-
зырем тех, кто верит, что с та-
ким неоднозначным в начале 
десятилетия российским биат-
лоном все, в конце концов, бу-
дет в порядке. Четверка в соста-
ве Ольги Зайцевой, Ольги Ви-
лухиной, Алексея Волкова и 
Евгения Устюгова отработала 
ее, можно сказать, идеально, 
без единого срыва. А олимпий-
ский чемпион Ванкувера Устю-
гов поразил уверенностью. Пе-
ред заключительным рубежом 
его прессинговал сзади Свен-
нсен — основной наряду с Мар-
теном Фуркадом претендент 
на Кубок мира. Россиянин быс-
тро закрыл все пять мишеней, 
заставив норвежца торопиться 
и промахиваться. Шансов до-
стать соперника после выхода 
со стрельбища у норвежца не 
было никаких.

Алексей Доспехов

БИАтлОн

Российская сборная 
стартовала победно
Она выиграла смешанную эстафету  
на первом этапе Кубка мира

Первый этап Кубка мира  
в Эстерсунде (Швеция)
Смешанная эстафета 2х6 + 2х7,5 км
1. Россия (Ольга Зайцева, Ольга Вилухина, Алексей Волков, Евгений Устюгов) — 
1:12.41,3 (0 штрафных кругов + 6 дополнительных патронов). 2. Норвегия (Тура Бергер, 
Синнове Солемдал, Эрленн Бьонтегар, Эмиль Хегле Свеннсен) — отставание 21,2 (0+10). 
3. Чехия (Вероника Виткова, Габриэла Сукалова, Михал Шлезингр, Андрей Моравец) — 
36,4 (0+8).

Себастьян Феттель стал трех
кратным чемпионом мира. 
на Гранпри Бразилии, за
крывавшем сезон, лидер Red 
Bull, справившись с массой 
сложностей, финишировал 
только шестым, но этого хва
тило для того, чтобы оказать
ся недосягаемым для перво
го номера Ferrari Фернандо 
Алонсо. А выиграл гонку 
представитель McLaren 
Дженсон Баттон.

Положение в чемпионате пе-
ред стартом Гран-при Бразилии 
было вроде бы очевидным. Ведь 
Себастьян Феттель, который на 
прошлой гонке уже помог Red 
Bull в третий раз подряд завое-
вать Кубок конструкторов, опере-
жал своего единственного конку-
рента в борьбе за титул — Фер-
нандо Алонсо — на 13 очков. А 
это означало, что Феттелю, чтобы 
гарантированно стать самым мо-
лодым в истории трехкратным 
чемпионом мира, было достаточ-
но добраться до финиша не ниже 
четвертого места. Для гонщика, в 
концовке сезона показывающего 
блестящие результаты, гонщика, 
который из последних шести го-
нок выиграл четыре, еще одну, в 
США, завершил вторым, а чуть 
раньше, в Абу-Даби, вообще со-
творил чудо, сумев, несмотря на 
старт из боксов, добраться до по-
диума, четвертое место представ-
лялось плевым делом. Тем более 
что в квалификации немец до-
бился четвертой, той самой, по-
зиции, а Алонсо стартовал только 
с седьмого места. Неудивитель-
но, что букмекеры William Hill 
котировали Феттеля с коэффици-
ентом 1,12 против 5,5 на Алонсо.

Но Гран-при Бразилии — все 
же гонка особая. Даже новейшая 
история автодрома Interlagos 
помнит невозможные вроде бы 
вещи. Например, как пять лет на-
зад Кими Райкконен реализовал 
сумасшедший сценарий, будучи 
наименее вероятным претен-
дентом на титул, сумев выхва-
тить его из рук деливших уже бы-
ло чемпионство Льюиса Хэмил-
тона и Фернандо Алонсо, от кото-
рых отставал на семь и три очка 
соответственно. Помнится, тогда 
Райкконен приравнивал случив-
шееся к выигрышу $100 млн в 
лотерею.

О том, что бразильский этап 
особенный, говорил перед гон-
кой и Фернандо Алонсо. Но при 
этом испанец признавал, что ес-
ли не будет дождя, то шансы у не-
го невелики. «Однако дождь, ве-
роятность которого высока, мо-
жет все перемешать»,— конста-
тировал испанец.

Дождь пошел. Пусть не такой 
сильный, как, может, хотелось 
Алонсо. Но все же не капризы 
погоды, а, видимо, общая не-
рвозность закрутила интригу 
этого этапа. Уверенный старт 
обеих Ferrari наложился на чрез-
мерно осторожное поведение 
Феттеля, которому не повезло 
сразу: через пару поворотов пос-
ле старта у него за спиной раз-
вернуло Бруно Сенну, и тот заце-
пил Red Bull немца. А Алонсо тем 
временем попал в тройку лиде-

ров, и виртуально именно он 
становился чемпионом мира.

Машина Феттеля получила 
видимые невооруженным гла-
зом повреждения в районе зад-
него колеса, но из боксов после-
довала команда оставаться на 
трассе. «Мы все равно ничего не 
сможем исправить»,— сообщи-
ли гонщику. И все, что остава-
лось Феттелю, так это постарать-
ся наверстать упущенное и наде-
яться, что запаса прочности ма-
шины хватит до конца гонки. 

И Феттель свою работу выпол-
нил сполна. Как и в Абу-Даби, он 
принялся отыгрывать позиции, 

сохраняя хладнокровие в чехар-
де, сопровождавшей гонку. 
Дождь то усиливался, то ослабе-
вал, машины ныряли на неза-
планированные пит-стопы, ру-
ководители команд пытались в 
экстренном порядке перекроить 
стратегию. 

В Ferrari на этом отрезке отра-
ботали лучше. После всех перипе-
тий, после появления и ухода с 
трассы машины безопасности, 
пит-стопов, двигавших пилотов 
вверх-вниз, ситуация стабилизи-
ровалась, и оказалось, что Алонсо 
идет четвертым. Впереди Нико 
Хюлькенберг (пилот Force India 
умудрился в очной борьбе обог-
нать Льюиса Хэмилтона), Хэмил-
тон и Дженсон Баттон. А Феттель 
при этом обосновался на седьмой 
позиции. И финиш в таком по-
рядке его вполне устраивал. Не 
устраивал он Алонсо, но испанец 
все же предпочитал не рисковать. 

Когда позади осталось пол-
сотни кругов, началась вторая 

серия интересного. Для начала 
Хюлькенберг и Хэмилтон так 
увлеклись борьбой, что первый 
ударил второго. Сам-то Хюль-
кенберг на трассу вернулся, 
хоть и пришлось ему в качестве 
наказания проехать через пит-
лейн. А вот Хэмилтон, изо всех 
сил старавшийся на триум-
фальной ноте проститься с род-
ным McLaren (со следующего 
сезона британец будет высту-
пать за Mercedes), гонку завер-
шил. А тут еще в Red Bull приня-
лись как-то слишком часто за-
зывать Феттеля на пит-стопы 
(всего за гонку немец четыреж-
ды менял резину), пытаясь, оче-
видно, подстроиться под пого-
ду. Алонсо же ограничился тре-
мя пит-стопами и в итоге вы-
шел на третье место, а вскоре на 
неизбежное второе. Просто по-
тому, что впереди испанца шел 
его напарник по Ferrari Фелипе 
Масса, который по команде из 
боксов, конечно же, притормо-

зил. Но и этого Алонсо было ма-
ло. Ему нужна была победа. 

Однако в какой-то момент ста-
ло понятно, что ее Алонсо не ви-
дать. Дженсон Баттон, подхватив-
ший лидерство Хэмилтона, отор-
вался от испанца на 20 с лишним 
секунд. И это за какие-то семь 
кругов до финиша. Неудивитель-
но, что Феттель, на тот момент 
шедший шестым, получил из 
боксов указание не рисковать. 
Он и не стал, хотя был быстрей-
шим на трассе. И вскоре 25-лет-
ний немец оформил третий чем-
пионский титул подряд. В таком 
возрасте трехкратным чемпио-
ном мира не становился никто. А 
три и более чемпионата подряд 
ранее выигрывали только вели-
кие Хуан Мануэль Фанхио (1954–
1957) и Михаэль Шумахер (2000–
2004), для которого вчерашняя 
гонка стала последней в карьере. 
С ними теперь и будут сравни-
вать Себастьяна Феттеля.

Александр Петров

«ФОРмУлА1»

Себастьян Феттель догнал великих
25-летний пилот стал трехкратным чемпионом мира

Себастьян Феттель 
(в центре) стал 
на Гранпри Бразилии 
только шестым, 
но этого ему вполне 
хватило для того, 
 чтобы снова оформить 
чемпионский титул   
ФОТО ReuteRs

Российские биатло
нисты открыли оче
редной сезон яркой 
победой в смешанной 
эстафете в Швеции   
ФОТО РИА НОВОСТИ

тУРнИРы
Хеттрик Александра Зубкова
Третья подряд победа экипажа боба-четверки 
Александра Зубкова на североамериканских 
этапах Кубка мира, на этот раз в канадском Уис-
тлере, стала весомой заявкой российского пи-
лота и трех его разгоняющих на общую победу в 
серии из девяти этапов. Второй здесь стала чет-
верка Александра Касьянова, впервые в сезоне 
поднявшаяся на пьедестал, а Зубков и Трунен-
ков также впервые взяли бронзу в двойке.

После побед на этапах в Лейк-Плэсиде и 
Парк-Сити Александр Зубков с разгоняющими 
Алексеем Негодайло, Дмитрием Труненковым и 
Максимом Мокроусовым вновь добились успе-
ха, выиграв очередной старт в четверках в Уист-
лере. Здесь они с подавляющим преимущест-

вом опередили соперников главным образом за 
счет быстрой второй попытки. В ней экипаж 
Зубкова опередил квартет Александра Касьяно-
ва на 0,24 сек., канадца Криса Спринга — на 
0,54 сек., американца Стива Холкомба — на 
0,60 сек. и теперь с 675 очками возглавляет об-
щий кубковый зачет. На втором и третьем мес-
тах четверки Стива Холкомба и Мануэля Махаты 
(Германия), набравшие 612 и 568 очков соответс-
твенно. «Отменное выступление,— сказал Зуб-
ков в эфире FIBT-TV.— Я думаю, что в Уистлере, 
где был высокий, а оттого очень быстрый старт, 
мы перед переездом в Европу показали отлич-
ную готовность, за что благодарим в первую 
 очередь механика и тренера Пьера Людерса». 
 Валерия Миронова

Гран-при Бразилии — 
20-й заключительный 
этап чемпионата 
«Формулы-1»
25 ноября. Сан-Паулу, автодром Interlagos
1 (2). Дженсон Баттон (Великобритания, 
McLaren) — 1:45.22,656. 2 (7). Фернандо 
Алонсо (Испания, Ferrari) — отставание 
2,754. 3 (5). Фелипе Масса (Бразилия, Fer-
rari) — 3,615. 4 (3). Марк Уэббер (Австралия, 
Red Bull) — 4,936. 5 (6). Нико Хюлькенберг 
(Германия, Force India) — 5,708. 6 (4). 
Себастьян Феттель (Германия, Red Bull) — 
9,453. 7 (13). Михаэль Шумахер (Германия, 
Mercedes) — 11,907. 8 (17). Жан-Эрик Вернь 
(Франция, Toro Rosso) — 28,653. 9 (14). Камуи 
Кобаяси (Япония, Sauber) — 31,250. 10 (8). 
Кими Райкконен (Финляндия, Lotus) — 1 круг. 
11 (19). Виталий Петров (Россия, Caterham) 
— 1. 12 (22). Шарль Пик (Франция, Marussia) 
— 1. 13 (15). Даниэль Риччардо (Австралия, 
Toro Rosso) — 1. 14 (20). Хейкки Ковалайнен 
(Финляндия, Caterham) — 1. 15 (9). Нико 
Росберг (Германия, Mercedes) — 1. 16 (21). 
Тимо Глок (Германия, Marussia) — 1. 17 (24). 
Педро де ла Роса (Испания, Hispania) — 2. 
18 (23). Нараин Картикейян (Индия, Hispania) 
— 2. 19 (10). Пол ди Реста (Великобритания, 
Force India) — 3.
Не финишировали: (1). Льюис Хэмилтон 
(Великобритания, McLaren) — проехал 54 
круга. (18). Ромен Грожан (Франция, Lotus) 
— 5. (16). Пастор Мальдонадо (Венесуэла, 
Williams) — 1. (11). Серхио Перес (Мексика, 
Sauber) — 0. (12). Бруну Сенна (Бразилия, 
Williams) — 0.
В скобках — место на стартовом поле.
Чемпионат пилотов
1. Феттель — 281 очко. 2. Алонсо — 278. 
3. Райкконен — 207. 4. Хэмилтон — 190. 
5. Баттон — 188. 6. Уэббер — 179. 7. Масса 
— 122. 8. Грожан — 96. 9. Росберг — 93. 
10. Перес — 66. 11. Хюлькенберг — 63. 
12. Кобаяси — 60. 13. Шумахер — 49. 14. Ди 
Реста — 46. 15. Мальдонадо — 45. 16. Сенна — 
31. 17. Вернь — 16. 18. Риччардо — 10.
Кубок конструкторов
1. Red Bull — 460 очков. 2. Ferrari — 400. 
3. McLaren — 378. 4. Lotus — 303. 5. Mercedes 
— 142. 6. Sauber — 126. 7. Force India — 109. 
8. Williams — 76. 9. Toro Rosso — 26.
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спорт  «Формула-1» 15 ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

В российском клубном фут-
боле вчера состоялась самая 
громкая отставка сезона. 
Своего поста лишился глав-
ный тренер «Спартака» Унаи 
Эмери. Испанец, проработав-
ший в России всего полгода, 
был уволен после воскресно-
го разгромного поражения от 
«Динамо» — 1:5. О кадровых 
перестановках в «Спартаке» 
будет объявлено в понедель-
ник или во вторник, однако 
в структуре клуба есть чело-
век, еще совсем недавно при-
водивший команду к серебря-
ным медалям чемпионата. 
Это генеральный директор 
«Спартака» Валерий Карпин.

Об отставке Унаи Эмери ста-
ло известно спустя считанные 
минуты после окончания матча, 
в котором «Спартак» потерпел 
одно из самых крупных пораже-
ний под руководством испанс-
кого тренера. В воскресенье в 
«Лужниках» красно-белые были 
унижены «Динамо» — 1:5. Вмес-
то Эмери, который покинул ста-
дион через запасной выход, на 
послематчевую пресс-конфе-
ренцию пришел генеральный 
директор клуба Валерий Кар-
пин. Его речь была краткой: «Од-
но объявление. Акционеры клу-
ба приняли решение, что Унаи 
Эмери больше не будет трениро-
вать ”Спартак“». Слова господи-
на Карпина были встречены ап-
лодисментами пресс-центра, а 
кто-то даже воскликнул: «Ждем 
вас, Валерий Георгиевич…»

Несмотря на сенсационность 
новости, кадровое решение ру-
ководства «Спартака» нельзя на-
звать неожиданным. Унаи Эмери 
пришел в московский клуб в ста-
тусе одного из самых перспек-
тивных и талантливых тренеров 
Европы, но за полгода работы с 
командой так и не сумел про-
явить себя. Испанца приглаша-
ли, чтобы он довел до ума игру 
«Спартака», который до его при-
хода триумфально завершил 
чемпионат, завоевав в послед-
нем туре серебряные медали. Од-
нако за шесть месяцев, прове-
денных во главе команды, Эме-
ри, по сути, успел проиграть все 
турниры, в которых «Спартак» 
участвовал. 30 октября москвичи 
вылетели из 1/8 финала Кубка 
России, уступив в серии пеналь-
ти «Ростову». 20 ноября проигра-
ли на своем поле «Барселоне» 
(3:0), досрочно потеряв шансы не 
только на выход в play-off Лиги 
чемпионов, но и на попадание в 
Лигу Европы: с последнего места 
в группе G «Спартаку», одержав-
шему лишь одну победу при че-
тырех поражениях, уже не уйти.

В чемпионате России положе-
ние «Спартака» после 17 туров 
тоже неудовлетворительное. 
Красно-белые располагаются на 
седьмом месте, вне зоны евро-
кубков. От лидера первенства — 
ЦСКА, имеющего игру в запа-
се,— «Спартак» отстает на десять 
очков. В таких обстоятельствах 

едва ли уместно говорить о шан-
сах на чемпионство, а ведь перед 
Эмери ставили именно эту цель.

Впрочем, не только удручаю-
щие спортивные результаты 
послужили причиной отставки 
испанского тренера. Под его ру-
ководством команда не показы-
вала содержательной, цельной 
игры, что, по мнению главы 
Объединения отечественных 
тренеров (ООТ) Михаила Герш-
ковича, было заметно с самого 
начала. «Отставка назревала. 
При Эмери ”Спартак“ отказался 
от своей философии, фирмен-
ной игры, основанной на мел-
ком и среднем пасе. Кроме того, 
испанец был сторонник боль-
шой ротации состава, из-за чего 
было трудно наиграть связи. 
Чувствовалось, что у него нет 
контакта с командой. Ментали-
тет, опять же, у Эмери другой, к 
тому же за его плечами не было 
опыта работы за рубежом»,— за-
явил ”Ъ“ господин Гершкович. 
Косвенно версию разлада внут-
ри коллектива подтвердили 
слова форварда «Спартака» Ар-
тема Дзюбы — автора единс-
твенного гола в ворота «Дина-
мо». В микст-зоне «Лужников» 
футболист, при Эмери потеряв-
ший твердое место в основе, на 
вопрос о причинах поражения 
уничижительно бросил: «Пусть 
говорит наш тренеришка».

Унаи Эмери стал третьим тре-
нером, которого отправил в от-
ставку Валерий Карпин, заняв-
ший должность генерального 
директора клуба 8 августа 2008 
года. На этом посту функционер 

проявил редкую несдержан-
ность по отношению к трене-
рам: спустя семь дней после 
вступления в должность он уво-
лил Станислава Черчесова, ру-
ководившего командой год. 
Следующий наставник — датча-
нин Микаэль Лаудруп — про-
держался восемь месяцев. Пос-
ле отставки господина Лаудру-
па в апреле 2009 года гендирек-
тор «Спартака», не имевший 
опыта тренерской работы, сам 
занял пост главного тренера. 
Акционеры клуба проявили к 
Карпину гораздо больше терпе-
ния: он возглавлял команду на 
протяжении трех лет, дважды 
занимая с ней вторые места. В 
прошлом году президент «Спар-
така» Леонид Федун отказался 
подписать заявление об отстав-
ке Валерия Карпина, даже когда 
команда шла на последнем мес-
те в чемпионате. Прошлый се-
зон «Спартак» вообще начал го-
раздо хуже, чем нынешний. 
При Валерии Карпине команда 
в первых 17 турах набрала 27 оч-
ков, при Эмери — 29. Однако 
большее количество набран-
ных баллов испанца не спасло.

Вчера Леонид Федун отказал-
ся комментировать сложившую-
ся в «Спартаке» ситуацию. Госпо-
дин Карпин тоже не был готов 
ответить на вопрос, возглавит ли 
он «Спартак». «Без понятия»,— 
отрезал генеральный директор. 
Впрочем, велика вероятность, 
что в «Спартаке» вновь прибег-
нут к схеме, успешно отработан-
ной в момент отставки Микаэля 
Лаудрупа (кстати, вчера вечером 
интернет-портал Sports.ru сооб-
щил, что, по его информации, в 
оставшихся матчах года — про-
тив «Зенита», «Рубина» и «Селти-
ка» — руководить командой бу-
дет Валерий Карпин). По край-
ней мере, такой шаг считает 
очень логичным Михаил Герш-
кович, убежденный, что лучшей 
кандидатуры красно-белым 
просто не найти. «Карпин, рабо-
тавший с командой три года, ко-

нечно, делал ошибки, но рос как 
тренер, прогрессировал. Я бы 
поставил его доработать не прос-
то год, а сезон, и за эти полгода 
определиться с кандидатурой 
нового наставника. Хотя зачем 
искать? Карпин все это время 
был с командой, знает ситуацию 
изнутри и может в кратчайшие 
сроки исправить положение»,— 
заявил ”Ъ“ глава ООТ.

Стоит отметить, что Валерия 
Карпина с поста главного трене-
ра никто не увольнял: он сам по-
дал в отставку, сославшись на 
усталость. «Я часто общаюсь с 
Валерием. Лично я этой усталос-
ти, про которую он говорил, не 
почувствовал. Его усталость бы-
ла такого рода, что проходят 
спустя две недели после оконча-
ния чемпионата. Сил у Валерия 
Георгиевича полно»,— расска-
зал ”Ъ“ Михаил Гершкович.

Петр Кузнецов

Вчера в Континентальной хок-
кейной лиге (КХЛ) состоялась 
одна из самых неожиданных 
тренерских отставок. Петер-
бургский СКА сразу после по-
беды над «Витязем» объявил 
об отставке Милоша Ржиги. 
Она состоялась, несмотря 
на то что команда занимает 
в данный момент первое мес-
то в регулярном чемпионате.

Вчера СКА объявил об от-
ставке с поста главного трене-
ра клуба Милоша Ржиги. Чешс-
кий специалист был уволен 
сразу после того, как его ко-
манда одержала победу над 
подмосковным «Витязем» в 
очередном матче регулярного 
чемпионата — 4:3. «Исходя из 
цели, поставленной перед ко-
мандой, на совете директоров 
было принято решение осво-
бодить Милоша Ржигу от долж-
ности главного тренера коман-
ды»,— говорится в заявлении, 
опубликованном на официаль-
ном сайте СКА. Там же сказано, 
что временно исполняющим 
обязанности наставника ко-
манды назначен Михаил Кра-
вец. Господин Кравец, в про-
шлом форвард СКА, трудился 
помощником чеха и не имеет 
большого опыта самостоятель-
ной тренерской деятельности 
на высоком уровне.

Господин Ржига, которому 
дозвонился ”Ъ“, признался, что 
«не понимает», за что его уволи-
ли. Он рассказал, что объявле-
ние об отставке сделали зашед-
шие в раздевалку после матча с 
«Витязем» Александр Медведев, 
который, будучи главой КХЛ, за-
нимает в СКА должность замп-
реда совета директоров, и Алек-
сей Касатонов, генеральный ме-
неджер клуба. «Они объявили о 
том, что не удовлетворены ре-
зультатами команды и я уво-
лен»,— сообщил он.

Отставку Милоша Ржиги, 
действительно, можно считать 
самым странным событием в 
КХЛ в нынешнем сезоне. Ведь 
на данный момент никаких яв-
ных признаков игрового кризи-
са в СКА не наблюдается. Коман-
да в сводной таблице регуляр-
ного чемпионата занимает пер-
вое место, набрав равное коли-
чество очков с действующим об-
ладателем Кубка Гагарина мос-
ковским «Динамо».

Такой шаг смотрелся бы го-
раздо логичнее после оконча-
ния предыдущего сезона, пер-
вого, в котором СКА возглавлял 
Милош Ржига, до этого работав-

ший в России с «Атлантом» и 
«Спартаком». Петербуржцы, 
считавшиеся фаворитами пер-
венства, добрались до полуфи-
нала Кубка Гагарина, но там по-
терпели разгромное — 0:4 — 
поражение от столичного «Ди-

намо». Однако совет директо-
ров, оценивая итоги чемпиона-
та, решил дать господину Ржи-
ге возможность продолжить ра-
ботать с клубом.

Бывший главный тренер 
сборной России Владимир 

Плющев предположил, что ре-
шение СКА отправить в отстав-
ку Милоша Ржигу «наверняка 
не спонтанное, а хорошо обду-
манное» и «уже подобрана кан-
дидатура тренера, который за-
менит его». По мнению госпо-
дина Плющева, могли сущест-
вовать чисто хоккейные при-
чины для подобного шага. Он 
обратил внимание, что, нахо-
дясь среди лидеров регулярно-
го чемпионата, СКА все-таки 
играл достаточно неровно, «че-
редуя великолепные матчи с 

”серенькими“». «При этом не 
надо забывать, что в составе пе-
тербуржцев выступают супер-
звезды»,— добавил Владимир 
Плющев, имея в виду, напри-
мер, прибывших в Россию на 
время локаута в НХЛ Илью Ко-
вальчука, Владимира Тарасен-
ко, Сергея Бобровского, таких 
известных отечественных иг-
роков, как Виктор Тихонов, Ев-
гений Артюхин, Максим Афи-
ногенов, Максим Рыбин, Иван 
Непряев, Дмитрий Калинин, а 
также сильных легионеров — 
норвежца Патрика Торесена, 
канадца Кевина Даллмена, че-
ха Петра Пруху.

Юрий Угринов,  
Алексей Доспехов

ЧеМПИОнАт РОССИИ ПО ФУтбОЛУ

Унаи Эмери не пережил разгрома
«Спартак» отправил в отставку тренера  
после крупного поражения от «Динамо»

ЧеМПИОнАт КХЛ

Милоша Ржигу уволили с самого верху
Лидирующий в первенстве СКА объявил об отставке главного тренера

Себастьян Феттель  
стал самым молодым  
трехкратным чемпионом мира  
в истории «Формулы-1» 

Милоша Ржигу уволили с поста главного тренера СКА в тот  момент,  
когда его  команда лидировала в регулярном  чемпионате КХЛ   
  фОТО ГлЕбА ЩЕлкуНОВА

В центральном матче 17-го тура  
чемпионата России «Зенит»  
принимает ЦСКА

Турнирная таблица
	 И	 В	 Н	 П	 М	 O
1. ЦСКА 16 13 0 3 30:13 39

2. «Анжи» 16 10 4 2 29:16 34

3. «Зенит» 16 10 3 3 30:16 33

4. «Кубань» 17 10 1 6 31:19 31

5. «Терек» 17 10 1 6 21:24 31

6. «Рубин» 16 10 0 6 26:15 30

7. «Спартак» 17 9 2 6 32:26 29

8. «Локомотив» 17 8 4 5 26:20 28

9. «Динамо» 17 8 0 9 23:24 24

10. «Краснодар» 17 6 4 7 28:24 22

11. «Амкар» 16 5 3 8 17:26 18

12. «Ростов» 17 4 5 8 16:22 17

13. «Крылья Советов» 17 3 4 10 16:34 13

14. «Волга» 16 3 3 10 17:29 12

15. «Алания» 17 2 4 11 18:30 10

16. «Мордовия» 17 2 2 13 16:38 8

26.11. «Амкар»—«Анжи», «Рубин»—«Волга», 
«Зенит»—ЦСКА.

17-й тур
«Ростов»—«Мордовия»	2:0.	Дьяков, 45 
(пен.); Кириченко, 81. Удаление: Концедалов 
(«Мордовия), 75.

«Локомотив»—«Краснодар»	3:2.	Ндойе, 3, 
20; Обинна, 51 — Шипицин, 9; Вандерсон, 48.

«Терек»—«Алания»	1:0.	Лебеденко, 64.

«Спартак»—«Динамо»	1:5.	Кокорин, 15, 
45+1; Нобоа, 18; Семшов, 80, 88.

«Кубань»—«Крылья	Советов»	4:1.	Бальде, 
18; Попов, 19, 79; Пиззелли, 71 (пен.) — Озби-
лиз, 64 (автогол).

Регулярный 
чемпионат КХЛ
23.11. «Автомобилист»—«Авангард» 3:6. 
«Трактор»—«Югра» 2:1. «Металлург» (Мг)—
«Барыс» 5:1. «Салават Юлаев»—«Донбасс» 5:1. 
«Нефтехимик»—«Динамо» (Р) 0:1. «Ак Барс»—
«Спартак» 2:3 (овертайм). СКА—«Динамо» (Мн) 
3:2 (овертайм). «Динамо» (М)—«Северсталь» 
5:3. ЦСКА—«Торпедо» 3:2 (буллиты). 
«Лев»—«Локомотив» 7:3. «Слован»—«Атлант» 
3:2. 24.11. «Металлург» (Нк)—«Сибирь» 0:1. 
25.11. «Автомобилист»—«Барыс» 4:5 (овер-
тайм). «Трактор»—«Авангард» 4:6. «Метал-
лург» (Мг)—«Югра» 1:2 (овертайм). «Салават 
Юлаев»—«Динамо» (Р) 7:3. «Нефтехимик»—
«Спартак» 2:1. «Ак Барс»—«Донбасс» 6:4. 
«Северсталь»—«Динамо» (Мн) 4:3 (буллиты). 
СКА—«Витязь» 4:3. 

Унаи Эмери прорабо-
тал в «Спартаке» всего 
полгода — это на-
именьший показатель 
среди всех тренеров 
в эпоху Леонида 
 Федуна   
  фОТО ДМиТРия лЕбЕДЕВА

К О н т е К С т А Л е К С е й  М И Л Л е Р  н А ш е Л  « З е н И т У »  н О В ы й  Ч е М П И О н Ат

Глава «Газпрома», владеющего футбольным «Зенитом», Алек-
сей Миллер в интервью официальному сайту клуба заявил, что 
«является убежденным сторонником идеи розыгрыша чемпио-
ната СНГ». «Если настанет час создавать новый чемпионат, то 
мы будем действовать и делать обдуманные шаги только со-
гласованно с людьми, которые поддерживают цель — создать 
чемпионат по футболу стран Содружества. Такой разговор на 
днях состоялся, так что ответ положительный — может быть, 
и будем играть в другом чемпионате»,— рассказал господин 
Миллер. Между кем состоялся этот разговор, он не сказал, 
как не сказал и об объективных проблемах при реализации 
этого проекта, главная из которых — делегирование команд 
объединенного чемпионата в еврокубки.

Это заявление Алексей Миллер сделал в ответ на вопрос, 
может ли «Зенит» сняться с чемпионата России после 
присуждения ему технического поражения в матче 16-го тура 
с «Динамо». Встреча была прервана на 36-й минуте, когда 
петарда, брошенная из сектора с болельщиками «Зенита», 
разорвалась рядом с голкипером москвичей Антоном Шуни-
ным. Вратарь получил ожог роговицы глаза, из-за чего матч 
и был остановлен.

Еще до решения КДК, который помимо технического 
поражения обязал «Зенит» провести два матча без зрителей, 

возможность снятия команды с чемпионата России не ис-
ключал генеральный директор петербургского клуба Максим 
Митрофанов. По словам господина Митрофанова, акционе-
ры «Зенита», то есть дочерние структуры «Газпрома», могли 
рассмотреть вариант заявки команды в другое первенство. 
И видимо, по мнению Алексея Миллера, этим турниром 
может стать «чемпионат стран Содружества».

Кроме того, главу «Газпрома» спросили о появившей-
ся ранее информации о возможной отставке президента 
Российского футбольного союза (РФС) Николая Толстых. 
Любопытно, что эту новость сообщила компания «НТВ плюс», 
входящая в холдинг «Газпром-медиа», а растиражировало 
«Радио ”Зенит“». Господин Толстых тут же опроверг эту 
информацию, но Алексей Миллер все равно счел необхо-
димым высказаться и по этому поводу: «Дай бог Николаю 
Александровичу занимать такой высокий спортивный пост 
всегда. Если теоретически рассуждать, кто мог бы еще 
достойно представлять российский футбол, то Сергея 
Прядкина и Анатолий Турчака знаю лично, это кандидаты 
очень высокого уровня. Вячеслава Колоскова знаю меньше, 
но это легенда нашего футбола с большой буквы, и люди, 
мнение которых уважаю, отзываются о нем в превосходной 
степени». Арнольд	Кабанов

Турнирная таблица
ЗАПАДНАя	КоНфеРеНцИя
	 И	 В	 Во	 ВБ	 ПБ	 По	 П	 Ш	 о
1.	СКА 28 19 1 0 2 0 6 109:72 61

2.	«Локомотив» 28 14 2 6 0 0 6 75:56 58

3. «Динамо» (М) 28 16 2 4 0 1 5 89:58 61

4. ЦСКА 28 13 3 3 0 0 9 79:61 51

5. «Слован» 27 10 0 4 3 0 10 68:70 41

6. «Северсталь» 28 10 0 3 2 3 10 67:68 41

7. «Торпедо» 27 11 0 1 4 1 10 83:80 40

8. «Лев» 28 11 0 1 1 2 13 68:71 38

9. «Донбасс» 29 6 2 4 4 0 13 72:87 34

10. «Динамо» (Мн) 28 7 4 0 1 3 13 60:85 33

11. «Витязь» 28 4 0 6 4 2 12 65:77 30

12. «Динамо» (Р) 29 7 2 1 1 1 17 62:88 29

13. «Спартак»  29 6 2 1 4 1 15 63:90 29

14. «Атлант» 28 6 0 3 1 3 15 63:82 28

ВоСТочНАя	КоНфеРеНцИя
	 И	 В	 Во	 ВБ	 ПБ	 По	 П	 Ш	 о
1.	«Авангард» 30 14 5 2 2 1 6 90:74 59

2.	«Ак	Барс» 29 15 0 3 3 3 5 88:58 57

3. «Трактор» 28 16 0 2 3 1 6 89:63 56

4. «Металлург» (Мг) 28 16 0 0 3 4 5 89:59 55

5. «Салават Юлаев» 29 11 2 3 5 0 8 87:81 48

6. «Сибирь» 28 12 1 3 1 1 10 67:66 46

7. «Нефтехимик» 28 8 3 4 4 1 8 83:85 43

8. «Барыс» 28 11 1 0 2 3 11 83:85 40

9. «Металлург» (Нк) 28 10 2 1 3 1 11 78:83 40

10. «Югра» 29 9 2 3 2 0 13 77:87 39

11. «Амур» 29 8 1 1 1 0 18 66:85 29

12. «Автомобилист» 29 3 0 1 4 3 18 60:109 18

Первые два места в таблицах конференций занимают лидеры 
дивизионов.

РеЗУЛьтАт

фигурное катание
NHK Trophy — шестой этап серии Гран-при 
в Мияги (Япония)
Мужчины
Итоговое	положение.	1. Юдзуру Ханью — 261,03 балла. 2. 
Дайсукэ Такахаси (оба — Япония) — 251,51. 3. Росс Майнер 
(США) — 235,37… 7.	Сергей	Воронов (Россия) — 214,88.
Женщины
Итоговое	положение.	1. Мао Асада — 185,27 балла. 2. Аки-
ко Судзуки (обе — Япония) — 185,22. 3. Мираи Нагасу (США) — 
176,68... 7.	Ксения	Макарова — 156,52… 9.	Софья	Бирюко-
ва (обе — Россия) — 139,12.
Спортивные	пары
Итоговое	положение.	1.	Вера	Базарова—Юрий	Ларио-
нов (Россия) — 192,02. 2. Кирстен Мур-Тауэрс—Дилан Москович 
(Канада) — 180,63. 3. Марисса Кастелли— Симон Шнапир (США) 
— 174,51... 5.	Анастасия	Мартюшева—Алексей	Рогонов 
(Россия) — 162,25.
Танцевальные	пары
Итоговое	положение.	1. Мерил Дэвис—Чарли Уайт (США) — 
178,48 балла. 2.	елена	Ильиных—Никита	Кацалапов	(Рос-
сия)	— 156,62. 3. Майя Шибутани—Алекс Шибутани (США) — 
154,56.

футбол
Чемпионат Англии
13-й	тур.	«Астон Вилла»—«Арсенал» 0:0. «Уиган»—«Рединг» 
3:2 (Хорди Гомес, 58, 68, 90+2 — Моррисон, 35; Аль-Хаб-
си, 79 (автогол)). «Манчестер Юнайтед»—«Куниз Парк Рейн-
джерс» 3:1(Эванс, 64; Флетчер, 68; Эрнандес, 72 — Макки, 
52). «Сандерленд»—«Вест-Бромвич» 2:4 (Гарднер, 73; Сессе-
ньон, 87 — Гера, 30; Лонг, 44; Лукаку, 81 (пен.); Фортюн, 90). 
«Сток Сити»—«Фулхем» 1:0 (Адам, 26). «Эвертон»—«Норвич» 
1:1 (Нейсмит, 12 — Бассонг, 90). «Суонси»—«Ливерпуль» 0:0. 
«Саутгемптон»—«Ньюкасл» 2:0 (Лальяна, 34; Рамирес, 60). 
«Челси»—«Манчестер Сити» 0:0. «Тоттенхем»—«Вест-Хэм» 3:1. 
(Дефо, 44, 64; Бейл, 58 — Кэррол, 82). 
Положение	команд.	1. «Манчестер Юнайтед» — 30 оч-
ков. 2. «Манчестер Сити» — 29. 3. «Вест-Бромвич» — 26. 4. 
« Челси» — 25. 5. «Эвертон» — 21. 6. «Арсенал» — 20. 7. «Тот-
тенхем» — 20. 

Чемпионат Испании

13-й	тур. «Бетис»—«Реал» 1:0 (Беньят, 17). «Вальядолид»—
«Гранада» 1:0 (Манушу, 63). «Малага»—«Валенсия» 4:0 (Пор-
тильо, 8; Савиола, 74; Санта Крус, 81; Иско, 90+2). «Райо 
Вальекано»—«Мальорка» 2:0 (Баптистан, 87; Делибашич, 90). 
«Реал Сосьедад»—«Осасуна» 0:0. «Эспаньол»—«Хетафе» 0:2 (Ле-
он, 17; Мане, 90+1). «Атлетик»—«Депортиво» 1:1 (Маркос, 24 — 
Агилар, 52). 
Положение	команд.	1. «Барселона» — 34 очка (после 12 мат-
чей). 2. «Атлетико» — 31 (12). 3. «Реал» — 26. 4. «Малага» — 22. 5. 
«Бетис» — 22. 6. «Леванте» — 20 (12). 

Чемпионат Германии

13-й	тур.	«Бавария»—«Ганновер» 5:0 (Хави Мартинес, 3; 
Крос, 24; Рибери, 37; Данте, 63; Гомес, 67). «Гройтер Фюрт»—
«Нюрнберг» 0:0. «Майнц»—«Боруссия» (Дортмунд) 1:2 (Калид-
жури, 4 — Левандовский, 11, 43). «Вольфсбург»—«Вердер» 1:1 
(Дост, 64 —Арнаутович, 35). «Шальке»—«Айнтрахт» 1:1 (Хюнте-

лар, 11 — Айгнер, 13). «Фортуна»—«Гамбург» 2:0 (Круз, 45+2; 
Райзингер, 63). «Фрайбург»—«Штутгарт» 3:0 (Розенталь, 22; 
Крмаш, 67; Крузе, 73). 
Положение	команд.	1. «Бавария» — 34 очка. 2. «Боруссия» (Д) 
— 25. 3. «Шальке» — 24. 4. «Айнтрахт» — 24. 5. «Байер» — 21 (пос-
ле 12 матчей). 6. «Фрайбург» — 19. 

Чемпионат Италии

14-й	тур.	«Палермо»—«Катания» 3:1 (Микколи, 10; Или-
чич, 49, 60 — Лоди, 70). «Атланта»—«Дженоа» 0:1 (Бертолаччи, 
39). «Кьево»—«Сиена» 0:0. «Пескара»—«Рома» 0:1 (Дестро, 5). 
«Торино»—«Фиорентина» 2:2 (Черчи, 40; Бирса, 76 — Гонсало 
Родригес, 74 (пен.); Эль-Хамдауи, 84). «Сампдория»—«Болонья» 
1:0 (Поли, 61). 
Положение	команд.	1. «Ювентус» — 32 очка (после 13 мат-
чей). 2. «Интер» — 28 (13). 3. «Фиорентина» — 28. 4. «Наполи» — 
27 (13). 5. «Лацио» — 23 (13). 6. «Рома» — 23. 

Чемпионат Франции

14-й	тур.	ПСЖ—«Труа» 4:0 (Максвелл, 17; Матюиди, 63; Иб-
рахимович, 70, 89). «Реймс»—«Брест» 0:0. «Ренн» —«Эвиан» 
0:1 (Дауади, 79). «Бастия»—«Лорьян» 2:1 (Модест, 11; Хазри, 
34 — Ламине Коне, 31). «Нанси»—«Аяччо» 1:1 (Бакар, 8 — Му-
ту, 75 (пен.)). «Сошо»—«Ницца» 0:1 (Цвитанич, 44 (пен.)). «Сент-
Этьен»—«Валансьен» 1:0 (Амума, 73). «Монпелье»—«Бордо» 
1:0 (Кабелла, 68). «Тулуза»—«Лион» 3:0 (Бен-Йедер, 50, 87; Ка-
пуэ, 90+1). 
Положение	команд.	1. ПСЖ — 26 очков. 2. «Сент-Этьен» — 25. 
3. «Лион» — 25 (после 13 матчей). 4. «Бордо» — 24. 5. «Марсель» 
— 23 (12). 6. «Валансьен» — 22. 7. «Ренн» — 22. 

бобслей
Третий этап Кубка мира  
в Уислере (Канада)
Двойки
1. Стивен Холкомб—Стивен Лэнгтон (США) — 1.45,26. 2. Линдон 
Раш—Ласкеллес Браун (Канада) 1.45,30. 3. Франческо Фрид-
рих—Яннис Беккер (Германия) и Александр	Зубков—Дмит-
рий	Труненков —1.45,60.
четверки
1.	Россия-1	(Александр Зубков, Дмитрий Труненков, Алексей 
Негодайло, Максим Мокроусов) — 1.43,29. 2.	Россия-2	(Алек-
сандр Касьянов, Эльвир Хузин, Максим Белугин, Николай Хрен-
ков) — 1.43,53. 3. Канада (пилот Кристофер Спринг) — 1.43,83.

баскетбол
Евролига
Групповой	этап.	Седьмой	тур
Группа	A.	«Реал» (Испания)—«Химки»	(Россия) 104:81. «Канту» 
(Италия)—«Панатинаикос» (Греция) 69:71. «Фенербахче» (Тур-
ция) —«Олимпия» (Словения) 85:68. 
Положение	команд. 1. «Реал» — 12 очков. 2. «Фенербахче» — 
11. 3. «Панатинаикос» — 11. 4. «Химки» — 11. 5. «Олимпия» — 9. 
6. «Канту» — 9.
Группа	B.	«Сиена» (Италия)—«Маккаби» (Израиль, Тель-Авив) 
89:87. «Уникаха» (Испания)—«Проком» (Польша) 63:48. «Шалон» 
(Франция)—«Альба» (Германия) 82:87. 
Положение	команд.	1.	«Уникаха» — 13 очков. 2. «Маккаби» 
— 12. 3. «Сиена» — 11. 4. «Альба» — 10. 5. «Шалон» — 9. 6. «Про-
ком» — 8. 

Группа	C.	«Жальгирис» (Литва)—«Каха Лабораль» (Испания) 
82:45. «Милан» (Италия)—«Цедевита» (Хорватия) 75:60. «Олим-
пиакос» (Греция)—«Анадолу Эфес» (Турция) 75:53.	
Положение	команд.	1.	«Жальгирис» — 13 очков. 2. «Олимпи-
акос» — 12. 3. «Анадолу Эфес» — 11. 4. «Милан» — 10. 5. «Цеде-
вита» — 9. 6. «Каха Лабораль» — 8. 
Группа	D.	«Бешикташ» (Турция)—«Бамберг» (Германия) 83:72. 
«Барселона» (Испания)—«Летувос Ритас» (Литва) 90:66. ЦСКА 
(Россия)—«Партизан» (Сербия) 78:61. 
Положение	команд.	1.	«Барселона» — 14 очков. 2. цСКА	— 
13. 3.	«Бешикташ» — 11. 4. «Бамберг» — 9. 5. «Летувос Ритас» 
— 8. 6. «Партизан» — 8. 
Выделенные команды вышли во второй групповой этап — Top-16. 

Единая лига ВТБ

Шестой	тур
Группа	A.	«Донецк» (Украина)—«Астана» (Казахстан) 76:56.
Группа	B.	«Енисей» (Россия)—«Нижний Новгород» (Россия) 
62:67.

Чемпионат ПБЛ

УНИКС (Казань)—ЦСКА (Москва) 64:79. 

Чемпионат НБА

23.11. «Портленд»—«Миннесота» 103:95 (Кириленко, 10 оч-
ков; Швед	(оба — «Миннесота»), 4). «Финикс»—«Нью-Орлеан» 
111:108 (овертайм). «Денвер»—«Голден Стейт» 102:91. «Юта»— 
«Сакраменто» 104:102. «Хьюстон»—«Нью-Йорк» 131:103. 
«Мемфис»—«Лос-Анджелес Лейкерс» 106:98. «Индиана»—
«Сан-Антонио» 97:104. «Детройт»—«Торонто» 91:90. «Бостон»—
«Оклахома-Сити» 108:100. «Бруклин»—«Лос-Анджелес Клип-
перс» 86:76. «Шарлотт»—«Атланта» 91:101. «Орландо»—
«Кливленд» 108:104. 
24.11. «Голден Стейт»—«Миннесота» 96:85 (Кириленко, 11 
очков; Швед, 9). «Сакраменто»—«Юта» 108:97. «Милуоки»—
«Чикаго» 86:93. «Даллас»—«Лос-Анджелес Лейкерс» 89:115. 
«Шарлотт»—«Вашингтон» 108:106 (овертайм). «Майами»—
«Кливленд» 110:108. «Оклахома-Сити»—«Филадельфия» 116:109 
(овертайм). «Атланта»—«Лос-Анджелес Клипперс» 104:93. 

лыжные гонки
Этап Кубка мира  
в Елливаре (Швеция)
Мужчины
15	км	(свободный	стиль).	1. Мартин Йонсруд Саннбю (Нор-
вегия) — 30.37,0. 2. Алексей Полторанин (Казахстан) — отстава-
ние 8,9. 3. Маркус Хельнер (Швеция) — 11,1… 8.	евгений	Бе-
лов — 35,9. 9.	Александр	Легков — 41,1. 10.	Илья	черноу-
сов — 44,0… 15.	Максим	Вылегжанин (все — Россия) — 50,1.
Эстафета	4х7,5	км. 1. Норвегия (Элдар Реннинг, Суннбю, 
Шур Рете, Петтер Нортуг) — 1:01.59,3. 2. Швеция — отставание 
6,4. 3. Россия (Белов, Вылегжанин, Легков, Черноусов) — 7,2.
Женщины
10	км	(свободный	стиль).	1. Марит Бьорген — 22.31,8. 2. Те-
реза Йохауг (обе — Норвегия) — отставание 12,6. 3. Киккан Рэн-
далл (США) — 25,9… 9.	Юлия	чекалева — 46,5. 10.	Наталья	
Коростелева (обе — Россия) — 56,0. 
Эстафета	4х5	км. 1. Норвегия-1 — 45.32,2. 2. Швеция-1 — от-
ставание 19,4. 3. США — 28,2… 6.	Россия-1 (Юлия Иванова, 
Полина Медведева, Юлия Чекалева, Наталья Коростелева) — 
1.10,6… 11.	Россия-2 (Евгения Шаповалова, Юлия Тихонова, 
Анастасия Доценко, Ирина Хазова) — 1.56,4.
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